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Д
оработанный проект кон-
цепции расширенной от-
ветственности производи-

теля (РОП) направлен в прави-
тельство. Об этом сообщает 
Минприроды России.

Разработчики уверяют, что 
предпосылок для роста цен на 
товары нет. При подготовке до-
кумента «отраслевыми ассоци-
ациями были проведены расче-
ты, согласно которым полная 
уплата экологического сбора на 
упаковку при исполнении РОП 
не приведет к существенному 
росту цен на товары для населе-
ния и организаций», говорится 
в сообщении ведомства.

По оценке экспертов рабо-
чей группы по РОП минприро-
ды, по большинству видов това-
ров повседневного спроса доля 
обязательств по РОП составит в 
цене товаров в среднем 0,15%. 

Минимум 0,01% — многослой-
ный гибкий пластиковый пакет, 
максимум 1,01% — стеклянная 
бутылка с  мета ллической 
крышкой.

Упаковка — самый распро-
страненный отход, имеющий 
при этом самый короткий жиз-
ненный цикл. По прогнозам, 
упор РОП именно на упаковку 
позволит сократить объемы за-
хоронения отходов потребле-
ния вдвое. 

«Предлагаемые проектом 
концепции изменения позво-

лят обеспечить эффективное 
аккумулирование и использо-
вание средств экологического 
сбора, увеличить количество 
утилизируемых отходов в рам-
ках РОП, сократить количество 
отходов упаковки в составе 
твердых коммунальных отхо-
дов», — подчеркнул один из раз-
работчиков проекта — директор 
ВНИИ охраны окружающей 
среды Иван Стариков.

Принцип РОП введен в Рос-
сии с 2015 года, но пока развит 
слабо. По данным Росприрод-

надзора, в 2016 году сумма со-
бранного экосбора составила 
1,3 млрд рублей, в 2017-м — 2,6 
млрд, в 2018-м — 2,2 млрд, в 
2019-м — 2,5 млрд рублей.

В Послании Федеральному 
собранию президент Владимир 
Путин призвал к внедрению 
раздельного сбора мусора, а 
также к реализации системы 
РОП, при которой производите-
ли товаров и упаковок несут 
расходы по их утилизации.

По оценкам экспертов, в Рос-
сии свыше 160 тысяч предприя-
тий производят и импортируют 
товары и упаковку. 

Вместе с тем в 2016 году 
представили отчетность о вы-
полнении нормативов утилиза-
ции отходов от использования 
товаров только 10,2 тысячи 
производителей и импортеров, 
в 2017 году — 13,2 тысячи пред-
приятий, в 2018-м — 
12,8 тысячи, в 2019-м 
— 15,2 тысячи.

Иван Егоров

Г
лава Мосгорсуда Ольга 
Егорова на «Деловом 
завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказа-
ла, как водителям за-
щитить свои права в 
суде, какие дела надо 
доверять суду присяж-
ных и почему сокраща-

ется число арестов. 

Ольга Александровна, вы ма-
шину водите?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, уже больше 30 
лет, но в последнее время неча-
сто — только в субботу и воскре-
сенье.

Гаишники вас останавливали 
за нарушения?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Были случаи. Но 
я   р е д к о  н а ру ш а ю  и  с р а зу 
 извиняюсь — прошу прощения 
пятьдесят раз, и меня отпуска-
ют. 

А можно ли обычному водите-
лю в суде доказать, что гаиш-
ник был не прав или что ка-
мера ошиблась? И как, напри-
мер, достучаться до мирового 
судьи, у которого просто по-
ток этих дел?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Достучаться мож-
но. И можно ситуацию изме-
нить. Но для этого у водителя в 
обязательном порядке должен 
быть видеорегистратор.

А если его не принимают в ка-
честве доказательства?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Сейчас обязатель-
но принимают в качестве дока-
зательства записи видеореги-
стратора, их исследуют. Только 
водителю нужно заявить об 
этом в судебном заседании. 

К сожалению, приходят люди 
и молчат либо ищут какие-то 
способы, как выйти на судью, 
чтобы как-то этот вопрос ре-
шить. Но так не делается. Если 

ты прав, надо спокойно прийти 
в суд, спокойно дать свои пока-
зания, заявить ходатайство, что-
то истребовать, исследовать.

Я вам расскажу очевидный 
пример. 70-летний водитель в 
Тушине повернул на перекрест-
ке, когда загорелась зеленая 
стрелка. В это время в него со 
встречной влетела дорогая ино-
марка. 

Сотрудники ГАИ посчитали, 
что виноват пенсионер — не 
увидел, что стрелка 
не загорелась, и повер-
нул. 

ОТХОДЫ Производители упаковки заплатят за ее утилизацию

Игра в фантики
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ПРЕМЬЕРА

Ольга Егорова: Суд присяжных — 
это суд факта. Кто смог убедить их 
в своей правоте — тот и выиграл. 

А К Ц Е Н Т

Мы стараемся вообще не применять 
содержание под стражей 
для предпринимателей — 
по экономическим преступлениям

Австралийский доллар 43,0910
Азербайджанский манат 38,6193
Армянский драм** 13,6995
Белорусский рубль 29,2934
Болгарский лев 36,4493
Бразильский реал 14,9301

Венгерский форинт** 21,0495
Вон Республики Корея*** 53,8575
Гонконгский доллар* 84,0865
Датская крона* 95,4262
Доллар США 65,5177
Евро 71,2439

Индийская рупия** 91,4732
Казахстанский тенге** 17,3201
Канадский доллар 49,3133
Киргизский сом** 93,7746
Китайский юань* 93,3593
Молдавский лей* 36,8077

Новый туркменский манат 18,7461
Норвежская крона* 69,8379
Польский злотый 16,5578
Румынский лей 14,8160
СДР  89,4631
Сингапурский доллар 46,8720

Таджикский сомони* 67,5663
Турецкая лира 10,6599
Узбекский сум**** 68,8283
Украинская гривна* 26,5643
Фунт стерлингов  85,0682
Чешская крона* 28,2063

Шведская крона* 67,4175
Швейцарский франк 67,1976
Южноафриканский рэнд* 42,9861
Японская иена** 59,3538

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.02.20

Анатолий Кучерена: 
Решит ли новый 
 законопроект 
 проблему  семейного 
насилия

Анзор Музаев: 
Единый госэкзамен 
в этом году будут 
сдавать почти 
800 тысяч человек

Мария Шарапова: 
Мне будет 
не хватать участия 
в бесконечных 
турнирах и побед
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3 ТЕХНОЛОГИИ В США начал 
работать гипермаркет
без кассиров и продавцов

Очереди.net

Иван Черноусов

В американском городе Сиэтл компания Amazon от-
крыла продуктовый супермаркет, в котором нет кассо-
вых аппаратов и очередей, а покупатели обслуживают 
себя сами.

В торговых залах представлено свыше пяти тысяч 
товаров, включая фрукты, выпечку, мясо, свежеприго-
товленные блюда навынос, а также органические про-
дукты питания. Процесс покупки происходит следую-
щим образом: покупатель заходит в магазин, сканиру-
ет QR-код через мобильное приложение и выходит. 
Оплата совершается автоматически.

Для того чтобы отследить покупки, в потолок вмон-
тированы камеры, которые в режиме реального време-
ни следят, что именно и в каком количестве взял поку-
патель. Возвращенные обратно на полку продукты си-
стема не учитывает. Единственным исключением яв-
ляется секция с алкоголем — здесь дежурит работник, 
требующий предъявить удостоверение личности.

Первый экспериментальный магазин Amazon от-
крыла еще в 2016 году, но они работали в режиме те-
стирования — там могли совершать покупки только со-
трудники компании, новый гипермаркет стал первым 
магазином для всех желающих. Эльдар Муртазин, ве-
дущий аналитик Mobile Research Group, полагает, что 
такие магазины будут распространены в бу-
дущем, но пока отказаться от живых продав-
цов невозможно.

ПРОЕКТ Дети-сироты 
получат жилищный 
сертификат 
на 1,5 миллиона рублей

Ключ от жизни 

Ксения Колесникова

Дети-сироты смогут получать по жилищному сертифи-
кату около 1,5 млн рублей после того, как им исполнит-
ся 25 лет. Об этом говорится в проекте федерального 
закона, опубликованного минпросвещения.

Напомним, сегодня выпускники детдомов встают в 
очередь на жилье. Региональные власти обязаны выде-
лить им квартиру из специального жилищного фонда. 
Но далеко не всегда это происходит вовремя. Порой за-
ветных квадратных метров приходится ждать годами. 

— Предлагается выдавать государственный жилищ-
ный сертификат, — поясняют авторы законопроекта. —  
Это именной документ, удостоверяющий право на од-
нократное получение выплаты для приобретения в 
собственность жилого помещения. Выплата будет со-
ставлять примерно 1487,3 тыс. рублей. 

Почему именно такая сумма? Расчеты простые: 
33 кв. м на одного человека. Примерная средняя стои-
мость квадратного метра — 45 068 рубля. Это средняя 
цифра по России за 2019 год. 

По информации Общероссийского народного фрон-
та, только в этом году на прямую линию с президентом 
поступило три тысячи обращений по предоставлению 
жилья детям-сиротам. Средний возраст обратившихся 
— 28 лет. При этом 60 процентов говорят, что 
отстаивать свои права им пришлось в суде. 
Почти у половины уже есть собственные дети.
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ВИРУС Ограничение 
на полеты продлят 
до апреля

В одни ворота

Ирина Невинная

С 1 марта будет приостановлено авиасообщение с Юж-
ной Кореей из-за вспышки в этой стране инфекции 
COVID-19, об этом сообщила вчера вице-премьер Та-
тьяна Голикова по итогам заседания оперативного 
штаба по противодействию распространению вируса. 

Запрет пока не тотальный: в страну продолжат 
 выполнять рейсы «Аэрофлот» и «Аврора». Схема прие-
ма самолетов будет той же, что и в случае с Китаем — при-
нимать борта будут по-прежнему «в одни ворота», в спе-
циально подготовленном и оборудованном терминале в 
аэропорту Шереметьево. Выполнение противоэпидеми-
ческих мер стандартное: проверка самочувствия пасса-
жиров и членов экипажа, дезобработка судна на специ-
ально отведенной площадке. Что касается Китая, на засе-
дании штаба было решено продлить ограничение рей-
сов, следующих в Китай, как минимум до 1 апреля. До 
этого же времени будут закрыты и сухопутные границы 
с КНР.  Решено также ограничить контакты с Ираном, 
где также за последние дни произошел скачкообразный 
рост числа заболевших и есть смертельные случаи. Го-
ликова пояснила, что с 28 февраля Россия временно пе-
рестанет выдавать визы гражданам Ирана, за исключе-
нием деловых и гуманитарных. Сроки действия этой ог-
раничительной меры пока не определены — это зависит 
от того, как будет развиваться эпидемическая 
ситуация. Что касается Италии, здесь запрета 
по полетам пока нет.
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А К Ц Е Н Т

Если производители займутся
утилизацией упаковки всерьез, 
то это позволит сократить объемы 
захоронения отходов потребления вдвое

Гость «СОЮЗа  —  
режиссер Егор 
Кончаловский / 
стр. 4
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ПРАВО Глава Мосгорсуда Ольга Егорова — о дальнейшем 
 развитии суда присяжных

6:1 в пользу правосудия
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ПРОЕКТ Конкурс 
для будущих депутатов 
вызвал интерес у россиян

Заявка 
на мандат 

Айсель Герейханова

За сутки после старта нового конкурса «Лидеры Рос-
сии. Политика» больше 8 тысяч человек подали заявки 
на участие в нем. Среди них подавляющее большинст-
во — это мужчины (87%). Организаторы проекта отме-
чают, что не ожидали такого всплеска интереса к этому 
проекту.  

«Надеемся, что это только начало большого пути и 
в результате в систему представительной власти во-
льется много достойных и перспективных людей, спо-
собных внести значимый вклад в законотворческий 
процесс на муниципальном, региональном или феде-
ральном уровне», — рассказал генеральный директор 
АНО «Россия — страна возможностей» Алексей Ко-
миссаров. Участники проекта представляют все реги-
оны России, кроме Чукотского АО. Так, больше всего 
заявок поступило из Москвы (17,2%), Свердловской 
области (7,9%), Московской области (5,4%), Санкт-
Петербурга (5,1%) и Республики Башкортостан 
(4,9%). 

Напомним, во вторник первый заместитель руково-
дителя администрации президента Сергей Кириенко 
объявил о запуске нового кадрового конкурса «Лиде-
ры России. Политика». В частности, он заявил, что его 
участниками могут стать люди, которые «хотят пойти 
на выборы в Госдуму, хотят работать в региональных 
законодательных собраниях или местных органах 
власти, которые хотят стать членами Совета Федера-
ции». Кроме того, Кириенко отдельно отметил, что при 
отборе резерва для представительной власти кандида-
ты могут быть только избраны на соответствующие 
должности, а не назначены. В свою очередь пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков, комментируя за-
пуск нового проекта, также отметил, что настоящих 
политиков нельзя назначить, они могут быть только 
избраны. 

Заявку на конкурс можно будет подать до 16 марта.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Владимир Путин — ТАСС: 
С начала 2000-х 
«тюремное население» 
уменьшилось вдвое 

В рамках закона

Кира Латухина

Число тех, кто сидит в тюрьмах, на начало 2000-х годов 
уменьшилось вдвое, и это революционное событие, за-
явил президент в четвертой серии видеоинтервью 
ТАСС для проекта «20 вопросов Владимиру Путину». 

В начале беседы президент рассказал, что судьям 
не звонит, а встречается иногда с бывшими однокур-
сниками, по его выражению, «универсантами», среди 
которых есть и действующие судьи. «Но я с ними 
встречаюсь не как с судьями, а как с соучениками», — 
пояснил он.

Журналист Андрей Ванденко привел статистику: 
оправдательные приговоры в 2018 году составили 
0,23 процента. На это Владимир Путин заметил, что с 
начала 2000-х произошло «революционное собы-
тие» — «тюремное население» — те, кто сидит в тюрь-
мах, — уменьшилось вдвое (в 1999 году число заклю-
ченных было 1060 тысяч; в 2020-м — 524 тысячи). 
«Это происходит постепенно, в результате принятия 
различных решений, либерализующих ответствен-
ность гражданина, который совершил незначитель-
ное правонарушение либо впервые, и так далее», — 
объяснил глава государства.

Комментируя летние протестные выступления в 
Москве, Владимир Путин сказал, что нельзя допу-
скать того, чтобы в росгвардейцев бросались бутыл-
ками. «Сегодня бу-
тылку бросил, за-
втра стулом запу-
стит, а потом маши-
ны будут громить. 
Нельзя этого допу-
скать, нельзя рас-
пускаться», — ска-
зал он. По мнению 
главы государства, 
все должно быть в 
рамках закона. 

На вопрос жур-
налиста, что ж со-
трудники Росгвар-
дии «такие рани-
мые, трепетные», 
глава государства 
ответил: «Они и ра-
нимые, и трепетные, они выполняют свой долг. И долж-
ны это делать. И больше того, они здесь вот с демон-
странтами занимаются, а завтра под пули пойдут, и 
они принимают участие в боевых операциях». «А кто-
то там в интернете распространяет информацию о 
том, что нужно убивать их детей. Это что такое? — воз-
мутился он. — Это в отношении людей, которые под 
пули лезут, если Родина прикажет, для защиты интере-
сов государства, общества и конкретных наших гра-
ждан? Это можно, знаете, как разбалансировать ситуа-
цию в стране, мало не покажется, с этим не шутят».

На возражение интервьюера, что граждан «моло-
тят» дубинкой, Путин сказал, что если люди действуют 
в рамках процедур, правил и законов — «кто же будет 
махать дубинкой?» «Наоборот, защищать должны», — 
возразил он. «Получайте санкцию, идите и высказы-
вайте свою точку зрения», — подчеркнул глава государ-
ства. «Ведь понимаете, вот интернет, средства массо-
вой информации, в том числе оппозиционные. Они же 
придут, где бы вы ни были, вот где бы вы ни были, куда 
бы вы ни пришли, где бы вы ни собрались, чтобы вы-
сказать свое недовольство действующей властью, ведь 
с помощью интернета и с помощью средств информа-
ции это будет доведено до миллионов», — добавил он.

Интервьюер назвал самое резонансное дело 2019 
года — дело Ивана Голунова. Вмешательство людей име-
ет значение, и это хорошо, заметил Владимир Путин. 
Работают правоохранительные органы. «Кто-то уво-
лен, кто-то сейчас задержан. Вы хотите, чтобы выбива-
ли какие-либо признания или бы получали естествен-
ным путем в рамках действующего закона? Наверное, 
второе предпочтительнее», — сказал президент. «Это 
требует времени. Здесь как раз не нужна никакая суета 
и спешка», — добавил он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил закрыть доступ к пропаганде наркотиков в интернете

Сеть не для зелья
Кира Латухина 

П
овысить уровень раскры-
ваемости преступлений 
и закрыть доступ к ин-

тернет-ресурсам, пропаганди-
рующим наркотики, поручил 
президент РФ Владимир Путин 
на расширенной коллегии МВД. 
Еще глава государства предло-
жил вернуться к вопросу уста-
новления уголовной ответст-
венности за такую пропаганду в 
сети. А на факты произвола и 
фальсификаций со стороны по-
лицейских реагировать пре-
дельно жестко и увольнять со 
службы.

Глава государства оценил 
итоги работы МВД в прошлом 
году: высокие показатели рас-
крываемости наиболее опасных 
преступлений, снижение право-
нарушений среди несовершен-
нолетних, на улицах. «Это зна-
чимые для граждан изменения. 
Ваша прямая ответственность, 
чтобы люди в своем дворе, подъ-
езде, поселке, городе чувствова-
ли себя в безопасности и были 
защищены», — подчеркнул он. 
Президент призвал существен-
но активизировать работу по 
нескольким направлениям. 
Прежде всего, повысить уро-
вень раскрываемости. Это одна 

из основных задач и на ее реше-
нии должны быть сосредоточе-
ны усилия всех подразделений.

Необходимо также принять 
дополнительные меры по орга-
низации работы на досудебной 
стадии уголовного процесса, 
особое внимание уделить во-
просам обеспечения законно-
сти органами дознания и пред-
варительного следствия. «На 
все факты произвола, фальси-
фикаций, прямого подлога, что 
само по себе уголовное пре-
ступление, требую реагировать 
предельно жестко, — подчер-
кнул Владимир Путин. — Пресе-
кать подобную деятельность и 
решительно избавляться от та-
кого рода сотрудников, престу-
пающих закон». 

Говоря о профилактике пра-
вонарушений, особенно среди 
несовершеннолетних, прези-
дент отметил снижение под-
ростковой преступности и при-
звал подключать к работе с 
«группами риска» обществен-
ные и религиозные организа-
ции. В поле постоянного внима-
ния должно находиться и интер-
нет-пространство, где продол-
жают действовать радикальные 
группы, пропагандирующие 
уголовную субкультуру, скло-
няющие подростков к самоу-

бийствам и правонарушениям. 
Путин также потребовал макси-
мально ответственно подойти к 
обеспечению комплексной без-
опасности детских и образова-
тельных учреждений.

Актуальной задачей остается 
противодействие экстремизму. 
В прошлом году число таких 
преступлений уменьшилось бо-
лее чем вдвое. Но это не повод 
для самоуспокоения, считает 
Путин. На МВД — особая ответ-
ственность за сохранение ста-
бильности в обществе. И самого 
серьезного внимания требует 
обеспечение безопасности в ме-
стах массового пребывания гра-
ждан, особенно в период мас-
штабных мероприятий, посвя-
щенных 75-летию Победы.

Глава государства отдельно 
остановился на направлениях 
работы министерства. Начал с 
безопасности дорожного дви-

жения. За восемь лет смер-
тность на дорогах сократилась 
более чем на треть, и это заслуга 
сотрудников ГИБДД, оценил он. 
Но среди погибших почти 90 
процентов граждан от 18 до 50 

лет. «Так жалко! Люди уходят из 
жизни в результате ДТП в таком 
возрасте», — вздохнул он. Повы-
шенное внимание следует уде-
лить и соблюдению требований 
пассажирских перевозок. Более 
чем в полтора раза возросло ко-
личество ДТП с таксистами, 
увеличилось число погибших и 
раненых. Глава государства по-
ручил совместно с коллегами из 
минтранса предложить эффек-
тивные механизмы исправле-
ния ситуации.

Следующее направление — 
дальнейшая декриминализация 
экономики и борьба с корруп-
ц и е й ,  за щ и та  б юд ж ет н ы х 
средств от хищений и других ко-

рыстных посягательств. «Более 
системного подхода требует ра-
бота по пресечению производ-
ства и продажи суррогатного 
алкоголя, поддельных, некаче-
ственных лекарств, других то-
варов «групп риска», способ-
ных нанести вред здоровью лю-
дей, поставить под угрозу их 
жизнь», — считает президент.

Жалоб предпринимателей на 
давление со стороны правоох-
ранительных органов, незакон-
ные, необоснованные действия 
по-прежнему много, констати-
ровал глава государства. «Эко-
номическая безопасность за-
ключается не в том, чтобы в ка-
ждом предпринимателе видеть 
потенциального нарушителя. А 
в защите нашего, отечественно-
го бизнеса, наших законопо-
слушных граждан, которые со-
зидают, создают новые рабочие 
места, сами работают», — поя-
снил он. «Именно такая работа в 
области экономической безопа-
сности призвана служить важ-
нейшим элементом формирова-
ния привлекательного, комфор-
тного, цивилизованного делово-
го климата в стране», — обозна-
чил Путин.

Третье направление — сфера 
миграции и оформления граж-
данства. Жители Донбасса уже 

имеют возможность получать 
гражданство России в упрощен-
ном порядке, облегчены проце-
дуры переселения и приобрете-
ния гражданства соотечествен-
никам. Надо и дальше совер-
шенствовать законодательную 
базу и правоприменительную 
практику, внимательно отно-
ситься к каждому конкретному 
случаю, проявлять участие и 
человеческое отношение к лю-
дям, которые хотят связать 
свою судьбу с Россией. «При 
этом необходимо поставить 
надежный заслон на пути неза-
конной миграции», — добавил 
президент. 

Важнейшим направлением 
работы Путин назвал противо-
действие незаконному обороту 
наркотиков. Действовать тут 
надо более гибко и решительно, 
жестко, но строго в рамках зако-
на. «Совместно с Роскомнадзо-
ром МВД необходимо пере-
крыть доступ к сайтам и страни-
цам в соцсетях, пропагандиру-
ющим наркотики», — поручил 
глава государства и попросил 
Госдуму и правительство вер-
нуться к детальной проработке 
законодательной инициативы 
по установлению уголовной от-
ветственности за пропаганду 
наркотиков в интернете.  

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1832878

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин попросил МВД 
и минтранс обратить внимание на ДТП 
с участием такси

Сегодня бутылку 
бросил, завтра 
стулом запустит, 
а потом машины 
будут громить. 
Нельзя этого 
допускать, нельзя 
распускаться

ВЛАСТЬ Президент одобрил предложения рабочей группы 
по изменениям в Конституцию

Ответили на запрос граждан
Татьяна Замахина 

О
бщероссийское го-
лосование по по-
правкам в Конститу-
цию состоится 22 
апреля — эту дату 
одобрил президент 
РФ на  встрече  в 
Кремле с профиль-
ной рабочей груп-

пой. Парламентарии и эксперты 
рассказали Владимиру Путину 
об основных предлагаемых ини-
циативах, которые могут допол-
нить Основной Закон. Рабочей 
группе удалось найти юридиче-
скую формулу практически для 
всех основных запросов и важ-
ных для общества тем. И прези-
дент поддержал предложенные 
поправки, подчеркнув, что ни 
одно рациональное предложение 
не будет потеряно.

Напомним, что базовый зако-
нопроект был основан на иници-
ативах президента, озвученных 
им в Послании Федеральному 
Собранию. А теперь рабочая 
группа, в которую входят парла-
ментарии и эксперты, трудится 
над поправками ко второму чте-
нию. Его, как рассказали в Госду-
ме, планируется провести 10 
марта.

Работа над поправками идет 
очень активно, констатировал 
президент. В целом в рабочую 
группу поступило порядка 900 
предложений. «Они носят се-
рьезный, содержательный ха-
рактер, — отметил глава государ-
ства, — практически по всем на-
правлениям нашей жизни, жиз-
недеятельности государства, по-
ступают от разных людей, и поэ-
тому посвящены важнейшим, но 
разным темам».

Опрос показал интерес
В центре внимания разработ-

чиков поправок оказалось в пер-
вую очередь качество жизни лю-
дей, и граждане заметили, что 
предлагаемые измерения, как го-
ворится, «про жизнь» и отвечают 
их интересам. Это доказали ре-
зультаты исследования ВЦИОМ, 
о которых президенту рассказал 
сопредседатель рабгруппы, гла-
ва Комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству 
Павел Крашенинников. На осно-
вании итогов опроса он сделал 
вывод, что основные предложе-
ния по поправкам в Конститу-
цию отвечают запросу людей. Бо-
лее 90% граждан поддерживают 
главные для граждан блоки по-
правок. Самое большое внима-
ние граждан привлекают соци-
альные темы, сказал Крашенин-
ников. Это качественная меди-
цинская помощь, защита детей, 
индексация пенсий. Высочай-
ший уровень поддержки также у 
поправок на тему поддержки се-
мьи, защиты территориальной 
целостности и суверенитета, ог-
раничений для чиновников, за-
щиты прав трудящихся, а также у 
изменений в сфере культуры. Ин-
терес в обществе к готовящимся 
изменениям растет, констатиро-
вал Крашенинников. Опрос по-
казал высокую информирован-
ность (79%) о предстоящем голо-
совании, намерение большинст-
ва граждан принять в нем учас-
тие (66%).

Дети — гарантия будущего
Именно так в числе поправок 

оказалось предложение, озву-

ченное депутатом Госдумы Оль-
гой Баталиной. Она напомнила, 
что для любого родителя нет 
большего счастья, чем видеть и 
знать, что его ребенок здоров, 
благополучен и успешен в жиз-
ни. Семья и дети — гарантия бу-
дущего России, напомнила Ба-
талина. Государство уже это до-

казало, вкладывая в меры, на-
правленные на поддержку се-
мьи и материнства.

«Поэтому мы предлагаем на-
прямую записать в Конститу-
ции, что дети — важнейшее до-
стояние России», - заявила пар-
ламентарий. По ее словам, пред-
лагается также прописать, что 
государство не только создает 
условия, которые способствуют 
всестороннему развитию ре-
бенка, но и уделяет достаточное 
внимание его воспитанию.

— Мне кажется, это вполне 
обоснованно, — сказал Путин, 
реагируя в целом на эту инициа-
тиву.

Еще одна поправка ко второ-
му чтению гласит, что в сов-
местном ведении государства и 
властей регионов находится за-
щита семьи, а также института 
брака как союза мужчины и 
женщины. В рабочей группе со-
шлись во мнении, что немысли-
ма ситуация, при которой в рос-
сийских семьях будут говорить 

«родитель номер один» и «роди-
тель номер два» вместо «папа» 
и «мама».

Помощь придет по адресу
В обсуждении, как и следует 

из перечня важных для граждан 
тем, превалировала именно со-
циальная тематика. На встрече 

были озвучены предложения по 
фиксации в Конституции еди-
ной социально ориентирован-
ной государственной политики, 
индексации пенсий и других вы-
плат. Ведь главное, чтобы Ос-
новной Закон в обновленной ре-
дакции стал долгосрочным до-
говором между властью и обще-
ством, детализирующим соци-
альные обязательства государ-
ства вне зависимости от эконо-
мической ситуации.

Важный принцип — поддер-
жка конкретного человека, ко-
торый в этом нуждается. Так, 
одна из поправок гласит, что в 
РФ гарантируются оказание 
адресной социальной помощи 
гражданам и индексация соци-
альных пособий и иных соцвы-
плат. Прописывается также ин-
дексация пенсий не реже раза в 
год.

Глава Национальной меди-
цинской палаты Леонид Рошаль 
рассказал президенту о еще од-
ном тезисе для Конституции. В 

соответствии с ним качествен-
ная медицинская помощь долж-
на быть доступна в любом угол-
ке страны. Это «является прин-
ципиальным для рядового гра-
жданина», поддержал идею Пу-
тин. Он также одобрил озвучен-
ную Рошалем поправку, касаю-
щуюся «сшивки» государствен-
ного и муниципального уров-
ней управления в системе здра-
воохранения. Неприемлемо, 
чтобы первичное звено остава-
лось «как бы непонятно за кем», 
согласился президент.

Чиновник «в связке» 
с народом

Работающий человек — «чело-
век труда» — не должен быть бед-
ным, уверены в рабгруппе. С 
этим связаны поправки в Основ-
ной Закон, о которых также рас-
сказали Путину. Это тезисы о 
зарплате не ниже прожиточного 
минимума и об уважении к тру-
ду. Как объяснила Путину глава 
Профессионального союза ра-
ботников АПК Наталья Агапова, 
добавление такого пункта даст 
новый импульс к переговорам 
работников и работодателей, ко-
торые зачастую позволяют себе 
отклонения от МРОТ.

Президент поддержал эти те-
зисы. Также одобрение получи-
ла идея о закреплении в Консти-
туции РФ обязанности государ-
ства содействовать развитию 
предпринимательства и част-
ной инициативы. Как пояснил 
глава Торгово-промышленной 
палаты РФ Сергей Катырин, 
важно отразить в Конституции 
тот факт, что в России повыша-
ются значимость и авторитет 
созидательного предпринима-
тельского труда. 

Поддержку нашли и поправки 
о развитии научно-технического 
потенциала России, о сохране-
нии культурного наследия, защи-
те окружающей среды. 

Однако, чтобы наука, меди-
цина, общественные институты 
были и оставались передовыми, 
российским чиновникам надо 
всегда и во всем быть со своей 
страной. В связи с этим члены 
рабочей группы предложили по-
правки об ограничениях, кото-
рые призваны обезопасить 
страну от попыток влияния из-
вне. У чиновников и депутатов 
не должно быть «конфликта ин-
тересов». Инициативу на эту 
тему озвучил глава Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев. В Конституцию, по его сло-
вам, предложено прописать за-
прет для высших должностных 
лиц страны, включая президен-
та, иметь имущество и активы за 
рубежом.

Владимир Путин поддержал 
эту идею и представил аргумен-
ты в пользу данной нормы. «Ког-
да человек идет на работу в каче-
стве высшего должностного лица 
в ту или иную структуру, он дол-
жен для себя сделать выбор, — по-
яснил президент, — хочет он 
иметь какие-то активы за рубе-
жом либо хочет служить народу 
России и не обременять себя свя-
занностью с кем бы то ни было, 
которая может налагать на него 
какие-то ограничения при при-
нятии решений в интересах Рос-
сийской Федерации».

При этом Владимир Путин 
сам предложил расширить спи-
сок таких лиц, на которых рас-
пространяются ограничения. А 
именно — включить в него и главу 

государства (в первоначальном 
списке президент не был назван).

Косачев также рассказал о 
предложении, которое сможет 
сделать поправки в Конститу-
цию новой степенью защиты 
страны и ее границ. Недопусти-
мыми объявляются любые дей-
ствия, направленные на отчуж-
дение части территории. Важно 
также, что Основной Закон за-
щищает страну от противореча-
щих ему решений международ-
ных органов.

Основной Закон защитит 
историю

Президент также поддержал 
идею о том, чтобы прописать в 
Конституции норму о недопу-
стимости фальсификации исто-
рии. Впрочем, глава государства 
заметил, что «украсть» у стра-
ны победу во Второй мировой 
войне невозможно. «Берлин-то 
кто штурмовал, чей флаг над 
Рейхстагом развевался? Этого 
никто не забудет», — подчер-
кнул Путин. Как бы то ни было, 
он счел уместным обратить в 
Основном Законе внимание на 
защиту исторической правды и 
недопустимость умаления зна-
чения подвига народа при защи-
те Отечества. Поддержал он и 
предложенный тезис о сохране-
нии духовного единства «рус-
ского мира». 

В рабочую группу поступило 
еще немало интересных идей. 
Ни одно рациональное предло-
жение не будет потеряно. Пред-
ложена и дата голосования — 22 
апреля. Одобрение президента 
по этому поводу получено.  

А К Ц Е Н Т

Общероссийское голосование 
по поправкам в Конституцию 
состоится 22 апреля
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Владимир Путин призвал учесть все 
рациональные предложения рабо-
чей группы.
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Человеку 70 лет, он, конечно, в растерянности 
сначала был. Но потом собрался, взял запись 
видеорегистратора, пошел в суд, настоял на 

том, чтобы ее посмотрели. И мировой судья прекратил 
дело — выяснилось, что виновен другой водитель, кото-
рый проехал на красный.

Судья все-таки обязан принимать доказательства, 
которые предоставляет водитель?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да. Если судья будет отказывать, то он дол-
жен письменно мотивировать, почему он не принима-
ет это доказательство. Если не приняли, то водителю 
надо писать жалобу в апелляционную инстанцию. 

А если ошибается судья при вынесении решения?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Ошибки могут быть, тем более когда доку-
менты поступают 
как на конвейере. И 
могут даже оши-
биться с датой рас-
смотрения, когда 
направляют повест-
ки: например, по-
вестку направили 
на 10-е, а 8-го дело 
рассмотрели. И та-
кие случаи бывают, 
и они, безусловно, 
основание к отмене 
решения.

Еще одна из широ-
ко обсуждаемых 
тем — решения о 
заключении под 
стражу судьи 
стали выносить 
чаще или реже?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Тенден-
ции меняются из 
года в год, все зави-
сит от числа посту-
пивших ходатайств. 
В сравнении с 2018, 2019 годами число решений о за-
ключении под стражу снизилось. В этом году меня 
даже поблагодарил начальник управления ФСИН по  
Москве Сергей Мороз за то, что мы разгрузили столич-
ные следственные изоляторы. И теперь они не пере-
полнены.

Мы стараемся вообще не применять содержание 
под стражей для предпринимателей — по экономиче-
ским преступлениям.

Сто процентов отправляем в СИЗО тех, кого опасно 
оставлять на свободе, — обвиняемых в убийствах, гра-
бежах, наркоторговле. Если говорить о цифрах, то в 
2019 году в районные суды поступило 9 тысяч хода-
тайств об избрании заключения под стражу, 30 тысяч — 
о его продлении, 700 ходатайств об избрании домаш-
него ареста, 4,2 тысячи — о его продлении и всего 3 ма-
териала о залоге. 

В Московский городской суд в 2018 году поступило 
2,6 тысячи ходатайств о продлении содержания под 
стражей, более 400 — о продлении домашнего ареста. В 
2019-м было 3,9 тысячи ходатайств о продлении за-
ключения под стражей, более 650 — о продлении до-
машнего ареста.

Ольга Александ-
ровна, как вы от-
носитесь к пред-
ложению расши-
рить возможно-
сти судов при-
сяжных? Это об-
легчит или 
усложнит работу 
судьям?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Я ду-
маю, что облегчит. 
Во-первых, мы дав-
но уже в Москов-
ском городском 
суде работаем с су-
дом присяжных. В 
2019 году всего рас-
смотрели 45 уголов-
ных дел, часть из 
них — с присяжны-
ми, и по пяти делам 
был вынесен оправ-
дательный вердикт. 

То есть нельзя 
сказать, что суд 
присяжных поваль-
но всех оправдывает. Суд присяжных — это суд факта. 
Если прокурор добился результата и ему поверили, бу-
дет обвинительный вердикт. Если нет, извините меня, 
значит, плохой прокурор, хороший адвокат. Особен-
ность вердикта присяжных заключается в том, что в 
нем не приводятся мотивы принятых заседателями ре-
шений. И председательствующий судья не вправе у них 
спросить, почему они вынесли такой вердикт. В то же 
время согласно нормам УПК оправдательный вердикт 
обязателен для судьи.

Кстати, когда внесли изменения в закон и присяж-
ных распространили на районные суды, мы еще до 
вступления в силу этого закона обучили всех судей и 
аппарат особенностям рассмотрения дел с присяжны-
ми.

Поправьте, если ошибаюсь, в Мосгорсуде заседают во-
семь присяжных, а в районных — шесть? 

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Совершенно верно. Так вот, мы привели в 
соответствие все здания районных судов. Сделали спе-
циальные залы для присяжных в каждом суде, все обо-
рудовали необходимой техникой. Ко дню вступления 
закона в силу мы были готовы и начали слушать дела с 
присяжными в районных судах. Хотя сначала все это 
было волнительно и было много вопросов — справимся 
ли. Но мы справились.  

Полный текст «Делового завтрака» с Ольгой Егоровой 
читайте в одном из ближайших номеров «Российской 
газеты».

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил закон о бесплатном горячем питании 
для школьников начальных классов

Обед по расписанию
Галина Мисливская

С 
нового учебного года рос-
сийские школьники на-
чальных классов начнут 

получать горячее питание за 
счет бюджета. Такой закон одо-
брил в среду на пленарном засе-
дании Совет Федерации.

Инициаторами поправок в 
закон о качестве и безопасно-
сти пищевых продуктов и в за-
кон об образовании  выступи-
ли председатель СФ Валентина 
Матвиенко, спикер Госдумы 
Вячеслав Володин и группа де-
путатов. Задачу обеспечения 
младших школьников бесплат-
ным горячим питанием поста-
вил Владимир Путин в Посла-
нии Федеральному Собранию. 
«В настоящее время в структу-
ре выявленных заболеваний 
среди детей значительное ме-
сто занимают болезни органов 
пищеварения», — говорится в 
заключении профильного Ко-
митета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и при-

родопользованию. Учитывая 
особую значимость качествен-
ного питания для здоровья де-
тей и их развития, закон пред-
усматривает специальную 
норму, определяющую особен-
ности организации питания де-
тей с учетом их возрастных и 
индивидуальных особенно-
стей.

По словам главы комитета 
Алексея Майорова, принятие 
закона даст возможность обес-
печить бесплатным питанием 
детей, обучающихся в началь-
ной школе, начиная с 1 сентя-
бря 2020 года. «Следует отме-
тить, что впервые в России вве-
дено бесплатное питание всех 
детей 1—4-х классов в образова-
тельных организациях», — под-

черкнул он. Предполагается, 
что школьники будут получать 
бесплатное горячее питание не 
реже одного раза в день. Опла-
чивать обеды будут бюджеты 
всех уровней — федерального, 
регионального и местного. Ре-
гионы смогут получать субси-
дии из федерального бюджета 
на софинансирование этого 
проекта. По словам первого 
зам министра просвещения 
Павла Зеньковича, большинст-
во регионов — 68 — заявили о го-
товности организовать горячее 
питание в школах.

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова рассказала, что ве-
домство уже подготовило новые 
санитарные правила для школь-
ного питания, совместно с ми-

нистерством просвещения раз-
рабатываются методические 
рекомендации по организации 
процесса. Одна из задач — так 
распределить время на переме-
нах, чтобы все дети успели посе-
тить столовую и полноценно по-
обедать. Роспотребнадзор на ос-
новании этого закона также по-
лучает право контролировать 
не только безопасность, но и ка-
чество блюд.

Сенаторы будут мониторить 
исполнение закона. Валентина 
Матвиенко поручила комите-
там по образованию и аграрно-
продовольственной политике 
изучить ситуацию в регионах. 
Она также призвала ведомства 
до конца марта принять все не-
обходимые нормативные акты, 
чтобы у регионов было время 
подготовиться к новому учеб-
ному году с точки зрения орга-
низации питания. «Отработай-
те все до деталей, не сорвите ре-
ализацию этого нужного и важ-
ного закона для нашей страны», 
— сказала она.

Вчера сенаторы также одо-
брили закон, который закре-
пляет изменения в правила вы-
платы материнского капитала. 
Данным законом срок его вы-
платы продлевается до 31 дека-
бря 2026 года. А право на его по-
лучение предоставляется жен-
щинам, родившим или усыно-
вившим не только второго, но и 
первого ребенка с 1 января 
2020 года. Повышается размер 
материнского капитала. Для 
тех, у кого родился второй ребе-
нок до 31 декабря 2019 года 
включительно, материнский ка-
питал устанавливается в разме-
ре 466 617 рублей. Столько же 
получат родители первенцев, 
появившихся на свет с 1 января 
2020 года. При рождении или 
усыновлении второго ребенка 
начиная с 1 января 2020 года 
размер материнского капитала 
составит 616 617 рублей. Такая 
же сумма будет выплачена за 
третьего и последующих детей 
при условии, что раньше семья 
не получала маткапитал.  

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
нормы закона 
о пересмотре 
судебного 
решения

СРОК 
НЕ ВЛИЯЕТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КС РФ признал отмену законо-
дательного акта основанием 
для пересмотра судебного ре-
шения, даже если на момент 
вынесения этого решения до-
кумент оставался действую-
щим. Ранее аналогичное реше-
ние было принято в отношении 
норм Арбитражного и Гра-
жданского процессуальных ко-
дексов, теперь оно распростра-
няется и на Кодекс админи-
стративного судопроизводства 
РФ. А поскольку аналогичные 
вопросы судьям уже приходи-
лось рассматривать, решение 
вынесено без проведения пу-
бличных слушаний.

На этот раз с жалобой на 
правоприменительные реше-
ния, вынесенные в отношении 
него, обратился бывший слу-
жащий ФСО Александр Тара-
тухин. В 2015 году он был уво-
лен с должности на основании 
выводов комиссии о несоот-
ветствии и невыполнении ус-
ловий контракта, и оспорить 
это решение не смог. В основу 
судебного решения лег Поря-
док организации и проведе-
ния аттестации военнослужа-
щих федеральных органов го-
сударственной охраны, утвер-
жденный приказом ФСО Рос-
сии, который позднее по иску 
самого Таратухина был при-
знан не действующим с мо-
мента вынесения судебного 
решения на основании фор-
мальных нарушений. 

Однако в пересмотре реше-
ния уволенному отказали на 
том основании, что на момент 
его вынесения документ был 
действующим.

— Для заявителя нарушение 
его прав применением неза-
конного приказа уже имело ме-
сто, ему невозможно извлечь 
благоприятные правовые по-
следствия из судебного реше-
ния по его оспариванию, — от-
мечает Александр Таратухин. — 
Приказ ФСО признан недейст-
вующим на будущее время, что 
обесценило само его право на 
обращение в суд,  а также по-
ставило заявителя в неравное 
положение по сравнению с 
теми, кто испытывает положи-
тельное воздействие указанно-
го решения, не приложив соб-
ственных усилия к исключе-
нию из правового поля неза-
конного акта. 

При вынесении решения КС 
опирался на собственные вы-
воды, сделанные в 2018 году по 
делу ООО «Альбатрос» из 
Санкт-Петербурга. Тогда речь 
шла о том, что компания, оспо-
рившая постановление город-
ского правительства, не смогла 
воспользоваться решением 
Верховного суда в свою пользу, 
поскольку постановление было 
признано не действующим с 
момента вынесения решения. 
КС указал, что положения АПК 
не противоречат Конституции, 
поскольку не препятствуют пе-
ресмотру дела по новым обсто-
ятельствам, если положенный 
в основу этого судебного акта 
нормативный правовой акт 
признан недействующим — вне 
зависимости от того, с какого 
момента это решение вступает 
в силу. В начале прошлого года 
в постановлении по делу Анд-
рея Андреева из Курганской 
области данное решение было 
распространено на граждан-
ское производство — на том ос-
новании, что правосудие «в 
главных своих началах и чер-
тах должно быть единообраз-
ным». Теперь аналогичное ре-
шение вынесено в отношении 
КАС РФ.

При этом судьи особо отме-
тили, что само по себе оно «не 
предопределяет удовлетворе-
ния правовых притязаний зая-
вителя».  Дело Таратухина под-
лежит пересмотру. Но суд при 
этом не лишен возможности 
учесть все значимые обстоя-
тельства: «В том числе и то, по-
влияло ли признание недейст-
вующим нормативного право-
вого акта в связи с нарушением 
требований о его госрегистра-
ции и официальном опублико-
вании на результат рассмотре-
ния спора по существу».  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин и Петер Пеллегрини
обсудили устранение барьеров между Европой и Россией

Диалог без акцента

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин провел перегово-
ры со своим словац-
ким коллегой Петером 
Пеллегрини, чье пра-
вительство в отноше-
ниях с Россией стре-
мится делать акцент 

не на санкциях, а на диалоге.
Сам Пеллегрини подчерки-

вает этот курс, регулярно наве-
дываясь в Москву. В июне прош-
лого года он сначала провел 
межправительственные перего-
воры в столице, а затем принял 
участие в работе Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума, где беседовал с 
президентом России. Теперь 
глава правительства Словакии 

нашел время для визита в Рос-
сию буквально за считаные дни 
до парламентских выборов у 
себя на родине.

Это не осталось незамечен-
ным премьер-министром Миха-
илом Мишустиным. «В целом 
наши отношения развиваются 
успешно, и здесь мы приветст-

вуем принципиальный настрой 
возглавляемого вами прави-
тельства на дальнейшее укре-
пление взаимосвязи с Россией 
вопреки непростой политиче-
ской конъюнктуре в Европе», — 
заявил глава кабинета мини-
стров. Он заверил, что россий-
ское правительство настроено 

на продолжение конструктив-
ного диалога со Словакией по 
всем вопросам двустороннего 
сотрудничества.

Свой новый короткий визит 
в Москву Петер Пеллегрини на-
звал четким сигналом о кон-
структивном развитии отноше-
ний. Являясь частью Евросою-
за, заметил он, страна понимает 
определенные сложности меж-
ду ЕС и Россией, но имеет свое 
мнение, всегда заявляя его от-
кровенно. «Только диалог, вза-
имное сотрудничество — это 
единственный путь для разви-
тия отношений, и Словакия де-
лает акцент на то, что нельзя 
устанавливать барьеры и злоу-
потреблять санкциями», — разъ-
яснил политик политику Бра-
тиславы. «Всегда надо садиться 
за стол переговоров», — уверен 

глава правительства Словакии. 
Он рассчитывает, что сложив-
шиеся между странами положи-
тельные отношения продолжат 
развиваться и дальше. Эконо-
мическое сотрудничество ста-
новится более позитивным, 
констатировал Пеллегрини.

В последние несколько лет 
российско-словацкий товароо-
борот неизменно наращивался. 
В 2018 году он вырос на 13,7 
процента и достиг почти 6 мил-
лиардов долларов. Не меньшие 
показатели ожидались и по ито-
гам прошлого года: за первый 
его квартал внешнеторговый 
оборот был на уровне 1,7 мил-
лиарда долларов.  

А К Ц Е Н Т

Российское правительство
настроено на продолжение
конструктивного диалога со Словакией 
по всем вопросам
двустороннего сотрудничества

Правосудие 
в главных своих 
началах и чертах 
должно быть 
единообразным

Особенность 
вердикта
присяжных в том, 
что в нем не приво-
дятся мотивы при-
нятых решений. 
И председательст-
вующий судья 
не вправе у них 
спросить, почему 
они вынесли такой 
вердикт

В сравнении
с 2018, 2019 года-
ми число решений 
о заключении 
подозреваемых 
под стражу снизи-
лось. В 2019-м 
было 3,9 тысячи 
ходатайств 
о продлении 
стражи, более 
650 — о продлении 
домашнего ареста

— Фото и видео с «Делового завтрака» на сайте 
rg.ru/sujet/84

А К Ц Е Н Т

Уже 68 регионов заявили о готовности 
организовать горячее питание в школах

Михаил Мишустин и Петер 
Пеллегрини настроены на дальней-
шее развитие двустороннего 
сотрудничества наших стран.

Иван Иванович Шкловец, 
Заместитель руководителя Федеральной службы

по труду и занятости (Роструд)

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

В ЧЕМ ПРЕИМУЩЕСТВА ЭЛЕКТРОННОЙ ТРУДОВОЙ КНИЖКИ ДЛЯ РАБОТНИКА И РАБОТОДАТЕ-

ЛЯ? КАКИЕ  ДЕЙСТВИЯ ДОЛЖЕН ВЫПОЛНИТЬ РАБОТОДАТЕЛЬ В СВЯЗИ С ВВЕДЕНИЕМ ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ТРУДОВОЙ КНИЖКИ? КАК ЗАЩИЩЕНЫ РАБОТНИКИ И СВЕДЕНИЯ ОБ ИХ ТРУДОВОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ? ЭТИ И ЛЮБЫЕ ДРУГИЕ ВОПРОСЫ, СВЯЗАННЫЕ С ВВЕДЕНИЕМ ЭЛЕКТРОН-

НЫХ ТРУДОВЫХ КНИЖЕК МОЖНО БУДЕТ ЗАДАТЬ НА «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ», КОТОРАЯ СОСТОИТ-

СЯ ВО ВТОРНИК, 3 МАРТА, С 12 ДО 13 ЧАСОВ ПОМОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257- 58-92
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ИНИЦИАТИВА 
Минфин 
рассказал 
о завершающем 
этапе реформы 
контрактной 
системы 
закупок

ГОСЗАКАЗ 
ИДЕТ
НА ПОПРАВКУ
Юлия Кривошапко

Перезагрузка контрактной си-
стемы госзакупок выходит на 
финишную прямую. После двух 
блоков поправок, принятых 
в 2019 году, минфин подгото-
вил еще один, последний пакет 
изменений в федеральный за-
кон № 44-ФЗ. На выходе рефор-
ма должна заметно упростить 
и ускорить все закупочные про-
цедуры, а также повысить их 
качество, пояснил на пресс-
конференции замминистра фи-
нансов Алексей Лавров.

Работа по переформатирова-
нию контрактной системы на-
чалась около года назад. От-
правной точкой стала утвер-
жденная правительством кон-
цепция повышения эффектив-
ности бюджетных расходов. Раз-
витию контрактной системы в 
ней посвящен целый раздел.

С помощью поправок мин-
фин рассчитывает исправить 
ситуацию, о которой на одном 
из последних заседаний прави-
тельства говорил премьер Ми-
хаил Мишустин. По его словам, 
соблюдение условий закупки 
сейчас важнее конечного ре-
зультата, а должно быть наобо-
рот. 

«Для достижения более каче-
ственного результата мы пред-
лагаем распространить возмож-
ность заключения контракта 

«под ключ» (проектирование, 
строительство, монтаж обору-
дования в одном пакете) абсо-
лютно на все сферы (сейчас за-
кон разрешает это только 
в здравоохранении в рамках 
нацпроекта. — Прим. ред.). Это 
позволит в три раза сократить 
количество контрактов и сроки 
их исполнения», — пояснил Лав-
ров.

Законопроект минфина 
предусматривает введение уни-
версальной предквалификации. 
Допуск к участию в закупках 
стоимостью свыше 20 млн ру-
блей получат только участники, 
имеющие опыт исполнения кон-
тракта независимо от его пред-
мета в объеме не менее 20% от 
цены закупки. «Таким образом, 
появится больше гарантий, что 
контракт будет выполнен каче-
ственно и в отведенные сроки», 
— уточнил Лавров.

Увеличивается количество 
участников закупки, с которы-
ми заказчик может заключить 
контракт. Сейчас, если победи-
тель по каким-то причинам от-
казался от заключения контрак-
та, это может (но не обязан) сде-
лать участник, заявке которого 
присвоен следующий порядко-
вый номер. Законопроект делает 
это право обязанностью. Подоб-
ная норма позволит увеличить 
возможность заключения кон-
тракта без повторной закупки.

Предусматривается сокра-
щение количества конкурен-
тных способов закупок с 11 до 3 
наиболее распространенных: 
конкурса, аукциона, запроса ко-
тировок. Исключаются избы-
точные двухэтапный конкурс, 
конкурс с ограниченным уча-
стием, запрос предложений, по-
скольку они дублируют порядок 
проведения открытого конкур-
са. Требования к содержанию 
извещений, закупочной доку-
ментации, срокам их размеще-
ния и составу заявок для остав-
шихся способов предлагается 
привести к единому знаменате-
лю. Также будут предусмотрены 
единые процедуры признания 
торгов несостоявшимися.

Совершенствуются положе-
ния закона о контрактной си-
стеме о порядке предоставле-
ния обеспечения заявок, в том 
числе с использованием спец-
счетов. Так, вводится «иммуни-
тет» заблокированных средств. 
Их будет невозможно взыскать 
в период блокировки по иным 
обязательствам участника за-
купки.  

АКЦЕНТ Москва всеми 
силами защищается 
от опасной инфекции

Не пропустить 
вирус

Ангелина Зеленькова

Коронавирус в Китае пока не сдает позиции. В России 
после успешного лечения и выздоровления двух гра-
ждан опасной инфекции больше нет. Чтобы не допу-
стить завоза и распространения коронавируса в нашей 
стране, столица приняла беспрецедентные меры, сооб-
щила заммэра Москвы по вопросам социального раз-
вития Москвы Анастасия Ракова на заседании колле-
гии столичного управления Роспотребнадзора.

Она рассказала, что в городе создан оперативный 
штаб по контролю и мониторингу ситуации с корона-
вирусом, а также согласован комплексный план проти-
воэпидемических мероприятий. «Меры, которые мы 
приняли с Роспо-
требнадзором, ни-
когда в Москве не 
принимались. Мы 
сможем предотвра-
тить завоз и распро-
странение этой 
страшной инфек-
ции», — заверила 
Анастасия Ракова.

Главный государ-
ственный санитар-
ный врач по Москве 
выдал всем служ-
бам города предпи-
сание ввести усиленный режим дезинфекции, в част-
ности на спортивных, культурно-массовых объектах, 
в торговых центрах и на рынках. Все помещения тща-
тельно убирают, промывают системы кондициониро-
вания и вентиляции. В предписании рестораторам ска-
зано, что работающий с посетителями персонал дол-
жен носить одноразовые защитные маски, менять их 
не реже, чем раз в три часа, кроме того, сотрудники 
должны пользоваться кожными антисептиками. Два 
раза в день необходимо дезинфицировать обеденные 
залы, а дверные ручки и кассовые аппараты — каждый 
час. 

Обеззараживающими средствами регулярно обраба-
тывают теперь и общественный транспорт, такси и кар-
шеринг. Меры санитарной безопасности усилил и Мо-
сковский метрополитен. В вагонах и на станциях  чаще 
меняют воздушные фильтры, чистят составы и станции.

По словам руководителя столичного управления 
Роспотребнадзора Елены Андреевой, москвичи адек-
ватно воспринимают происходящее, так как никто 
не хочет заболеть: «Это совершенно нормальная рабо-
та, которая проводится в плановом режиме. В ней за-
действованы все департаменты правительства Мо-
сквы, мэром города проводятся совещания, на кото-
рых мы докладываем результаты работы». Она отмети-
ла, что в столице начат отлов диких и безнадзорных 
животных, а также сплошная дератизация (уничтоже-
ние крыс и мышей) в жилом секторе.   

Очереди.net

Эльдар Муртазин про-
гнозирует, что такие 
магазины начнут появ-

ляться массово в ближайшие де-
сять лет, но этому будет предше-
ствовать переходный период. 
«Фактически, мы его уже видим 
— например, в магазинах сото-
вых операторов покупатель что-
то делает на экране терминала, 
а что-то делают продавцы. Нас 
приучают к тому, что мы можем 
заниматься самообслуживани-
ем, — говорит аналитик. — Такие 
магазины от Amazon в будущем 
будут широко распространены, 
так как это удобно и сокращает 
затраты на персонал. Сейчас 
это больше похоже на револю-
ционный эксперимент — пока-
зать, как это может быть, но не 
более того». Подобный экспери-
мент актуален и в связи с рас-
пространением коронавируса, 
когда врачи призывают макси-
мально сократить контакты 
между людьми.

Отечественный ретейл так-
же пытается автоматизировать 
процесс покупки. Супермарке-
ты вводят цифровые ценники, 
кассы самообслуживания и 
«умные» тележки для покупок. 
Как рассказали «РГ» в магази-
нах сети «ВкусВилл», где  уста-
новлено более двух тысяч касс 
самообслуживания, решение 
позволяет значительно эконо-
мить на персонале, а доля чеков 
на таких кассах доходит до 86%. 
«На наших глазах формируется 
новое клиентское поведение: 
все больше людей стремятся 
быть независимыми от загруз-
ки кассиров, а также самостоя-

тельно контролировать процесс 
покупки», — отмечает операци-
онный директор «Урбан Кофикс 
Раша» Андрей Фомин. Он счита-
ет, что американский сценарий 
с оплатой товаров с помощью 
QR-кода ждет и Россию: многие 
компании уже озабочены тем, 
как облегчить процесс взаимо-
действия с клиентами.

«За автоматизацией ретейла 
будущее, — считает Дмитрий Ря-
бинин, руководитель hi-tech.
mail.ru. — И дело не только и не 
столько в оптимизации процес-
сов, сколько в возможности со-
бирать дополнительную инфор-
мацию с высокой точностью, а 
потом обрабатывать и исполь-
зовать эти данные. Будучи трен-
дсеттером и флагманом амери-
канского е-сommerce, именно 
Amazon много эксперименти-
рует с применением сложных 
IT-систем и алгоритмов в тор-
говле. Но в меньших масштабах 
подобные проекты пробуют и 
другие игроки рынка. Тут даже 
не стоит вопрос, нужно ли этим 
заниматься. Кто не успеет вско-
чить в этот поезд, уже в этом де-
сятилетии потеряет значитель-
ную долю рынка.  И сейчас 
Amazon выглядит на голову 
сильнее ближайших ретейл-
конкурентов (в первую очередь 
Walmart). В России тоже идут 
эксперименты по самообслу-
живанию, в том числе корпора-
тивные, но по уровню автомати-
зации, сложности датчиков и 
глубине аналитики все отечест-
венные проекты несопостави-
мы с последними решениями 
Amazon».  

В ближайшее десятилетие магазины научатся обслуживать покупателей без продавцов.
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А КАК У НИХ 

РАБОЧУЮ СИЛУ ЗАМЕНЯТ ТЕХНОЛОГИИ
Могут ли роботы лишить британ-

цев рабочих мест? Этот вопрос 

стал особенно актуальным после 

того, как в правительстве пообе-

щали с 2021 года ограничить 

въезд для дешевой рабочей силы 

из стран Восточной Европы и при-

звали к развитию технологий. 

С начала 2021 года на туманном 

Альбионе будут действовать но-

вые миграционные правила, кото-

рые радикально снизят шансы на 

трудоустройство мигрантов с низ-

кой профессиональной квалифи-

кацией. «Мы прекращаем свобод-

ное перемещение и представляем 

иммиграционный закон, которым 

будет введена жесткая и справед-

ливая балльная система, призван-

ная привлечь высококвалифици-

рованных работников», — сообща-

ется на сайте правительства стра-

ны. Но, по данным источников ев-

ропейского издания Politico, план 

главного советника Джонсона До-

миника Каммингса заключается 

еще и в том, чтобы стимулировать 

развитие технологий, позволяю-

щих в разы сократить потреб-

ность в работниках с низкой ква-

лификацией. «Вы больше не смо-

жете использовать мигрантов в 

качестве дешевой рабочей силы в 

Великобритании. Попробуйте 

вместо этого создать робота», — 

поясняет его идею Politico. По ин-

формации издания, Каммингс дав-

но мечтает о том, чтобы «внедрить 

свою страсть к науке и технологи-

ям в политику правительства по 

многим направлениям». В реаль-

ности все обстоит несколько ина-

че. Согласно недавнему исследо-

ванию PricewaterhouseCoopers, в 

начале 2020-х годов лишь два 

процента рабочих мест в Брита-

нии исчезнут, благодаря роботи-

зации. Речь идет о финансовом 

секторе, где машина может по-

мочь с простыми вычислительны-

ми задачами и анализом структу-

рированных данных. К концу это-

го десятилетия роботы займут до 

20 процентов рабочих мест и смо-

гут выполнять легкие задачи под 

наблюдением человека, напри-

мер, перевозить ящики на скла-

дах. К середине 2030-х годов 30 

процентов рабочих мест в Вели-

кобритании могут быть автомати-

зированы, поскольку роботы ста-

нут более независимыми и спо-

собными решать проблемы в ре-

альных быстро меняющихся усло-

виях. Но технологии не смогут 

взять на себя решение всех задач. 

По данным PwC, искусственный 

интеллект сможет играть важную 

роль в здравоохранении и обра-

зовании, но только вместе с вра-

чами, медсестрами и учителями, а 

не вместо них, ведь эти профес-

сии слишком сильно зависят от 

социальных навыков и человече-

ских способностей. 

В Японии роботы в ближайшее 

время смогут заменить сотрудни-

ков стоек регистрации или кол-

центров. Вместе с тем все еще 

проблематичным выглядит пер-

спектива использования искусст-

венного интеллекта и машин в так 

называемой непредсказуемой 

среде, где многое зависит от лич-

ного контакта между людьми. На-

кануне неудачу потерпел интере-

сный эксперимент местной сети 

отелей «Хэнна» (в переводе с 

японского «странный»), который 

сделал ставку на роботов. В янва-

ре прошлого года в одной из таких 

гостиниц вынуждены были вдвое 

сократить количество машин, ко-

торые обслуживали клиентов. Не-

которые из аппаратов не смогли 

продуктивно выполнять возло-

женные на них обязанности. Так 

что в Стране восходящего солнца 

не боятся машин, которые если и 

смогут составить серьезную кон-

куренцию человеку, то, скорее 

всего, не так скоро.

Кроме того, причина лояльного 

отношения к роботам здесь, веро-

ятно, лежит немного глубже и кро-

ется в непреодолимом старении 

японского населения и низком 

уровне рождаемости. При доволь-

но строгих правилах на въезд тру-

довых мигрантов из-за рубежа ма-

шины могут оказаться хорошим 

подспорьем в борьбе с ликвида-

цией дефицита рабочей силы.

Подготовили 
Ариадна Рокоссовская, 
Александр Ленин (Токио)

ТОРГОВЛЯ Китай готовит пакет мер для восстановления экспорта

Товары ищут выход
Ирина Алпатова

П
ромышленные предприя-
тия КНР постепенно воз-
обновляют работу, и ки-

тайское руководство готово 
предпринять все возможное для 
восстановления внешней тор-
говли.  

Для России это очень важно: 
от китайских поставок зависит 
производство многих видов 
продукции — от электроники до 
продовольствия. Затянувшиеся 
из-за вируса китайские «ново-
годние каникулы» могут отра-
зиться и на российских произ-
водителях. 

В структуре российского им-
порта доля Китая превышает 
22%. В основном Китай постав-
ляет в Россию машины, обору-
дование и транспортные сред-
ства (57,04% от всего объема 
импорта из КНР, по данным пор-
тала «Внешняя торговля Рос-
с и и » ) ,  т е к с т и л ь  и  о б у в ь 
(10,81%), продукцию химпро-
ма (10,14%), а также продоволь-
ственные товары и сельхозсы-
рье (3,18%). Импорт России из 
Китая в 2019 году превысил 
54,1 млрд долларов, и КНР оста-
ется нашим главным внешне-
торговым партнером.

Поставки из Китая критичны 
для некоторых производителей 
автокомпонентов и автопроиз-
водителей. Так, КАМАЗ объя-
вил, что в случае дальнейших 

перебоев с поставками ком-
плектующих из Китая он может 
с 20 апреля ввести на предприя-
тии режим неполной рабочей 
недели, чтобы избежать неза-
планированных простоев про-
изводства.

Несмотря на попытки Рос-
сии развивать собственное про-
изводство электроники, оно по-
прежнему сильно зависит от ки-
тайских поставщиков. Одни эк-
сперты уверены, что компонен-
ты частично можно заместить 

продукцией из Индии, Южной 
Кореи и Сингапура, другие счи-
тают, что в мире просто нет 
мощностей, сопоставимых с ки-
тайскими.

Главное таможенное управ-
ление Китая (ГТУ) заявило, что 

готово приложить максималь-
ные усилия для поддержки ки-
тайских экспортеров. Среди 
рассматриваемых мер — даль-
нейшее упрощение таможен-
ных процедур, снижение ин-
спекционных и карантинных 
сборов, а также создание ком-
фортных условий на контроль-
но-пропускных пунктах. 

В городе Дунгуань, производ-
ственном центре страны, возоб-
новили работу около 91% круп-
нейших импортных и экспор-
тных предприятий с участием за-
рубежных инвестиций, сообща-
ет агентство Синьхуа. Старт ра-
бот откладывался из-за роста 
эпидемии. Коронавирус сказал-
ся на экспортных заказах неко-
торых предприятий: их количе-
ство сократилось примерно на 
10—15% в годовом исчислении, 
операционные расходы предпри-
ятий выросли за счет затрат на 
рабочую силу, сырье и логистику.

При этом, по данным тамож-
ни Дунгуаня, трансграничная 
электронная торговля по-преж-
нему сохраняет высокие темпы 
роста. Так, в январе она превы-
сила 182,4 млн долларов, что 
в 15,6 раза больше, чем в том же 
месяце прошлого года. По дан-
ному показателю Дунгуань за-
нимает первое место в Китае.  

А К Ц Е Н Т

Для России китайский импорт — это не только потребитель-
ские товары. Поставки из Китая критичны для некоторых 
российских автоконцернов и производителей электроники

Все посылки, проходящие через китайскую почтовую службу, тщательно проверяются. 

R
E

U
T

E
R

S

В одни ворота

При этом правительство России рассчитыва-
ет, что граждане сами проявят осторожность 
и откажутся от полетов на Апеннины. 

Сегодня же глава Роспотребнадзора Анна Попова 
заявила, что риски проникновения коронавируса в 
Россию возрастают. «Все больные пневмонией в РФ 
будут обследоваться на коронавирус», — уточнила По-
пова. При этом пока распространения вируса в Рос-
сии нет. Прибывшие с Diamond Princess россияне, 
проходящие карантин во Владивостоке, здоровы. 
У находящихся в инфекционной больнице в Казани 
вирус выявлен у трех человек, заболевание протекает 
в легкой форме. Все чувствуют себя хорошо, уточнили 
в Роспотребнадзоре. Голикова также отметила, что 
медучреждения страны готовы к возможному увели-
чению числа больных.  

В условиях возросшей угрозы эпидемии правитель-
ство вернулось к обсуждению усиления ответственно-
сти за нарушение карантина. Впервые о такой необхо-
димости заговорила Анна Попова — сразу после случая 
с побегом четырех пациентов из-под карантина в ин-
фекционной больнице Санкт-Петербурга. Двое из них, 
напомним, вернулись в стационар добровольно, но 
еще двоих повторно госпитализировали по решению 
суда — такой порядок.

Сейчас, когда зараза широко разлетелась по миру, 
контролировать поток возможных вирусоносителей 
становится все сложнее. Поэтому тема соблюдения 
гражданами противоэпидемических правил становит-
ся все более актуальной. Какими именно мерами будут 
понуждать граждан выполнять порядок нахождения 
в карантине, Татьяна Голикова не уточнила — этот во-
прос обсуждается.

При этом другие государства одно за другим прини-
мают решение о введении жестких мер. Так, в Сингапу-
ре власти пригрозили наказывать граждан, не соблю-
дающих карантин, тюремным заключением на срок до 
шести месяцев либо штрафом до 10 тысяч сингапур-
ских долларов (примерно 7,2 тысячи долларов США). 
А если карантин нарушат иностранцы, с ними немед-
ленно расторгнут трудовой контракт и депортируют.

В Южной Корее также ввели меру ограничения сво-
боды. «Имеющееся наказание за нарушение (режима) 
госпитализации или карантина в виде штрафа в разме-
ре трех миллионов вон (примерно 2,4 тысячи долларов 
США) усиливается до лишения свободы сроком до года 
и штрафа в размере до 10 миллионов вон (примерно 
8,2 тысячи долларов США)», — говорится в официаль-
ном сообщении  министерства здравоохранения и со-
циального обеспечения РК. 

Даже в толерантных европейских странах прави-
тельства подключают силовиков для контроля за со-
блюдением противоэпидемического режима и вводят 
дополнительные меры воздействия на граждан. В Ита-
лии нарушителям пригрозили заключением на срок 
до трех месяцев.  

— Как определить у себя наличие коронавируса? 
Подробности на сайте 
rg.ru/art/1832388

1

Перезагрузка 
контрактной 
системы должна 
ускорить и уско-
рить закупочные 
процедуры, 
а также повысить 
их качество

— Больше новостей по теме 
на сайте 
rg.ru/sujet/6343
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В городе создан 
оперативный 
штаб по контролю 
и мониторингу 
ситуации с коро-
навирусом

КСТАТИ

Российские ученые разработали пять прототипов вакцины 

против коронавируса COVID-19, об этом сообщила вице-

премьер Татьяна Голикова. Она подтвердила, что живой 

штамм коронавируса в России есть. При этом вице-пре-

мьер не уточнила, из какого именно источника он получен, 

отметив лишь, что не из Китая.

Живой штамм необходим для наработки биоматериала при 

производстве вакцины. По словам вице-премьера,  россий-

ские ученые подготовили пять прототипов препарата. Ранее 

в минздраве поясняли, что выделить живой штамм у боль-

ных, находящихся в России, не удалось.
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ТЕХНОЛОГИИ Microsoft 
рассказала подробности 
о новой приставке Xbox

Игры 
со скоростью

Иван Черноусов

Microsoft анонсировала подробности характеристик вы-
ходящей в конце 2020 года новой консоли  Xbox Series X. 
В компании подтвердили, что новинка получит новый 
процессор на базе AMD Zen 2, общая мощность которого 
составит 12 терафлопс. Это почти в два раза больше мощ-
ности консолей Xbox One X и в восемь раз — Xbox One.

Новая приставка поддерживает технологию Variable 
Rate Shading, которая определяет приоритеты игровых 
персонажей и отдельных эффектов, не тратя на это ре-
сурсы системы. Xbox Series X на аппаратном уровне 
поддерживает трассировку лучей — метод построения 
трехмерных моделей, в котором используется принцип, 
аналогичный реальным физическим процессам.

Как и новая PlayStation, консоль от Microsoft полу-
чила SSD-накопитель. Благодаря технологии Quick 
Resume можно будет быстро запустить сразу несколь-
ко игр, минуя экраны загрузки. Устройство поддержи-
вает частоту 120 кадров в секунду. 

Новый протокол Dynamic Latency Input позволяет 
уменьшить время отклика геймпада для более комфор-
тной игры. 

Новая приставка поддерживает разъем HDMI 2.1 
для подключения к периферийным устройствам. Кро-
ме того, редмондцы пообещали пользователям полную 
обратную совместимость игр с консолями предыду-
щих поколений — Xbox, Xbox One и Xbox 360.   

КАДРЫ Россия впервые 
за 8 лет назначила 
торгового представителя 
на Украине

Вакансия 
в Киеве закрыта  

Ирина Алпатова

Впервые за 8 лет Россия назначила своего торгового пред-
ставителя на Украине. Им стал Андрей Бабко, который до 
этого занимал аналогичную должность в Армении.

До назначения Бабко позиция торгпреда на Украине 
была вакантной c 2012 года, когда ушел на пенсию пре-
дыдущий представитель. В течение 8 лет обязанности 
торгпреда исполнял Сергей Соломин. Согласно данным 
ФТС, в 2019 году объем внешней торговли между Рос-
сией и Украиной сократился на 23,6%, до 11,5 млрд дол-
ларов, прежде всего это объясняется введением новых 
взаимных санкций. Для сравнения, в 2013 году товароо-
борот России и Украины составлял 39,6 млрд долларов. 
Украина по-прежнему импортирует из России гораздо 
больше (6,62 млрд долларов), чем экспортирует (4,84 
млрд). Согласно подсчетам портала «Внешняя торговля 
России», Россия поставляет на Украину в основном ми-
неральные продукты (35,17% экспорта), продукцию 
химической промышленности (20,2%), машины, обору-
дование и транспортные средства (15,1%), а также про-
довольствие и сельхозсырье. До последнего времени 
Россия оставалась крупнейшим торговым партнером 
Украины, пока в 2019 году ее не обогнал Китай.   

СЛЕДСТВИЕ Ушло в суд 
уголовное дело бывшего 
главы Клинского района 

С первым — 
пошел 

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет по Московской области 
объявил об окончании работы над первым уголовным 
делом бывшего главы Клинского муниципального рай-
она Александра Постриганя. Сейчас экс-чиновник — 
фигурант двух уголовных дел. Первое вчера заверши-
ли, второе еще доследуется. 

По первому делу Александра Постриганя обвинили 
в совершении должностных преступлений «при вводе 
недостроенных многоквартирных домов в эксплуата-
цию», а также по факту получения взятки от руководите-
ля коммерческой организации.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий.

— В период с 2012 по 2013 год обвиняемый, достовер-
но зная о выполне-
нии работ на объек-
тах капитального 
строительства не в 
полном объеме и до-
пущенном несоот-
ветствии построен-
ных объектов проек-
тной документации, 
превысил свои пол-
номочия и выдал 
разрешения на ввод 
шести многоквар-
тирных домов в Клинском районе. За год до ввода в эк-
сплуатацию недостроя чиновник получил от одного из 
застройщиков взятку. Это были строительные материа-
лы и «услуги имущественного характера» на общую 
сумму не менее 20 миллионов рублей. 

Бывший чиновник вину не признал. Но прокуратура 
с обвинениями согласилась и утвердила обвинительное 
заключение. Дело ушло в суд. 

По второму делу кроме Александра Постриганя про-
ходят еще шесть человек. Они обвиняются в мошенниче-
стве, присвоении и растрате, легализации имущества, 
добытого преступным путем. Постригань с помощью 
своих родственников и друзей незаконно получил право 
собственности на несколько муниципальных объектов. 
Это нежилые здания, коммерческое помещение и участ-
ки. Ущерб муниципальному образованию, по подсчетам 
СК, — не менее 50 миллионов рублей.

Следствие арестовало у Постриганя и его подельни-
ков множество объектов недвижимости, среди которых 
даже гостиница в Испании. По иску Генпрокуратуры 
Клинский горсуд вернул государству имущество самого 
чиновника и его друзей на 10 миллиардов рублей.  

ДОРОГИ ГИБДД 
станет следить 
за местами, 
где машины 
резко тормозят

В ЧЕМ 
ПРИЧИНА 
ОСТАНОВКИ?
Иван Петров

В 2022 году в России заработа-
ет система оповещения Госав-
тоинспекции о резком тормо-
жении водителей на автодоро-
гах. Сведения в ГИБДД будут 
направлять уже существующие 
транспортные платформы ав-
топроизводителей («Автода-
та»).

Как рассказал ТАСС пред-
ставитель некоммерческого 
партнерства «ГЛОНАСС» и на-
циональной технологической 
инициативы «Автонет» Ярос-
лав Федосеев, сведения будут 
обезличены — имя владельца 
транспортного средства плат-
форма знать не будет. 

Данные о резком торможе-
нии автомобилей планируют 
собирать с единственной целью 
— выявлять потенциально опа-
сные участки дорог заранее, а 
не по статистике смертельных 
ДТП. Планируется, что на осно-
вании полученной информа-
ции ГИБДД примет необходи-
мые меры для ликвидации ава-
рийно опасных участков.

Работать система будет так — 
экстренное торможение зафик-
сируют внутренние системы 
автомобилей, которые тут же 
передадут эту информацию с 
координатами местности на 
цифровую платформу. 

Технология, считает Ярос-
лав Федосеев, позволит сни-
зить число дорожных аварий в 
среднем на 20—30 процентов в 
год. Правда для этого компетен-
тным органам надо будет гра-
мотно и оперативно распоря-
диться полученной информа-
цией. К примеру, организовать 

срочный ремонт дорог, убрать 
препятствие, снизить разре-
шенную скорость на конкрет-
ном участке.

Проект платформы «Автода-
та» запустили в конце сентября 
2019 года. Платформа собирает 
и обрабатывает данные сущест-
вующих информационных си-
стем в транспортной и автомо-
бильной сферах, например све-
дения о качестве дорог и погод-
ных условиях, данные с прибо-
ров автомобилей. 

Кстати, сбор данных об экс-
тренном торможении — не 
единственный проект, который 
планируется запустить для сни-
жения аварийности. Недавно 
сообщалось, что ГИБДД прора-
батывает вопрос о применении 
рассылок СМС-сообщений на 
мобильные телефоны для опо-
вещения автомобилистов о 
приближении к аварийно опа-
сным участкам на дорогах. 

«Есть идея, чтобы предупре-
ждать водителей в формате 
СМС-рассылок о том, что они 
приближаются к месту очагов 
аварий. Технологии есть у опе-
раторов связи, и они хотят ра-
ботать в этом направлении. Ду-
маю, в ближайшем будущем 
это будет реализовано», — рас-
сказывал замначальника 
ГИБДД России Олег Понарьин.

«Мы в рамках проекта по со-
зданию профилактической ин-
формационно-аналитической 
системы разработали автома-
тизированную обработку дан-
ных о ДТП, — добавил он. — Те-
перь мы видим на электронной 
карте очаги ДТП. В дальнейшем 
проанализируем и примем 
меры по ликвидации причин 
возникновения там аварий».

Такой электронной карты 
очагов ДТП, по словам Пона-
рьина, в открытом доступе пока 
нет. «Однако мы намерены пе-
редать такую информацию в 
интернет, чтобы автомобили-
сты заранее видели места по-
тенциальных аварий и могли 
планировать свои поездки и 
грамотно рассчитывать ско-
ростные режимы», — пояснил 
замглавы ГИБДД.   

Игра в фантики
В странах, где произ-
водители товаров и 
упаковки покрывают 

1 0 0 %  з а т р а т  о п е р а т о р о в 
(recovery organizations) на 
сбор и обработку отходов, 
образованных от товаров, а 
также стоимость образова-
тельных программ, информа-
ционных кампаний, необходи-
мых для увеличения доли ути-
лизации, размер экосбора для 
большинства товаров состав-
ляет около 1% от их стоимости 
в Бельгии и около 2% в Герма-
нии.

В начале февраля в Госдуму 
был внесен законопроект, ко-
торый переносит обязанность 
исполнения РОП на упаковщи-
ков, освободив от этого произ-
водителей самих товаров в их 
упаковке. Упаковщикам — их 
насчитывается около 4,4 тыся-
чи — придется платить за собст-
венную продукцию экосбор. 
«Я бы назвал его инвестицион-
ным сбором. Ведь фактически 
предприятия, производящие 
упаковку, будут вкладывать 
деньги в ее сбор, транспорти-
ровку и переработку», — отме-
тил автор законопроекта, член 
Комитета Госдумы РФ по эко-
логии и охране окружающей 
среды Александр Фокин.

По замыслу авторов, факти-
чески будет создана новая от-
расль, оборот которой уже в 
первый год может превысить 
30 млрд рублей, а в будущем 
достичь 70—100 млрд.

Руководитель проектного 
офиса минприроды федераль-
ного проекта «Чистая страна», 
сопредседатель Экологиче-
ской палаты России Вадим 
Петров считает, что начинать 

введение ответственности для 
производителей необходимо 
именно с упаковки.

«Упаковка — это 50% объе-
ма твердых коммунальных от-
ходов. Это отход с самым ко-

ротким жизненным циклом. 
Именно с упаковки и зародил-
ся институт расширенной от-
ветственности», — отмечает 
Петров.

«Половина объема мусор-

ного ведра — это вторсырье: 
пластик, стекло или бумага, 
которые можно легко перера-
батывать, — добавляет Фокин. — 
А мы выкидываем все это на 
свалку, не имея возможности 

отделить от остальных отходов. 
При этом российские перера-
ботчики завозят вторсырье из-
за границы».

По его словам, запуск меха-
низма раздельного сбора ТКО в 
два раза сократит объемы за-
хоронения мусора, а также су-
щественно поменяет его струк-
туру. Сейчас в России более 
50% от общего объема ТКО (и 
около 17% от общей массы) 
приходится на упаковку раз-
личных товаров. 

Пластиковый стаканчик люди используют пару минут, а он потом будет загрязнять природу долгие годы. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас в России более половины общего объема твердых 
коммунальных отходов приходится на упаковку товаров

Сбор данных 
об экстренном 
торможении — 
не единственный 
проект по сниже-
нию аварийности. 
Водителям вскоре 
станут присылать 
СМС о приближе-
нии их к аварийно 
опасным участкам 
на дорогах 

1

Суд вернул госу-
дарству добро 
чиновника и его 
друзей на 10 мил-
лиардов рублей

КОНКУРС Реализация лучших проектов создания 
комфортной среды в малых городах начнется 
весной 

Города меняются 
Любовь Проценко

В
осемьдесят победителей 
Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания 

комфортной среды в малых горо-
дах и исторических поселениях 
назовут в Тюмени в ближайшую 
в пятницу. Там пройдет Второй 
форум малых городов и истори-
ческих поселений. Межведомст-
венная комиссия по проведению 
этого конкурса, заседание кото-
рой вчера провел вице-премьер 
Марат Хуснуллин, уже определи-
ла их.

— Уровень проектов очень вы-
сокий, профессиональный, — 
оценил по итогам рассмотрения 
проектов конкурсантов вице-
премьер. — А главное, растет ин-
терес регионов к конкурсу, чув-
ствуется, что они готовы бороть-
ся за победу. В финал вышли 300 
проектов из 71 региона. 

Конкурс хорош, по мнению 
Хуснуллина, еще и тем, что каса-
ется огромной части россиян. 
Ведь в нем могут принимать 
участие жители всех городов с 

населением до 100 тысяч чело-
век, а таких у нас в стране 86 
процентов. И всем им тоже хо-
чется жить в красиво обустроен-
ных жилых районах, ходить и 
ездить по качественным доро-
гам, отдыхать в живописных и 
удобных местах отдыха. Но бюд-
жеты, как известно, в таких горо-
дах невелики. Вот и предложил 
президент страны Владимир Пу-
тин на первом таком форуме ма-
лых городов и исторических по-
селений, который в 2018 году 
проходил в Коломне, устроить 
конкурс лучших проектов, реа-
лизовать которые поможет госу-
дарство. Но только те проекты, 
которые нужны не отдельно взя-
тым чиновникам, а всем горожа-
нам. Чтобы они сами решали, 
что им важнее всего в данный 
момент — обновленная цен-
тральная площадь или город-
ской парк, куда теплым вечером 
будет стекаться погулять весь 
город.

Инициатива упала, что назы-
вается, на благодатную землю. 
Теперь не только столица может 

гордиться пешеходными набе-
режными Москвы-реки, но и го-
род Верхняя Тура Свердловской 
области — обустроенными бере-
гами своей Туры. Детский и 
спортивный городок, много зе-
лени и фонари, а главное укра-
шение и гордость, конечно же, в 
городе оружейников — пушки, 
которые отливали здесь истори-
чески. Новый облик и у старин-
ного подмосковного Зарайска, 
как и у многих других городов, 
уже реализовавших свои проек-
ты, на которые из федерального 
бюджета выделяется 5 миллиар-
дов рублей. Эти средства и де-
лятся между 80 победителями.

Номинаций в конкурсе четы-
ре. В первой, куда входят истори-
ческие поселения, в этом году 10 
победителей, каждый из которых 
получит по 445 миллионов ру-
блей на свой проект. В группе го-
родов с населением от 50 тысяч 
до 100 тысяч жителей — 14 побе-
дителей, и они получат по 90 
миллионов рублей. В третьей 
группе — городов с числом жите-
лей от 20 тысяч до 50 тысяч — 31 
победитель, у них будет по 70 
миллионов. И в номинации горо-
дов до 20 тысяч жителей 25 побе-
дителей получат по 45 миллио-
нов рублей.

Важное новшество для побе-
дителей состоит в том, что во-
прос финансирования проектов 
будет вынесен на заседание пра-
вительства России по поручению 
Марата Хуснуллина уже на сле-
дующей неделе и деньги они по-
лучат быстро. «Это значит, что 
уже весной они смогут начать ра-
боты над своими проектами», — 
сказал вице-премьер. Значит, от 
прежних проблем, когда деньги 
поступали лишь к концу года, 
нынешние победители будут из-
бавлены. А чтобы такого не по-
вторилось и в принципе, решено 
итоги конкурса подводить те-
перь к 1 сентября, а к 1 января 
уже обеспечивать финансирова-
ние проектов победителей.   

БЕЗОПАСНОСТЬ Пропавших 
без вести найдут по ДНК 
их родных

Код доступа

Иван Егоров

В Совете безопасности России 
предлагают ввести обязатель-
ную регистрацию ДНК для 
близких родственников пропав-
ших без вести людей.

Как сообщили обозревателю 
«РГ» в аппарате Совбеза, на 
прошедшей межведомственной 
комиссии по общественной без-
опасности Совета безопасности 
было признано целесообраз-
ным законодательно урегули-
ровать расширение перечня 
лиц, подлежащих обязательной 
геномной регистрации. Речь 
идет о включении в перечень 
сведений о близких родствен-
никах лиц, пропавших без ве-
сти.

Отмечена актуальность во-
просов, касающихся уточнения 
круга лиц, подлежащих обяза-
тельному дактилоскопирова-
нию. Действующий закон обя-
зывает внесение в националь-
ную базу данных ДНК лиц, осу-
жденных и отбывающих наказа-
ние за совершение тяжких или 
особо тяжких преступлений. 
Это касается и всех категорий 
преступлений против половой 
неприкосновенности и половой 
свободы личности. А также неу-
становленных лиц, биологиче-
ский материал которых изъят в 
ходе следствия. Обязательной 
государственной геномной ре-
гистрации подлежат неопоз-
нанные тела.

Как отметили на межведом-
ственной комиссии, несмотря 
на принимаемые правоохрани-
тельными органами меры, ко-
личество без вести пропавших 
граждан и неопознанных тел 
продолжает оставаться высо-
ким. Так, в прошлом году в Рос-
сии в розыске находилось почти 
50 тысяч граждан, пропавших 
без вести, в том числе более 2 
тысяч детей. Всего в 2019 году 
была установлена судьба 15,4 
тысячи пропавших. Кроме того 
на учете в органах внутренних 

дел находилось более 14,6 тыся-
чи дел по неопознанным телам, 
в рамках которых было иденти-
фицировано только 3055 лиц.

Комиссия Совбеза также от-
метила необходимость повыше-
ния взаимодействия организа-
ций при проведении поисково-
спасательных мероприятий по 
поиску пропавших людей. На-
пример, МВД неоднократно об-
ращалось к гражданам с разъя-
снениями, что чем быстрее они 
заявят в полицию о пропаже че-
ловека, тем больше шансов его 
найти невредимым, как мини-
мум — живым. Особенно это ка-
сается детей, престарелых или 
больных людей, которые могут 
заблудиться и не найти дорогу 
домой. О том, что никакой нор-
мы пресловутых «трех дней» не 
существует, знают не все.

Всего, по данным Следствен-
ного комитета РФ, за 2018 год в 
России пропали без вести 13 
683 детей. За первое полугодие 
2019 года — 8383. Их подавляю-
щее большинство впоследствии 
было обнаружено, однако в ро-
зыске продолжают оставаться 
около 100 человек.

Заседание комиссии прошло 
под руководством главы МВД 
Владимира Колокольцева и 
замсекретаря СБ РФ Александ-
ра Гребенкина. По словам Коло-
кольцева, правоохранители 
уделяют особое внимание пои-
ску несовершеннолетних. По 
его мнению, повышению эф-
фективности этой работы будет 
способствовать наделение опе-
ративников правом доступа к 
информации о местоположении 
телефона пропавшего ребенка, 
не дожидаясь судебного реше-
ния. 

Он напомнил, что соответст-
вующие изменения внесены в 
действующее законодательство 
и заявил, что считает необходи-
мым предусмотреть такую воз-
можность и применительно к 
розыску взрослых, пропавших 
без вести.  

Марат Хуснуллин: Растет интерес регионов к конкурсу, чувствуется, что они 
готовы бороться за победу.
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ОБЩЕСТВО В Иордании 
прошла встреча глав 
православных церквей 

Братское 
собрание

Елена Яковлева

Вчера в столице Иордании Аммане  прошла встреча 
предстоятелей и делегаций православных поместных  
церквей.  В ней принял участие Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл.

Идея православного совещания принадлежит Патри-
арху Иерусалимскому Феофилу III, сказавшему об этом 
во время визита в Москву в ноябре прошлого года. Он 
предложил собраться в Аммане  и обсудить сохранность 
единства православия, сильно поколебленного некано-
ническими действиями Константинопольского патри-
архата, предоставившего томос об автокефалии рас-
кольническим религиозным структурам на Украине.

В собрании в Аммане принимают участие шесть по-
местных церквей: Иерусалимская, Русская, Сербская 
православные церкви и Православная церковь Чешских 
земель и Словакии представлены своими предстоятеля-
ми, а Румынская и Польская направили на встречу свои 
делегации. 

РИА Новости со 
ссылкой на свои 
источники в грече-
ских церковных 
кругах сообщают, 
что на всех предсто-
ятелей оказывалось 
сильное давление со 
стороны Константи-
нополя с целью со-
рвать встречу в Ам-
мане. Патриарх Иерусалимский приглашал Патриарха 
Константинопольского к участию во встрече, подчерки-
вая его статус первого среди равных в православном 
мире, но в ответ получил жесткую отповедь. А в  СМИ 
Фанара открылась целая кампания  против тех,  кто при-
нял приглашение Иерусалимского Патриарха.

Но встреча состоялась, и сам этот факт является важ-
ным шагом вперед как попытка преодоления кризисных 
явлений в православном мире, инспирированных нека-
ноническими действиями. 

 — Цель данного собрания — обсуждение вопроса о со-
хранении церковного единства, — цитирует РИА Ново-
сти главу отдела внешних церковных связей Москов-
ского патриархата, митрополита Волоколамского Ила-
риона. —  К сожалению, на сегодня фактом является на-
личие разделений и серьезных разногласий между по-
местными церквами. Существует опасность глубокого 
раскола в православной церкви. Преодолеть эти разде-
ления можно только путем честного и братского диало-
га и общими усилиями всех общепризнанных автоке-
фальных церквей. Надеемся, что предстоящая встреча 
станет важным этапом в этом направлении.

От однодневной братской встречи нельзя было ожи-
дать решения всех проблем, но сам факт проведения ме-
роприятия, несмотря на сопротивление и давление со 
стороны Константинопольского Патриархата, очень ва-
жен. Большинство Предстоятелей Православных По-
местных Церквей согласились с тем,  что межправослав-
ные отношения сегодня переживают не лучшие времена, 
но   состоявшаяся  встреча дает надежду, что подобные 
консультации продолжатся  в будущем. Последователь-
но поддерживало встречу Иорданское Королевство, под-
черкивая при этом, что  роль ее монарха  — быть защит-
ником исламских и христианских святынь страны.  

ОБРАЗОВАНИЕ Единый госэкзамен в этом году 
будут сдавать почти 800 тысяч человек

Главный по ЕГЭ
Ксения Колесникова

К
акие предметы ЕГЭ оказа-
лись самыми популярны-
ми у школьников? Зачем 

нужны Всероссийские прове-
рочные работы в 11-м классе? 
Когда работы выпускников на-
чнут проверять нейросети и 
искусственный интеллект? Об 
этом на пресс-конференции рас-
сказал врио руководителя Росо-
брнадзора Анзор Музаев.

По его словам, на участие в 
ЕГЭ в этом году зарегистрирова-
лись 797 тысяч человек, в том 
числе 692 тысячи выпускников 
текущего года. Есть два обяза-
тельных предмета — русский 
язык (почти 736 тысяч участни-
ков) и математика. Профильную 
математику выбрали почти 405 
тысяч человек, базовую матема-

тику — около 320 тысяч. Среди 
предметов по выбору в топе по 
популярности оказалось обще-
ствознание, его выбрали 375 ты-
сяч человек. На втором месте — 
ЕГЭ по физике, на третьем — по 
биологии. А вот география из 
года в год — самый непопуляр-
ный предмет ЕГЭ: ее сдают всего 
23 тысячи ребят, меньше трех 
процентов. 

Так же Анзор Музаев расска-
зал о том, что в 2020 году Всерос-
сийские проверочные работы 
(ВПР) напишут около 6,5 милли-
она учеников из 37 тысяч школ. 
Такие контрольные стартуют 
уже второго марта — для 10-х и 
11-х классов. И впервые у ка-
ждой школы появятся индивиду-
альные, автоматически сгенери-
рованные комплекты заданий. 
Зачем они нужны в 11-м классе?

— Многие годы существует 
проблема: натаскивание. В 
основном это четыре предмета 
ЕГЭ, которые ребята выбирают 
уже после девятого класса, и все 
силы тратят только на них. Шко-
лы часто идут на поводу у роди-
телей и выпускников, — рассу-
ждает врио главы Рособрнадзо-
ра. — Но у нас все-таки есть феде-
ральный государственный обра-
зовательный стандарт. Он гово-
рит о том, что выпускник должен 
освоить определенный мини-
мум по всем предметам.  Так что 
Всероссийские проверочные ра-
боты — дополнительный меха-
низм контроля за тем, чтобы вы-
пускники получали полноцен-
ное образование.

Анзор Музаев составил пор-
трет «типичного нарушителя на 
ЕГЭ». В 95 процентах случаев 
это ребенок, который учился 
«ни шатко ни валко». Он знает, 
что он не готов к экзамену, и ре-
шается пронести телефон. По-
рой — с ведома родителей. А неко-
торые ребята, которые проносят 
телефоны, просто хотят прове-
рить: поймают их или нет.

Какие еще «новинки» ждут 
выпускников? В 2020 году — про-
верка всех письменных работ 
ЕГЭ с помощью нейросетей.

— Распознавание почерков с 
помощью искусственного ин-
теллекта мы вводим в штатный 
режим по всем предметам и по 
сочинению, — заявил Музаев. — 
Пропускаем работы через про-
грамму, она определяет почерк. 
В прошлом году экспертиза под-
твердила, что 35 работ выполне-
ны разными участниками экза-
мена. На сочинение приходил 
кто-то другой, а уже на ЕГЭ мы 
видели настоящего ученика.  

МЕДИЦИНА Столичные поликлиники шагнули в будущее

Терапия модерном

Сергей Бабкин

Н
а севере Москвы в 
марте для всех же-
лающих откроют 
шоу-рум поликли-
ники будущего — мо-
дель нового стан-
дарта столичной ам-
булатории. «Наша 
задача — превратить 

физически и морально устарев-
шие медучреждения в современ-
ные центры», — сказал вчера мэр 
Сергей Собянин, осмотрев де-
монстрационные комнаты в дей-
ствующем диагностическом 
центре в Бибиреве. 

Этот шоу-рум в филиале ди-
агностического центра № 5 по-
строили специально, чтобы ме-
дики сами могли оценить новый 
стандарт. Его базовые черты сра-
зу видны. Во-первых, это модер-
новая отделка, дизайнерская 
подсветка, зона ожидания прие-
ма с мягкой мебелью. К услугам 
посетителей — буфет и игровая 
комната для тех, кто пришел с 

детьми. Обычно такие интерье-
ры и набор сервисов встречают-
ся только в коммерческих кли-
никах. Пока что знакомиться с 
шоу-румом могли только врачи 
и дизайнеры, а с марта откроют 
доступ для организованных 
групп посетителей. Вместе с Со-
бяниным шоу-рум осмотрели 
жители Бибирева. Многие живут 
здесь еще с 70-х и давно интере-
суются жизнью района. Впро-
чем, интересно должно быть 
многим, потому что по этой ба-
зовой модели в ближайшие годы 
начнут работать все московские 
амбулатории.

«У нас по всей Москве в 130 
поликлиниках проходит даже не 
ремонт, а глобальная рекон-
струкция, — сказал глава города. 

— Этим зданиям по 40—50 лет, 
надо многое менять. И важно, 
чтобы сами жители участвова-
ли в этом процессе». Москвичи 
могут сделать свои замечания 
по частностям, общая же кон-
цепция примерно ясна. «Ремонт 
тоже важен, но главное, чтобы 
медпомощь была доступнее», — 
подчеркнул Собянин.

Как раз на это и направлен 
московский стандарт. На пер-
вых этажах в соответствии с но-
выми требованиями разместят 
кабинеты самых востребован-
ных специалистов. Это прежде 
всего врачи общей практики, 
неврологи, кардиологи, офталь-
мологи, урологи, эндокриноло-
ги, хирурги и оториноларинго-
логи. Таких специалистов мож-

но будет найти в каждой поли-
клинике, даже в районных фи-
лиалах. А в головных медцен-
трах прием будут вести пульмо-
нологи, гастроэнтерологи, ал-
лергологи-иммунологи, инфек-
ционисты и колопроктологи. 

Новый стандарт поликлиник 
внедряют поэтапно. До 2023 

года будут отремонтированы 
135 амбулаторий, для них заку-
пят более 15 тысяч новых аппа-
ратов, в том числе маммографы, 
рентген-установки и оборудо-
вание для УЗИ.  

Анзор Музаев: Мы видим стабильно высокий интерес выпускников 
к естественно-научным предметам ЕГЭ.

Ключ от жизни

«Сертификат могут получить, как мы плани-
руем, не все лица из числа детей-сирот, пото-
му что здесь есть определенные риски, — рас-

сказала на «круглом столе» ОНФ директор департа-
мента государственной политики в сфере защиты прав 
детей Минпросвещения России Ирина Терехина. — Он 
выдается лицам от 25 лет, не состоящим на наркологи-
ческом учете, и социализированным, то есть обладаю-
щим постоянным местом работы, семьей». 

О каких рисках идет речь? В 18 лет выпускники дет-
ских домов, как правило, не умеют распоряжаться 
имуществом и могут стать жертвой мошенников. Им 
нужны механизмы постепенной социализации. На 
«круглом столе» ОНФ  председатель правления Улья-
новского отделения организации содействия рефор-
мированию ЖКХ Руслан Хайров поднял еще одну важ-
ную проблему: часто детям-сиротам дают жилье в ма-
леньких и далеких населенных пунктах, где нет рабо-
ты. Дома негазифицированные, жилье стоит 300 тыс. 
рублей, а коммунальные услуги за него в год обходятся 
в 500 тысяч. Очевидно, что обустроившиеся в городах 
и районных центрах сироты не поедут в такие кварти-
ры. Жилищные сертификаты могут им реально помочь. 

Что еще предлагает законопроект? Регионы будут ве-
сти реестр жилья для сирот. А сами сироты должны будут 
информировать власти о своем фактическом месте на-
хождения. Делать это надо будет раз в полгода. Также за-
конопроект прописывает перечень условий, при кото-
рых невозможно проживание детей-сирот в одной квар-
тире с родителями, лишенными родительских прав.  
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СПЕЦСЛУЖБЫ Двое учеников 
планировали массовое убийство 
в саратовской школе

Мода на убийства

Иван Петров

Сотрудникам ФСБ удалось пре-
дотвратить в одной из саратов-
ских школ так называемый «шу-
тинг». Двое учеников намерева-
лись прийти к своим одноклас-
сникам с обрезами и зажига-
тельными смесями и устроить 
массовое убийство. 

«Пресечена подготовка воо-
руженного нападения на одно 
из образовательных учрежде-
ний города Саратова. 

Организаторами нападения 
являются два гражданина РФ 
2005 года рождения, состояв-
шие в различных интернет-со-
обществах, пропагандирующих 
идеологию массовых убийств и 
суицида», — сообщили вчера в 
Центре общественных связей 
ФСБ России. 

Отмечается, что подростки 
были задержаны в заброшен-
ном бомбоубежище на террито-
рии бывшего авиазавода, где 
они хранили в тайнике обрез 
охотничьего ружья. 

«Установлено, что при напа-
дении помимо огнестрельного 
оружия злоумышленники пла-
нировали также использовать 
самодельные зажигательные 
смеси, инструкции по изготов-
лению которых они нашли в ин-
тернете», — рассказали в спец-
службе.

На распространенном видео 
на вопрос сотрудника ФСБ о 
том, когда подросток заинтере-
совался идеологией массовых 
убийств в школах, тот отвечает, 
что «примерно год назад». 

Целью готовящегося теракта 
задержанный называет месть. 
На вопрос о количестве людей, 

которых подозреваемые плани-
ровали убить, парень ответил, 
что ему «все равно, а Игорь при-
мерно рассчитывал на 40 чело-
век». 

Совершить теракт задержан-
ные намеревались в мае 2020 
года. По данным саратовских 
СМИ, расстрел планировался в 
школе №14 Кировского района.

«Следственными органами 
СК РФ по Саратовской области 
в отношении 14- и 15-летнего 
юношей возбуждено уголовное 
дело по части 1 статьи 30 пп. «а, 
ж» и части 2 статьи 105 Уголов-
ного кодекса РФ (приготовле-
ние к совершению группой лиц 
по предварительному сговору 
убийства двух и более лиц)», — 
сообщили в пресс-службе След-
ственного комитета России.

Оба несовершеннолетних за-
держаны. Решается вопрос об 
избрании им меры пресечения. 

По данным ФСБ России, в пе-
риод с начала 2018 года по на-
стоящее время в стране было 
предотвращено свыше 50 воо-
руженных нападений на обра-
зовательные учреждения. 

«Планировавшими нападе-
ния лицами являлись социаль-
но неадаптированные подрост-
ки, имеющие выраженные или 
скрытые психические заболева-
ния, а также состоящие в кон-
фликтных отношениях со свер-
стниками, преподавателями, 
членами семьи. 

При этом все они являлись 
участниками интернет-сооб-
ществ, пропагандирующих иде-
ологию убийств и ориентиро-
ванных на возрастную катего-
рию 12—17 лет», — поясняли в 
ФСБ.  

НАБЛЮДАТЕЛЬ  
Как ролики 
конкурса 
«Я горжусь» 
создают 
семейную 
летопись 
Победы

С МИРУ 
ПО ШЕДЕВРУ 
Владимир Емельяненко 

Старт общенационального кон-
курса видеороликов «Я гор-
жусь», посвященного 75-летию 
Победы и подвигам родных и 
близких в Великой Отечествен-
ной войне, рассказанных их 
внуками и правнуками, полу-
чился неожиданным. 

Сразу свыше тысячи работ 
пришли на сайт ягоржусь.рф. Ге-
ография — от Владивостока до 
Калининграда, а формы подачи 
— от поста до короткометражно-
го кино. Изобретательность на-
родных умельцев не знает гра-
ниц. Так Андрей Гришаков из 
Красноярска через документы 
и историю страны и семьи объя-
сняет, почему его дед, он и его 
сын носят одно имя — Андрей. А 
Дмитрий Подоплекин из Архан-
гельска и вовсе провел исследо-
вание, на основе которого снял 
документальный фильм о своем 
деде Даниле, командире Запо-
лярного партизанского отряда, 
Кавалере ордена боевого Кра-
сного Знамени, который уходил 
в тыл врага до 400 километров. 
Денис Князев из Ставрополя, 
наоборот, просит прояснить 
судьбу деда-фронтовика Васи-
лия. Он прошел всю войну от 
Карелии до Праги, но погиб 
в 1947 году как милиционер-
оперативник, когда противо-
стоял разгулу бандитизма. И его 
гибель засекречена. 

О расследовании судьбы 
брата-фронтовика Ивана Клю-
кина просит его сестра Мария 
Муравьева из Саратова. В ее се-
мье до сих пор живет легенда 
о том, что «что-то не так с этой 
меткой — «пропал без вести». 
Это извещение семья получила 
в 1942 году. А в 1943 году, боль-
ше чем через полгода, от Ивана 
пришел денежный перевод. 
И хотя в 1952 году, уже по за-
просу Марии Муравьевой в Ми-
нобороны СССР, пришло сооб-
щение о том, что ее брат Иван 
Клюкин погиб в 1944 году в Лат-
вии, его место гибели не уста-
новлено. И женщина просит по-
мощи — найти могилу брата.  

— Мы так и видели конкурс — 
создание народной семейной 
летописи войны, — говорит 
главный редактор телеканала  
«История» Алексей Денисов. — 
Но не ожидали, что люди на-
чнут изыскания — документаль-
ные, семейные, архивные и 
даже художественные, которые 
все вместе дают новый поворот 
конкурсу. Мы видели конкурс 
как подборку трехминутных 
видеороликов, созданных по-
томками победителей, а теперь 
готовы расширить рамки фор-
мата ради свободы творчества  
и полноты истории.  

Алексей Денисов сообщил 
о том, что видеоролики будут 
приниматься до 2 сентября 
2020 года. Начиная с 9 мая 
2020 года лучшие из лучших 
будут идти в эфире телеканала 
«История». 

— Из того, что уже пришло на 
конкурс, складывается необыч-
ная мозаика, — говорит член 
жюри конкурса «Я горжусь», 
кинорежиссер Федор Бондар-
чук, — настолько необычная, 
что я ее сравнил бы с акцией 
«Бессмертный полк», но только 
это виртуальная или в лучших 
роликах — художественная ак-
ция. Она достойна того, чтобы 
эта мозаика была бы собрана 
во что-то цельное. Во что? Мы 
думаем и над этим, и над фор-
мой подачи.   

Главный приз — лучшие ро-
лики будут демонстрироваться 
в эфире телеканала «История» 
весь год.  
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Мозаику «Я гор-
жусь» можно срав-
нить с акцией 
«Бессмертный 
полк», но только 
она виртуальная 

Встреча состоя-
лась, и сам ее факт 
является важным 
шагом вперед

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1832041

Кстати

В Приморском крае с 2019 года уже введены местные жи-

лищные сертификаты. Замминистра образования региона 

Наталья Василянская сообщила, что в субъекте выдано 

133 сертификата, 104 человека по ним получили жилье. 

В 2020 году планируется выдать более 500 сертификатов. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным на январь 2020 года, в жилье нуждались 191 004 

сироты, которым уже исполнилось 18 лет, то есть квартира 

нужна «прямо сейчас». Но когда они ее получат, неизвестно. 

И это при том, что на обеспечение сирот квартирами регио-

нам ежегодно предоставляется федеральная субсидия. Толь-

ко на 2020 год на эти цели предусмотрено более 7,7 млрд 

рублей. В 2021-м и 2022 годах будут такие же суммы.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Накануне Всемирного дня некоммерческих организаций, который отме-

чается 27 февраля, в Москве отметили лучших общественников. Награ-

ды в столичной мэрии им вручил Сергей Собянин.

Он напомнил, что в работе НКО участвуют десятки тысяч москвичей. 

«У нас много разных организаций. Это и экологические движения, и ор-

ганизации, помогающие инвалидам, ветеранам, — сказал Собянин. — Мо-

сква тоже способна решать многие вопросы, но главную задачу — сде-

лать город добрее — невозможно разрешить без участия самих горо-

жан».

В списке награжденных — 29 имен. Это в основном главы известных бла-

готворительных фондов и других социально значимых НКО. Награду, на-

пример, получили руководитель Всероссийского студенческого корпуса 

спасателей Евгений Козеев, директор фонда помощи хосписам «Вера» 

Анна Скоробогатова, исполнительный директор фонда «Дом с маяком» 

Лидия Мониава. 

Подготовил Сергей Жуков

А К Ц Е Н Т

К услугам посетителей — буфет и игровая 
комната для тех, кто пришел с детьми

Скорое будущее московских поли-
клиник Сергей Собянин обсудил 
с жителями Бибирева.
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СТРАХОВАНИЕ 
ЦБ рассказал, каким 
должен быть «гибрид» 
ОСАГО и каско

С другой 
стороны полиса

Юлия Кривошапко

С 8 марта страховщики смогут указывать данные о на-
личии у автовладельца полиса добровольного авто-
страхования на обратной стороне полиса ОСАГО. 
Автолюбители смогут обойтись одним полисом вместо 
двух, следует из указаний, выпущенных ЦБ.

Регулятор установил минимальные требования к 
условиям осуществления добровольного автострахова-
ния, если полис каско объединяется с ОСАГО. Так, спи-
сок рисков, застрахованных по добровольному страхо-
ванию, должен включать утрату (гибель) или поврежде-
ния транспортного средства. В случае прекращения 
действия ОСАГО будет заканчиваться и действие поли-
са автокаско. В то же время договор каско можно будет 
расторгнуть, в том числе в период охлаждения (14 дней 
после заключения). «Автогражданка» в этом случае 
должна продолжать действовать. Важно, что «гибрид» 
полисов ОСАГО и каско может быть как бумажным, так 
и электронным. В Банке России подчеркивают, что но-
вые правила позволят сделать заключение договора ка-
ско удобнее не только для потребителей, но и для стра-
ховых компаний. В Российском союзе автостраховщи-
ков (РСА) также заявили, что предложенный регулято-
ром способ внесения сведений о договоре каско в полис 
ОСАГО может несколько облегчить автовладельцам и 
страховщикам заключение договора каско. Идея объе-
динения ОСАГО и каско обсуждалась несколько лет. Ве-
сной 2019 года дискуссия вышла на новый уровень по-
сле того, как депутат Госдумы Вячеслав Лысаков озву-
чил предложение Дмитрию Медведеву. По итогам выш-
ло поручение реализовать инициативу.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
назвал регионы, 
где вырастут выплаты 
на покупку жилья

Рубль 
в квадрате

Марина Трубилина

Показатели средней рыночной стоимости жилья на II 
квартал этого года рассчитал минстрой. Проект его 
приказа предусматривает, что цена квадратного метра 
вырастет в 30 регионах из 85. 

Документ устанавливает среднюю рыночную стои-
мость квадратного метра, которая будет использовать-
ся в апреле — июне 2020 года для расчета социальных 
выплат на приобретение жилья за счет средств феде-
рального бюджета. Ощутимее всего, по расчетам мин-
строя, квадратный метр дорожает на Дальнем Востоке. 
Почти во всех регионах Дальневосточного федерально-
го округа, кроме Сахалинской области и Забайкальско-
го края, официальная стоимость «квадрата» во II квар-
тале вырастет в среднем на 2 тысячи рублей. При этом в 
Хабаровском крае цена метра увеличивается сразу на 
4 тысячи рублей — с 64 058 до 68 995 рублей. Самое до-
рогое жилье по-прежнему в столице: в Москве соцвы-
платы будут выдавать из расчета 105 751 рубль за метр 
(в I квартале — 105 043 рубля). Самое дешевое жилье — в 
Брянской области (30 412), Дагестане (30 522) и Став-
ропольском крае (30 526).  В Центральной России, по-
мимо столицы, стоимость метра подрастет в Подмоско-
вье, Воронежской, Ивановской, Орловской и Тамбов-
ской областях. На Северо-Западе цена «квадрата» изме-
нится только в Санкт-Петербурге, но сразу почти на 
3 тысячи рублей — до 79 176 рублей. Дорожает жилье в 
Волгоградской, Ростовской, Тюменской, Иркутской об-
ластях, в Башкортостане и ряде других регионов.  

ТЕХНОЛОГИИ В автобусах 
и трамваях отключат Wi-Fi

Остановка 
на полгода

Ирина Огилько

Беспроводной интернет в московских автобусах, элек-
тробусах, троллейбусах и трамваях будет отключен 
1 марта, сообщили в  «Мосгортрансе». С чем это связа-
но и вернут ли пассажирам доступ к Всемирной паути-
не, выяснил корреспондент «РГ». 

Оказалось, отключение беспроводного интернета в 
этих видах транспорта связано с тем, что установлен-
ная на них пять лет назад система перестала пользо-
ваться спросом, устарела технически. «Если путь на ав-
тобусах, троллейбусах и трамваях занимает длительное 
количество времени, пассажиры включают бесплатный 
Wi-Fi. Остальные пользуются услугами своего мобиль-
ного оператора», — рассказали  «РГ» в пресс-службе де-
партамента транспорта столицы. Как пояснил «РГ» до-
цент кафедры КБ-4 «Интеллектуальные системы ин-
формационной безопасности» РТУ МИРЭА Евгений 
Кашкин: «Мобильный интернет сейчас покрывает всю 
территорию Москвы и предоставляет высокоскорост-
ной доступ на уровне сигнала 4G. В отличие от подзем-
ного транспорта, где скорость интернета может падать 
до уровня сигнала GPRS, а в некоторых перегонах вооб-
ще исчезать, наземный мобильный интернет сегодня 
стабилен. Думаю, что экономические затраты на техни-
ческое обслуживание Wi-Fi в автобусах, трамваях или 
троллейбусах в настоящее время неоправданны».

Тем не менее москвичам обещают, что автобусы, 
троллейбусы и трамваи не останутся без интернета. 
Вернется он во втором полугодии 2020 года, более бы-
стрый и качественный. Как рассказал «РГ» директор 
по информационным технологиям ГУП «Мосгор-
транс» Павел Кровяков: «Будет проведен опрос пасса-
жиров, учтены пожелания, а затем запустят интернет, 
отвечающий всем современным стандартам на 47 ма-
гистральных маршрутах, связывающих центр и отда-
ленные районы столицы». У пассажиров Московских 
центральных диаметров между тем, как сообщает деп-
транс, высокоскоростной Wi-Fi набирает популяр-
ность. Поэтому все новые поезда «Иволга», которые 
начинают курсировать по диаметрам, также будут 
оснащены беспроводным бесплатным интернетом.  

АРМИЯ Обнародованы некоторые секреты одного из самых закрытых военных подразделений

Солдаты необъявленных войн
Сергей Серов

Ц
ентр анализа стратегий и 
технологий Руслана Пу-
хова опубликовал инте-

ресное исследование, посвя-
щенное деятельности секрет-
ных армейских подразделений 
— Сил специальных операций. 
Группа экспертов провела ана-
лиз, как в разных странах мира 
организованы и действуют та-
кие подразделения. Кстати, 
именно сегодня, 27 февраля, у 
нас в стране отмечается их 
профессиональный праздник — 
День Сил специальных опера-
ций. 

А вт о р а м  и с с л е д о в а н и я 
«Солдаты необъявленных 
войн» удалось собрать, проа-
нализировать и опубликовать 
обширный, во многом уни-
кальный материал.

В России Силы специальных 
операций стали формировать 
гораздо позже других стран. 
Тому есть несколько причин — 
объективных и субъективных. 
Впрочем, основу таких воен-
ных подразделений составили 
кадровые офицеры спецназа 
ГРУ, история которого, в свою 
очередь, измеряется десятиле-
тиями. Так что создавались они 
не на пустом месте и опирают-
ся на прочный фундамент.

Надо отметить, что многие 
весьма влиятельные воена-
чальники сначала не понима-
ли, зачем такие силы вообще 
нужны. Так что путь становле-
ния отечественных ССО не был 
усеян розами. Зато, когда они 
показали, на что способны, их 
оценили не только те, кто отно-
сился к ним скептически у нас, 
но и обладающие боевым опы-
том их зарубежные коллеги. 

Триумфом спецсил стало 
обеспечение мирного воссое-
динения Крыма с Российской 
Федерацией. Было это в февра-
ле-марте 2014 года.

И год спустя появился но-
вый военный праздник — День 
Сил специальных операций. 
Утвержден он был специаль-
ным указом президента РФ № 
103 от 26.02.2015 года. Нелиш-

не напомнить, что шесть лет 
назад вооруженные люди с за-
крытыми лицами, облаченные 
в красивую и очень современ-
ную амуницию, действовали в 
Крыму строго в рамках закон-
ности, в том числе междуна-
родного права. А еще их отли-
чала непривычная для воен-
ных людей вежливость. 

С тех пор словосочетание 
«вежливые люди» стало сино-
нимом тех, кто удостоился че-
сти служить в этих элитных си-
лах. 

Служат в них, кстати, толь-
ко по контракту. Практически 

все должности — офицерские. 
Когда в парадном строю идет 
шеренга подполковников и 
майоров с автоматами Калаш-
никова в руках, смотрится это 
очень непривычно. Ведь штат-
ное оружие армейского офице-
ра — это все знают — пистолет. А 
вот в спецсилах — по-другому. 
Причем оружие может быть 
как отечественного, так и зару-
бежного производства. Естест-
венно, оснащаются эти подра-
зделения самым современным 
вооружением и боевой техни-
кой. 

По открытым публикациям 

можно сделать вывод, что у них 
в арсенале десятки образцов 
оружия — последние модели ав-
томата Калашникова, снайпер-
ские высокоточные винтовки 
российского производства 
СВД-С и австрийские Steyr SSG 
08, крупнокалиберные пулеме-
ты «Корд» и 7,62-миллиметро-
вые «Печенеги», различные 
оптические системы, приборы 
ночного видения, тепловизо-
ры.

Впрочем, судя по кадрам из 
Сирии, подразделения ССО ис-
пользуют не только новейшее 
оружие, но и относительное 
старое, проверенное време-
нем. Так, для уничтожения бро-
нетехники террористов  и 
«джихад-мобилей» в ход идут 
противотанковые комплексы 
СПГ-9, а для борьбы с пехотой 
— автоматические гранатоме-
ты АГС-17.

Из экипировки — комплект 
«Ратник-2», несколько дорабо-
танный под нестандартные 
требования спецназа. Легкое и 
прочное снаряжение защища-
ет  бойца от  попаданий из 
стрелкового оружия, ножевых 
ранений, осколков гранат. Кро-
ме того, каждый военнослужа-
щий располагает необходи-
мым набором медицинских 
препаратов, средствами от 
кровотечения и даже мягкими 
переносными носилками.

Широко применяются бес-
пилотники различных типов, а 
также наземная робототехни-
ка. Для передвижения часто ис-
пользуют автомобили типа 
багги. При десантировании с 
самолетов или вертолетов они 
используют специальные па-
рашюты, позволяющие плани-

ровать на десятки километров. 
А еще умеют десантироваться 
почти с космических высот.

Вообще, Силы специальных 
операций создавались для вы-
полнения самых сложных за-
дач в любой точке планеты. От-
личие их, предположим, от 
«Альфы» и «Вымпела» в том, 
что это не отдельные группы 
высоких профессионалов, а 
мощные армейские силы таких 
же профессионалов. 

Открыто российские спец-
силы применялись лишь один 
раз — в Крыму шесть лет назад. 
Некоторые источники, правда, 
утверждают, что наши спец-
бойцы работали и против пи-
ратов в районе Сомали, и в дру-
гих неспокойных регионах. 
Сейчас, что практически се-
кретом не является, зона их ин-
тереса — Ближний Восток. Там 
они действуют против различ-
ных террористических органи-
заций. 

Подразделения этих сил на-
ходятся на переднем крае 
борьбы с международным тер-
роризмом, прежде всего — в Си-
рии. Когда-нибудь подробно-
сти их операций в необъявлен-
ной и очень жестокой войне, 
идущей уже многие годы в этой 
стране, наверное, будут рас-
крыты. 

Особый интерес в издании 
представляют материалы о 
том, как строится работа сил 
специальных операций в арми-
ях шестнадцати стран. Многие 
из которых также активно уча-
ствуют в международных анти-
террористических операциях, 
в том числе на Ближнем Восто-
ке.

Аннотацию к изданию напи-

сал генерал-лейтенант Алек-
сандр Матовников. С 22 января 
2020 года, согласно указу пре-
зидента РФ, он является заме-
стителем главнокомандующе-
го Сухопутными войсками. А в 
период с 2015 по 2018 год ко-
мандовал Силами специаль-
ных операций Вооруженных 
сил России.

Александр Матовников от-
мечает, почему именно в на-
стоящее время резко возраста-
ет «потребность в Силах спе-
циальных операций как специ-
фическом вооруженном госу-
дарственном инструменте, ра-
ботающем на грани невоенных 
и военных методов и решений в 
условиях политических огра-
ничений вооруженных дейст-
вий».

Как считает Матовников, 
Силы специальных операций 
изначально создавались в раз-
личных странах, как правило, 
для решения узкого круга за-
дач — контртерроризм, борьба 
с повстанцами или, наоборот, 
поддержка «дружественных» 
повстанческих движений. А к 
настоящему времени превра-
тились в важнейший ресурс 
современной государственной 
оборонной политики.

К примеру, специальные 
силы в Австралии вписывают-
ся во все военные мероприятия 
НАТО, особенно если в них 
участвуют США, Канада и Ве-
ликобритания. Австралийцы 
очень активно отметились в 
Афганистане и Ираке. Сегодня 
спецсилы этой страны одни из 
самых боеспособных в мире.

Стоит обратить внимание 
на спецсилы Иордании. Эта 
страна находится почти в эпи-
центре современного ближне-
восточного конфликта. И ак-
тивное участие Сил специаль-
ных операций Иордании в нем 
— вопрос очень короткого вре-
мени. По мнению авторов ис-
следования, «ССО Иордании 
имеют заслуженно высокую 
репутацию, в их лице междуна-
родный терроризм и радикаль-
ный исламизм обрели серьез-
ного противника».  

ДОРОГИ Эксперты обсудили в «РГ», как выжить при мелкой аварии 
на скоростной трассе

Жди на обочине
Владимир Баршев 

К
аждый пятый погиб-
ший в аварии в Мо-
скве лишается жизни 
уже при ее оформле-
нии. То есть в аварии, 
которая произошла 
во время оформления 
мелкого происшест-
вия. Такие данные 

привел на «круглом столе», про-
шедшем в «Российской газете», 
руководитель экспертного цен-
тра Probok.net Александр Шум-
ский. Эксперты попытались най-
ти способы решения этой про-
блемы. Ведь при даже грубом 
подсчете в России таким обра-
зом могут погибать до полутора 
тысяч человек в год. 

Впрочем, официальных дан-
ных Госавтоинспекции по таким 
ДТП нет. Речь идет о следующих 
ситуациях. Произошла мелкая 
авария, кто-то из водителей, на-
пример, на МКАД, не рассчитал и 
слегка подтолкнул едущий впе-
реди автомобиль. Остановились, 
включили аварийку, один из во-
дителей достал знак аварийной 
остановки, но не успел его поста-
вить, как был снесен еще одним 
автомобилем. Так вот это вторая 
авария. Но уже с жертвами. 

Причем жертвой стал пеше-
ход, потому что он уже вышел из-
за руля. И в статистике эта ава-
рия будет фигурировать без при-
вязки к первой. Сколько таких 
происходит, никому не известно. 
Но известно, что при оформле-
нии аварии погибают даже поли-
цейские. 

По словам заместителя руко-
водителя Центра организации 
дорожного движения — началь-
ника ситуационного центра 
правительства Москвы Алек-
сандра Евсина, только в прош-
лом году двое сотрудников до-
рожно-патрульной службы по-
гибли при оформлении ДТП. 
Именно по этой причине на 
электронных щитах над МКАД 
появились предупреждающие 
надписи, что останавливаться 
на такой дороге запрещено. В 
случае ДТП необходимо съехать 
на обочину. 

Начальник отдела безопасно-
сти госкомпании «Автодор» 
Виктор Левандовский напомнил 
о происшествии на трассе М4. 
Из-за мелкой аварии на дороге 
остановились два автомобиля. 
Один водитель только успел от-
крыть дверь и выйти, как его 
сбила пролетающая мимо дру-

гая машина. Вслед за этим в раз-
битые машины въехали еще не-
сколько. Итого — 20 разбитых 
машин заблокировали движе-
ния по автомагистрали. 

По мнению Левандовского, в 
Правилах должно быть прописа-
но, что в случае аварии на ско-
ростной дороге все должны сроч-
но покинуть машину и уйти за 
барьерное ограждение. Даже 
если удалось поставить машины 
на обочине. При этом ни води-
тель, ни пассажиры не должны 
выходить с левой стороны. Они 
должны перебраться к правым 
дверям и срочно покинуть маши-
ну. Жизнь дороже железа. Ксати, 

на автомагистрали запрещено 
останавливаться на обочинах. 
Только в специально отведенных 
местах. 

По словам защитника прав 
автомобилистов Петра Шкума-
това, водители при таких авари-
ях действуют по сложившимся 
стереотипам. Надо вызвать 
ГИБДД, надо дождаться их прие-
зда и только потом убирать ма-
шины. Ведь в противном случае 
лишат прав за оставление места 
происшествия. И до недавнего 
времени такое практиковалось, 
утверждает Петр Шкуматов. 

Как заверили корреспондента 
«РГ» в Госавтоинспекции, при-

менить здесь часть 2 статьи 12.27 
Кодекса об административных 
правонарушениях, то есть остав-
ление места ДТП, невозможно. 
Ведь участники на месте. Но 
можно применить часть 1 этой 
статьи: невыполнение водите-
лем обязанностей, предусмо-
тренных Правилами, в связи с 
ДТП. Это штраф 1000 рублей. 

Однако есть еще и статья 2.7 
КоАП, которая освобождает от 
ответственности при крайней 
необходимости. А именно в слу-
чаях, если причиненный вред 
является менее значительным, 
чем предотвращенный вред. 
Понятно, что сохраненная 
жизнь дороже повреждений ав-
томобиля.

Александр Евсин также при-
вел пример, что при мелкой ава-
рии на железнодорожном пере-
езде никто не будет оформлять 
ее и дожидаться приезда ГИБДД, 
стоя на путях. Тут чувство само-
сохранения срабатывает. А на 
скоростных магистралях — нет. 

Эксперты настаивали, что 
нужно внести поправки в Пра-

вила, которые позволят сразу 
убирать машины с дороги при 
мелких авариях. Но советник 
президента Российского союза 
автостраховщиков доктор юри-
дических наук Александр Яки-
мов подробно разобрал дейст-
вующие Правила дорожного 

движения и доказал, что все это 
там уже прописано. В них сказа-
но, что при авариях, в которых 
пострадали только машины, их 
необходимо убрать с дороги. 
Правда, для этого потребова-
лись обращения к разным раз-
делам Правил.

Однако есть еще один аспект, 
который волнует водителей, по-
павших в мелкое ДТП. Заплатит 
ли им страховая компания 
ущерб по ОСАГО? Ведь даже при 
оформлении аварии по Евро-
протоколу, то есть без ГИБДД, 
требуется зафиксировать ава-
рию. А именно сфотографиро-
вать в том числе расположение 
машин с привязкой к местно-
сти. 

По мнению заместителя на-
чальника управления методоло-
гии урегулирования убытков 
РСА Андрея Маклецова, даже с 
помощью приложения «Помощ-
ник ОСАГО» можно сделать на 
месте аварии одну фотографию 
с расположением машин, а все 
остальное оформить уже на обо-
чине. В том числе сфотографи-
ровать поврежденные детали. 
Разница в несколько десятков 
метров по геолокации, на реше-
ние страховщика о выплате не 
повлияет. 

Однако эксперты считают, 
что порядок оформления ава-
рий в Правилах необходимо 
прописать более простым и по-
нятным языком. Например, как 
сказал Левандовский, чтобы это 
было понятно людям без юри-
дического образования. Но в це-
лом согласились с тем, что необ-
ходимо массово и активно про-
пагандировать необходимость 
убирать машины с дороги в слу-
чае легких аварий, как это сде-
лано, например, на трассе М11 
или МКАД.  

Мелкая авария на автомагистрали 
может стать причиной крупной 
автокатастрофы.

Эксперты наглядно показали, чем может закончиться остановка на МКАД.

Памятник вежливым людям, открытый 11 июня 2016 года в центре 
Симферополя, быстро стал одной из достопримечательностей всего Крыма.

А К Ц Е Н Т

Силы специальных операций 
создавались для выполнения самых 
сложных и зачастую секретных задач 
в любой точке планеты

А К Ц Е Н Т

При мелкой аварии на железнодорож-
ном переезде никто не будет оформлять 
аварию или дожидаться приезда ГИБДД, 
стоя на путях
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ТЕНДЕНЦИЯ Как меняется 
культура уличных 
праздников в Европе

Дресс-код 
для карнавала

Екатерина Забродина

Пираты, русалки, принцессы, рыцари — в Германии, 
Бельгии и других европейских странах завершился се-
зон традиционных карнавалов, который в шутку назы-
вают «пятым временем года». Участники вновь не от-
казали себе в удовольствии посмеяться над всем и вся: 
в процессиях на улицах Кельна и Дюссельдорфа (не-
формальной столицы карнавальной сатиры) разъез-
жали гигантские куклы из папье-маше, изображавшие 
не только политиков от Трампа до Меркель, но и зло-
бодневные образы — например, «брекзит» и даже коро-
навирус. Впрочем, без скандалов не обошлось. Так, 
карнавал в бельгийском городе Алст попал под шквал 
критики за пародии на ортодоксальных иудеев. В то 
время как одни требуют пересмотреть допустимый 
«дресс-код» для праздника, другие сокрушаются, что 
политкорректность разъедает карнавальную культу-
ру, которой так гордилась Европа.     

Что допустимо, а что неприемлемо на карнавалах, ак-
тивно обсуждали и в соседней Германии. Радиостанция 
Mitteldeutscher Rundfunk напоминает, что формально за-
кон запрещает лишь антиконституционную, нацистскую 
или экстремистскую символику. Другими словами, нель-
зя переодеваться в 
Гитлера или бен Ла-
дена. Однако есть и 
другие негласные ог-
раничения. Теперь 
считается непри-
стойным раскраши-
вать лицо ваксой, за-
ворачиваться в лео-
пардовые шкуры с 
костяными бусами и 
даже делать афроко-
сички. Или прихо-
дить в костюмах ин-
дейцев с перьями — 
кстати, недавно их запретили в детских садах Эрфурта и 
Гамбурга. «Про официальные запреты я не знаю, но в по-
следнее время все действительно стараются избегать не-
политкорректных нарядов под африканцев или, напри-
мер, мексиканцев», — подтвердила «РГ» одна из участниц 
Кельнского карнавала. 

Среди мишеней карнавальной сатиры появляются 
своего рода «священные коровы». Если кельнцы не на-
шли ничего зазорного в том, чтобы изобразить Ангелу 
Меркель в виде паука черной вдовы, пожирающего по-
литических соперников, то смеяться над шведской ак-
тивисткой Гретой Тунберг оказалось «не комильфо». 
Изображающая ее гигантская кукла воплотила доволь-
но пафосный образ девочки-пророка с воздетыми к 
небу руками, держащими за ухо лилипутов из «поколе-
ния родителей». «С Гретой отдельная история. Просто 
так нельзя сказать, что не воспринимаешь ее всерьез, — 
рассказывает соотечественница Татьяна, много лет 
живущая и работающая в Дюссельдорфе. — Могут не 
так понять. То есть цензуры вообще как бы нет, но она 
немного есть».  

КОММЕНТАРИЙ ИСТОРИКА

Сергей Зотов, культуролог, соавтор книги 
«Страдающее Средневековье: 
Парадоксы христианской иконографии»  
— Средневековые карнавалы появились достаточно рано, 

они родились из литургических представлений, которые из-

начально проводили прямо в церкви. Это было что-то вроде 

театральных пьес на библейские сюжеты для неграмотных 

простолюдинов. Но уже в XIII—XIV веках богословы заявля-

ли, что их нужно запретить. Так постепенно представления 

выносились на улицу. Широкая карнавальная традиция ни-

когда не прерывалась как один из немногих способов мас-

сового увеселения, в котором могли принять участие люди 

всех возрастов и социальных слоев. Эти шествия и заложи-

ли основу карнавалов в современной Европе. Мы видим, 

что некие рамки, табу все-таки существовали и тогда, и сей-

час — просто на протяжении истории они трансформирова-

лись. Так, суперпатриархальная средневековая культура 

позволяла смеяться над врагами — теми же турками, кото-

рые в воображении европейцев зачастую вообще не пред-

ставлялись человеческими существами. В Германии почти в 

каждом городе сохранились исторические названия улиц, 

домов, аптек, происходящие от слова «мавр». Сегодня оно 

становится неполиткорректным, и в стране идут дискуссии 

о том, насколько приличны эти вывески. Точно так же нем-

цы стали отказываться от некоторых образов, которые те-

перь кажутся им самим несмешными. 

ВЗГЛЯД ИЗ КИТАЯ Борьба с эпидемией коронавирусной пневмонии и борьба с нищетой 
в Китае неразрывно связаны 

Не обеднеем
Константин Щепин, 
(Проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»)

К
итаю удастся ликвидиро-
вать нищету к концу 2020 
года несмотря на новые со-

циально-экономические про-
блемы, вызванные эпидемией 
коронавирусной пневмонии 
COVID-19. В нынешнем году 
страна рассчитывает вывести 
из-за черты абсолютной бедно-
сти 5,5 миллиона человек. Зада-
ча вполне достижимая, уверены 
эксперты, напоминая, что в 
2019-м в КНР от нищеты избави-
лись вдвое больше людей: 11 
миллионов. Задача полного 
искоренения нищеты до конца 
нынешнего года поставлена на 
самом высоком уровне. 23 фев-
раля на заседании координаци-
онного комитета по социально-
экономическому развитию и 
борьбе с коронавирусом предсе-
датель КНР Си Цзиньпин под-
черкнул: «Мы должны гаранти-
ровать своевременное выполне-
ние задачи по ликвидации нище-
ты. Приоритет должен быть от-
дан возвращению рабочих-миг-
рантов из деревень на свои рабо-
чие места, а также помощи кре-
стьянам, оказавшимся в трудной 
ситуации из-за эпидемии коро-
навирусной пневмонии». Глава 
китайского государства дал ясно 
понять: борьба с эпидемией 
COVID-19 и борьба с нищетой в 
КНР  неразрывно связаны. За 
прошедшие 40 лет Китай изба-
вил от нищеты 740 млн человек. 
В последние годы из-за черты аб-
солютной бедности страна еже-
месячно выводила по миллиону 
человек. Центральное телевиде-
ние Китая сообщало, что в прош-
лом году из нищеты в КНР выво-
дили по одному человеку ка-
ждые три секунды.

В начале нынешнего года та-
кие ударные темпы замедли-
лись: небогатые деревенские ре-
гионы пострадали от COVID-19 
не меньше, чем предприятия в 
городах. Падение доходов на 
селе создало угрозу возвраще-
ния за черту абсолютной бедно-
сти тех людей, которые только 
избавились от нищеты, призна-
ют эксперты. Корень проблемы 
кроется во введенных на фоне 
эпидемии мерах по ограниче-
нию мобильности, признает 
профессор Сельскохозяйствен-

ной академии КНР, советник ру-
ководящей группы по борьбе с 
бедностью и развитию при Гос-
совете КНР Ли Сяоюнь. По его 
словам, первый удар пришелся 
по деревенскому туризму. Имен-
но этот сектор играл значимую 
роль в борьбе с нищетой в дерев-
нях. По данным властей, с 2011 
по 2017 год благодаря развитию 
сельского туризма из-за черты 
абсолютной бедности было вы-
ведено порядка 10 миллионов 
крестьян. Сейчас этот инстру-
мент борьбы с нищетой не рабо-
тает: в Китае парализована ин-
дустрия туризма в целом. Вместе 
с тем, наблюдатели полагают, 
что волны банкротств сельских 
туристических центров не по-
следует. Во-первых, в деревнях 
цена «простоя» гостиниц стре-
мится к нулю, поскольку они 
действуют при крестьянских хо-
зяйствах: за помещения не нуж-
но платить аренду, не нужно со-
держать обслуживающий персо-
нал, который набирают в основ-
ном из родственников. Во-вто-
рых, оставшиеся без работы хо-

зяйства получают финансовую 
поддержку по государственной 
линии. Так, 11 февраля Банк 
сельхозразвития КНР выпустил 
для поддержки крестьянских хо-
зяйств целевые облигации объе-
мом 5 млрд юаней ($715 млн).

Еще одна серьезная пробле-
ма состоит в том, что ограниче-
ние мобильности и закрытие 
многих сельхозрынков в горо-
дах лишили крестьян площадок 
сбыта своей продукции. Этот во-
прос сейчас активно решается 
путем перевода торговли сель-
хозпродукцией «на электрон-
ные рельсы». По стране растет 
число электронных площадок, 
обеспечивающих поставки про-

вианта напрямую от сельского 
производителя к городскому по-
требителю. Такие площадки от-
крывают не только ведущие ин-
тернет-гиганты КНР, но и финан-
совые структуры. Например, 
Сельскохозяйственный банк 

Китая запустил онлайн-ярмар-
ку «Купи — и помоги бедным». 
Строительный банк Китая раз-
вивает площадку «Овощная 
корзина — онлайн», через кото-
рую фермеры поставляют свою 
продукцию напрямую в дома го-
рожан. Однако самым сложным 
вопросом стало резкое сниже-
ние мобильности рабочих-миг-
рантов из деревень. Их, по дан-
ным Госстатуправления КНР, на-
считывается более 290 миллио-
нов. Это нанесло двойной удар и 
по сельской, и по городской эко-
номике. В городах складывается 
дефицит рабочей силы, а в де-
ревнях растет количество про-
сиживающих без дела и без де-
нег работяг. По словам заммини-
стра транспорта КНР Лю Сяоми-
на, к середине февраля на рабо-
ту смогли вернуться лишь по-
рядка 30 процентов от общего 
количества представителей 
мигрирующей рабочей силы.

И проблема тут не только в 
ограничении мобильности. Дело 
еще и в том, что многие средние, 
малые и микропредприятия, ко-
торые создают много рабочих 
мест для мигрирующей рабочей 
силы, до сих пор не возобновили 
свою деятельность. Для скорей-
шего восстановления  экономи-
ческой активности в городах 
центральное правительство 
предпринимает все новые меры. 
Для средних и малых предприя-
тий во многих регионах уже вве-
дены льготные цены на воду и 
электричество, временно сни-
жен или отменен налог на земле-
пользование, снижена или отме-
нена на срок от одного до трех 
месяцев арендная плата. Пред-
полагается частичный возврат 
налогов и сборов рыночным 

субъектам, не проводящим со-
кращения персонала. Новый па-
кет мер в этом направлении оз-
вучен 25 февраля премьером 
Госсовета КНР Ли Кэцяном. Пре-
мьер подчеркнул: «По статисти-
ке, довольно небольшой процент 
средних, малых и микропред-
приятий возобновили свою ра-
боту. Поскольку они вносят 
большой вклад в обеспечение за-
нятости, мы должны оказать им 
всемерную помощь». Глава пра-
вительства заявил о том, что 
средним, малым и микропред-
приятиям предоставят отсрочки 
по возвращению кредитов до 30 
июня. Кроме того, он сообщил о 
дополнительной кредитной ли-
нии для поддержки малых пред-
приятий на 350 миллиардов юа-
ней ($51,5 млрд), а также о рас-
ширении квоты рефинансирова-
ния кредитов на 500 миллиардов 
юаней ($71 млрд).

Эксперты уверены: благода-
ря этим мерам значительно 
ускорится процесс восстановле-
ния экономической активности 
в городах. Это, в свою очередь, 
повысит спрос на рабочих-миг-
рантов из деревень, вернет бед-
ным слоям деревенского населе-
ния возможность зарабатывать. 
Наблюдатели ждут и скорого 
смягчения мер ограничения мо-
бильности. Такие прогнозы под-
креплены последним развитием 
эпидемиологической ситуации. 
Заболеваемость коронавиру-
сной пневмонией COVID-19 
стремится к нулю в 24 регионах 
КНР. 23 февраля ни одного слу-
чая заболевания не было выяв-
лено в городах центрального 
подчинения — Пекине, Тяньцзи-
не и Шанхае, в Синьцзян-Уйгур-
ском и Нинся-Хуэйском авто-
номных районах КНР, в Тибете и 
Внутренней Монголии, а также в 
17 провинциях. За пределами 
провинции Хубэй 23 февраля за-
фиксировано лишь 11 случаев 
заболевания, 25 февраля — толь-
ко пять. На таком фоне властям 
больше не было смысла резко ог-
раничивать мобильность и до-
ступ сотрудников на предприя-
тия. Скорое решение вопроса по 
ограничению мобильности 
устранит временные проблемы 
на селе, что, в свою очередь, 
вновь ускорит темпы борьбы с 
нищетой в беднейших деревен-
ских регионах, уверены наблю-
датели.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В Японии 
машины 
проверят 
отчеты 
бизнесменов 
и их характер 

ИНТЕЛЛЕКТ 
ПОМОЖЕТ 
С НАЛОГАМИ
Константин Волков

Японское налоговое агентство 
расширяет сферу применения 
искусственного интеллекта 
(ИИ). Ведомство заявило, что 
уже с апреля 2021 года  начнет 
внедрять новую систему нало-
говой инспекции с использова-
нием ИИ. Об этом сообщает 
японская газета Mainichi.

Робот, проанализировав дан-
ные, будет решать, какие компа-
нии стоило бы проверить в пер-
вую очередь, чтобы выяснить, не 
искажают ли они свою отчет-
ность. ИИ станет изучать не 
только финансовые показатели, 
но также проанализирует голо-
совые файлы, на которых руко-
водители компаний говорят об 
успехах или неудачах своего биз-
неса. В первую очередь машину 
заинтересует, насколько эти 
люди склонны к риску, а также — 
как именно они выражают свои 
мысли. Если человек склонен к 
самовозвеличиванию, то от него 
с большей вероятностью можно 
ожидать попыток обмануть госу-
дарство, в том числе с помощью 
подкупа аудиторов. Опираясь на 
эти данные, роботу предстоит 
определить, кто может уклонять-
ся от уплаты налогов.

В настоящее время ИИ дол-
жен пройти соответствующий 
курс обучения. Затем в трениро-
вочном режиме он будет прове-
рять документы компаний, что-
бы понять, содержат ли они при-
знаки преступления. По данным 
налогового агентства, способы 
ухода от налогов в Японии стано-
вятся все более изощренными. 
Кроме того, растет количество 
выявленных преступлений — в 
2019 финансовом году их насчи-
тывалось 74 тысячи, что почти 
на 2 процента больше, чем годом 
ранее. Незадекларированный до-
ход составил 1,38 миллиарда иен 
(12,48 миллиона долларов), что 
также почти в два раза больше по 
сравнению с 2018 годом.  

ВЫБОРЫ Бывший вице-президент США растерял очки и может 
в любой момент сойти с предвыборной дистанции  

Байдену нечем крыть 
Игорь Дунаевский

Д
есятые по счету де-
баты выдвиженцев в 
президенты от Де-
мократической пар-
тии США, состояв-
шиеся в штате Юж-
ная Каролина, мно-
гие эксперты назы-
вали судьбоносны-

ми. Дело в том, что для претен-
дентов это была последняя воз-
можность сойтись лицом к лицу 
перед следующим этапом прай-
мериз в штате Южная Каролина 
и, главное, супервторником 3 
марта — днем, когда голосова-
ние пройдет сразу в 15 регио-
нах. Формально дальше в кален-
даре праймериз еще три месяца 
и три десятка штатов, но после 
первых трех туров положение в 
предвыборной гонке сложи-
лось такое, что супервторник 
может с высокой вероятностью 
снять вопросы о победителе. 
Самопровозглашенный социа-
лист Берни Сандерс стреми-
тельно набирает очки, а его 
конкуренты все острее понима-
ют,  что время остановить 
78-летнего сенатора стреми-
тельно улетучивается.

Это ощущалось по накалу 
страстей на сцене дебатов, где 
модераторы никак не могли на-
вести порядок. Если первые ра-
унды дискуссий в прошлом году 
были «травоядными», то те-
перь второй раз подряд канди-
даты отбросили приличия в 
сторону: перебивали, повыша-
ли голос и без конца сыпали об-
винениями в адрес друг друга.

Даже обычно уравновешен-
ный Джозеф Байден сорвался и 
накричал на модераторов, пы-
тавшихся его прервать: «Мое 
время не кончилось!» Еще не-
давно фаворит гонки, сегодня 
Байден после слабого старта 
буквально борется за выжива-
ние, и если не добьется реши-
тельной победы в Южной Каро-
лине, то его кампанию можно 
считать завершенной. Поэтому 
«сонный Джо», как его называ-
ет Трамп, в борьбе за шанс 
остаться на плаву раздавал на-
лево и направо. Впрочем, в слу-

чае с Байденом даже последний 
шанс выглядит скорее теорети-
ческим. Пока не ясно, за счет 
чего он может радикально пере-
ломить ход гонки.

Бывший мэр Нью-Йорка 
Майкл Блумберг продолжает 
оставаться главной неизвест-
ной в этой борьбе. Пропуская 
первые четыре этапа прайме-
риз, он планирует победоно-
сный дебют в супервторник. В 
этот раз он выглядел на сцене 
поувереннее, чем неделю назад 
в Неваде, где выполнял роль 
боксерской груши для осталь-
ных, но оригинальностью не 
блистал.  Главной же мишенью 
для всех участников стал лидер 
гонки — Берни Сандерс. Его 
упрекнули в симпатиях к авто-

ритаризму, поскольку тот поло-
жительно высказывался о си-
стеме образования на Кубе. Но 
Сандерс не спасовал, подчер-
кнув, что и у авторитарных пра-
вительств подчас бывают хоро-
шие идеи. 

Чем дальше, тем больше де-
баты демократов мельчают 
идеологически и напоминают 
собой попытки запугать амери-
канцев тем, какой катастрофой 
обернется победа на праймериз 

Берни Сандерса. Блумберг и 
Байден все чаще приводят при-
мерно такой аргумент: если 
остальные кандидаты немед-
ленно не отойдут в сторону, то 
Сандерс уйдет в отрыв и выиг-
рает. Хорошо стартовавший на 
праймериз экс-мэр города Са-
ут-Бенд Пит Буттиджич сфор-
мулировал это так: «Выбор не 
должен свестись к Дональду 
Трампу с его ностальгией о со-
циальном порядке 1950-х и 

Берни Сандерсу с ностальгией 
по революционным идеям 
1960-х». Чем же так страшен 
Сандерс для демократов? Во-
первых, кандидат с выражен-
ными социалистическими или 
даже, как говорят его конкурен-
ты, марксистскими взглядами, 
выглядит слишком уж необыч-
ным для страны-локомотива 
мирового капитализма. Поэто-
му лагерь «только-не-Берни» 
настаивает, что Сандерсу нико-
им образом не победить Трам-
па. Во-вторых, Сандерс очень 
не гибок как политик и даже не 
пытается как-то подстроить 
свою программу под умеренное 
крыло демпартии. Поэтому, 
твердят его оппоненты, он мо-
жет поставить под удар кон-

грессменов-демократов в уме-
ренных округах, что приведет к 
потере контроля над Палатой 
представителей. 

Но, если судить по соцопро-
сам, американцев все это не 
сильно пугает. Стоит напом-
нить, что те же самые два аргу-
мента озвучивались республи-
канским истеблишментом про-
тив кандидатуры Дональда 
Трампа в 2016 году, и оба оказа-
лись несостоятельны. Трамп не 
только выиграл выборы у более 
умеренного оппонента, но и Ре-
спубликанская партия получи-
ла контроль над обеими палата-
ми конгресса.  

Байдену (справа) не повезло — его 
по всем статьям «обскакал» неси-
стемный социалист Сандерс (слева).

23 февраля председатель КНР Си Цзиньпин подчеркнул необходимость 
приложения неустанных усилий для профилактики и контроля за эпи-
демией COVID-19, а также для ускорения социально-экономического 
развития страны. 

А К Ц Е Н Т

Главной мишенью для всех участников 
стал лидер гонки — Берни Сандерс

А К Ц Е Н Т

В прошлом году из нищеты в КНР 
выводили по одному человеку 
каждые три секунды

Образ Греты Тунберг на карнавале в Кельне оказался донельзя 
серьезным: шутить над шведкой в Германии не принято.  

Среди мишеней 
карнавальной 
сатиры появля-
ются своего рода 
«священные 
коровы»R
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Взгляд из Бразилии 

Грандиозный карнавал в Рио-де-Жанейро помимо красок, 

танцев и веселья практически всегда сопровождался поле-

микой. Школы самбы, дефилирующие по самбодрому Са-

пукаи, часто включают в свои выступления те или иные эле-

менты, апеллирующие к текущей политической или соци-

ально-экономической ситуации. Причем это могут быть 

как ироничные, высмеивающие зарисовки, так и вполне 

трагичные, вдумчивые образы. Как утверждают руководи-

тели школ, никакой цензуры со стороны нет, присутствует 

лишь здравый смысл. Но это вовсе не означает, что дозво-

лено все, особенно на таком крупном, транслирующемся 

на весь мир мероприятии. Поэтому участники шествий, 

дабы не попасть под шквал критики, стараются ответствен-

но выбирать не устаревший или вышедший из контекста 

времени облик. Например, уже никто не красит лицо в чер-

ный или красный цвет в попытке изобразить привезенного 

из Африки раба или местного индейца. Также практически 

ушли из моды неполиткорректные сейчас, но крайне попу-

лярные в прошлом веке музыкальные композиции, где в 

текстах фигурировали отсылки к расовым, культурным и 

национальным различиям. 

Подготовил Алексей Чуриков
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КИНО Как на Берлинале 
борются за равноправие 
в искусстве 

Феминистский 
обком 
действует

Валерий Кичин

Кинофестивали из состязания талантов быстро прев-
ращаются в подобие Ноева ковчега, где каждой твари 
непременно по паре. 

Подписанный фестивальными дирекциями мемо-
рандум обязывает их калькулировать и публиковать 
данные о гендерном и расовом составе съемочных 
групп отобранных фильмов, членов отборочных ко-
миссий, руководства и прочих служб. Согласно этим 
отчетам на нынешнем Берлинале число картин, где у 
руля режиссеры-женщины, достигло всего только 37,9 
процента. Это недопустимо мало, считают активистки 
феминистского движения за равноправие полов.

Словно вступая в спор с товарками по гендеру, амери-
канка Келли Райхардт, входящая в объявленные 37,9 про-
цента режиссеров-женщин, сняла фильм вообще без жен-
щин — «Первая корова». Это история из начала XIX века о 
двух представителях мужского пола, развернувших вда-
ли от больших городов свой робкий бизнес. Один из них 
китаец Кинг Лу, пробравшийся на дикий Запад через Яку-
тию (Орион Ли), другой молчаливый бородач-повар 
Куки, бестолково слоняющийся в лесах Орегона (Джон 
Магаро). Оба находят друг друга в чащобе и образуют 
молчаливое братст-
во кротких, но амби-
циозных аутсайде-
ров. Пока экс-повар 
не приспособится 
воровать у чужой 
одинокой коровы 
молоко, месить на 
нем вкусное тесто и 
печь пирожки, за ко-
торыми выстраива-
ется очередь. И это 
будет началом осу-
ществления леген-
дарной американ-
ской мечты. 

Келли Райхардт 
считается мастером 
фильмов независи-
мых и тихих, склон-
ных к меланхоличе-
скому созерцанию 
пейзажей, рек и 
барж, лесных и домашних зверушек, с героями-марги-
налами, выживающими в этом диковатом мире. Сни-
мает подчеркнуто старомодно («Первая корова» — 
даже в формате 4:3), без броско живописных кадров, 
без романтизации «мужского» жанра, но с положен-
ной долей сантиментов. Вот и эта сага из позапрошлого 
века начинается в наши дни, когда героиня, любуясь 
небом и птичками, находит два черепа, тихонько лежа-
щих рядком. Но не кричит в ужасе, а смело разгребает 
комья земли, обнажая два мужских скелета. Как мы по-
нимаем, скелеты обрастут плотью и судьбами, за кото-
рыми мы и будем следить. 

Интонация рассказа как бы нейтральная, интерес ав-
тора сосредоточен на том, как можно выстроить бизнес 
из ничего, основываясь на предприимчивости и не гну-
шаясь компромиссами с законом и совестью. Как всегда 
у Келли Райхардт, много животных. Собачки у нее посто-
янные актеры — ее крошку Люси было не с кем оставить, 
и режиссеру приходилось брать ее на съемки. Корову 
для фильма выбирали тщательно и выбрали из породы 
«джерси», потому что у них большие глаза. С человече-
скими персонажами примерно так же — режиссеру нуж-
ны не характеры, а типажи, и она заимствует контуры 
привычных героев этого жанра: если ковбой, то обяза-
тельно бородатый абориген, если делец — то обязательно 
откормленный британец, если камзол, то обязательно 
старый, как из музея. Ритм картины неспешный, кажет-
ся, что в аппаратной завис проектор. 

Более изощренный художественный этюд предста-
вил в конкурсе Кристиан Петцольд — классик «берлин-
ской школы». Его «Ундина» основана на легенде о мор-
ском создании, подобии Русалки, которая мечтает вы-
браться из морских пучин на земную твердь, но для 
этого ее должен полюбить юноша, а если ей изменит — 
пусть покарает его суровая рука суженой. История эта 
дана в образах современных берлинцев, где Ундина 
(Паула Бер) — экскурсовод в музее, рассказывает о 
прошлом, настоящем и будущем Берлина так подроб-
но, что эти эпизоды становятся фильмом в фильме и 

могут служить гидом. А начинается все без экивоков: 
героиня ревнует любимого к каждому звонку и честно 
ему сообщает, что убьет. И, надо сказать, действитель-
но убьет. Хотя после измены любимого мгновенно най-
дет замену в лице подводного сварщика Кристофа, по-
хожего на юного Хоакина Феникса (Франц Роговски). 
Потом произойдет много интригующего и драматич-
ного, включая самую пылкую в мире любовь как в 
«Мужчине и женщине» Клода Лелуша, гигантского 
сома, загадочно плывущего в глубинах, новую вспыш-
ку ревности, гибель Кристофа в пучинах, его загадоч-
ное воскрешение и многое другое, необъяснимость 
чего легко списать на прихоти древней легенды. Ее во-
все не обязаны досконально знать все зрители в зале, и 
тогда метафоры картины, аллюзии и уроки пройдут 
мимо них. И единственная истина, которая останется: 
чего только не бывает в этом лучшем из миров!

Поэтому нужно просто расслабиться и получать 
удовольствие от картин неземной любви, жгучей рев-
ности и германской столицы с ее каменными джунгля-
ми, где русалки водятся.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Оперная дива Соня Йончева — о секретах успеха и семейном счастье

Сопрано и немного нервно
Мария Бабалова

В
Большом зале москов-
ской Консерватории за-
вершился III Междуна-

родный музыкальный фести-
валь знаменитого баса Ильда-
ра Абдразакова. Ждали глав-
ную приглашенную звезду фи-
нального вечера, болгарскую 
сопрано Соню Йончеву. Она — 
один из самых красивых и во-
стребованных голосов совре-
менной оперы. Но... по семей-
ным обстоятельствам солистка 
не смогла приехать. Но, несмо-
тря на это, рассказала «РГ», пе-
реходя с русского на англий-
ский и снова на русский, — как 
состояться в наше время опер-

ной певице и что она думает о 
Пласидо Доминго.

Соня, вы с самого детства хо-
тели стать оперной певицей?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: Нет. Конечно, я всег-
да очень любила музыку, но 
больше всего на свете хотела 
стать художницей. Это было да 
и остается заветной мечтой. У 
меня и правда настоящий та-
лант к живописи. Надеюсь, ког-
да-нибудь еще его реализую.

Но выбор в пользу музыки сде-
лали самостоятельно?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: Если говорить чест-
но, то не совсем. Во многом это 
было решение моей мамы, за 
которое сегодня я ей безумно 

благодарна. Свою маму я назы-
ваю «болгарской львицей». У 
нее невероятная сила характе-
ра, воля и феноменальная инту-
иция. 

А как вам удается совме-
стить родительские заботы с 
профессией, тем более, что 
ваш муж известный дирижер 
Доминго Хиндоян?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: Все, что у меня про-
исходит в жизни, я принимаю 
как данность. Если я мама, то я 
не сплю — даю молоко и меняю 
памперсы… Если я певица, то 
надеваю красивое платье и ши-
карные украшения и выхожу на 
сцену. Тут вопрос интуиции и  
строгой самодисциплины. 

Два творческих человека в од-
ной семье — это сложно?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: В начале наших отно-
шений мы часто находились на 
грани ядерного взрыва. И нам 
пришлось пройти долгий и труд-
ный путь, чтобы соединить наши 
миры в один на двоих и при этом 
не убить страсть в наших отно-
шениях и собственное «я» в про-
фессии. И главное в том, что, бу-
дучи и мамой, и певицей, я неиз-
менно отдаю очень много любви 
и семье, и публике, которая всег-
да должна хорошо чувствовать.

Кстати, русская публика, на 
мой взгляд, одна из самых требо-
вательных. Активность культур-
ной жизни в Москве, разнообра-
зие афиш с лучшими мировыми 
именами меня потрясли. 

Как вам удалось оказаться в 
числе самых лучших?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: В этот процесс было 
вложено очень много труда и еще 
больше терпения. Надо быть 
сильной. А я очень сильный чело-
век и трудоголик. Когда я уехала 
из Болгарии продолжать учиться 
в Швейцарии, то почти тут же 
стала работать в хоре Женевской 
оперы. Позже меня взяли в Моло-
дежную программу театра. И это 
был один из самых важных пери-
одов в моей жизни. Я брала от 
этого времени все, что только 
могла. Бегала не только на спек-
такли, но и на репетиции. И по 
своему примеру могу утвер-
ждать, что для молодых певцов 
доступ в театр жизненно необхо-
дим, как срочная медицинская 
помощь любому человеку. Это и 
вдохновляет, и раскрывает массу 
профессиональных вещей. Эти 
годы, думаю, меня во многом и 
подготовили к победе на конкур-
се Operalia Пласидо Доминго в 

2010 году, с которой и началась, 
по сути, моя международная ка-
рьера.

Что вы думаете о том, что 
произошло вокруг имени Пла-
сидо Доминго?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: Все это очень грустно 
и несправедливо. Думаю, у любо-
го человека должно быть право 
защитить себя. А когда чье-то 
простое слово уничтожает ка-
рьеру, жизнь выдающегося ху-
дожника, легенды — это какое-то 
мстительное безумие! Ведь лю-
бовь — это то, что нас стимулиру-
ет жить дальше. И нам нужно раз-
граничить, что слишком много, а 
что нормально и достаточно, по-
тому что так дальше продолжать-
ся не может. 

Вы начинали как изысканная 
барочная певица, а сегодня пре-
красно исполняете практиче-
ски весь главный, классический 
оперный репертуар — в основ-
ном Верди и Пуччини. С чем 
связана такая перемена?

СОНЯ ЙОНЧЕВА: Я просто могу и хочу 
быть разной. В хоре я вообще 
пела как контральто. Голос ме-
няется, меняются мои певче-
ские желания. И сейчас есть 
много нового, что мне хотелось 
бы спеть, а к чему-то, быть мо-
жет, вернуться. Например, спеть 
Татьяну в «Евгении Онегине» и 
Иоланту Чайковского в Боль-
шом театре. Я обожаю Татьяну, а 
«Иоланта» — моя любимая опе-
ра. Она очень эмоциональна. Я 
всегда плакала, когда ее пела. А 
потом, может, меня пригласят 
исполнить что-нибудь из Пуч-
ч и н и ,  н а п р и м е р ,  « М а н о н 
Леско»…Сегодня в мире сцена — 
единственное место свободы, 
где ты можешь делать все. 

МУЗЫКА 

В Москве 
выступила 
группа 
Limp Bizkit 

ВСЕ ПЕРЕКАТЫ 
ДА ПЕРЕКАТЫ
Андрей Васянин

От группы Limp Bizkit всегда 
много шума — особенно на кон-
цертах, где между зрителем и 
залом нет студийных стен и 
устройств, адаптирующих звук 
для переложения его на носи-
тель, лазерный или электрон-
ный. На концертах после декла-
мации в духе гангста-рэп груп-
па может как следует «заря-
дить» из всех музыкальных 
стволов, а потом разом «уйти 
под воду», оставив на повер-
хности гитариста. А потом сно-
ва рэп-считалка, от текста к ло-
зунгу — как правило, укладыва-
ющегося в несколько слов. 
Главное — обеспечить нон-стоп 
движение.

Keep rolling, rolling, rolling… 
— крутиться и перекатываться 
призывал московский стадион 
Мегаспорт лидер Limp Bizkit 
Фред Дерст с самого начала 
концерта, и сам, солидный се-
добородый мужчина в плотном 
рыбацком комбинезоне, следо-
вал своему призыву, ни на се-
кунду не останавливаясь пры-
гал, приседал, тянул к нам руку 
с микрофоном.

Американская рок-группа, 
в 90-х вдруг спаявшая рэп с 
«ню-металлом» и назвавшая 
себя «раскисшим печеньем» 
(так переводится limp bizkit) — 
Дерст хотел, чтоб название 
группы отталкивало бы слу-
чайных слушателей — всегда 
дает в России многосерийные 
шоу. В 2015-м, например, она 
выступила в 20 городах от Ха-
баровска до Москвы, в этом 
году были обе столицы и Ека-
теринбург с Краснодаром. И 
всегда «неслучайных» слуша-
телей набирается по полному 
стадиону.

Limp Bizkit никогда не дает 
двух одинаковых шоу подряд, 
видно, дело в том, что ударных 
песен, с которых можно начи-
нать концерт, у группы хватает 
на несколько выступлений. 
Предыдущее шоу в Санкт-Пе-
тербурге группа начинала с 
Show Me What You Got, фир-
менно разноритмовой, с нео-
жиданно включавшейся и вы-
ключавшейся между дерстов-
скими читками мелодией гита-
ры — сейчас же этот хит взбил в 
пену зал в середине програм-
мы. А вперед ушла Hot Dog, на-
чатая бас-гитарой, обеспечив-
шей звучный фон очередному 
громогласному диалогу Фреда 
Дерста с залом; и лишь мастер-
ством музыкантов, с легкостью 
осваивающих новые межпе-
сенные связки, можно объя-
снить, как стремительный рэп 
My Way как влитой встал к тя-
гучей Cobra Gold, чего с ним 
прежде не случалось.

Для Limp Bizkit звук чем гру-
бее, тем лучше — и тем ярче вы-
глядят на фоне фирменного 
смешения громовых битов с 
рок-ураганами гитарные про-
ходы Уэса Борланда. В Мега-
спорте бьющий в зал луч раз за 
разом высвечивал на сцене 
одинокую фигуру в высокой 
шляпе (для пущего эффекта Уэс 
на сцене всегда обряжается в 
гламурного зомби) и с гитарой, 
меланхолически накручиваю-
щую рифф за риффом то в инто-
нациях дворового перебора, то 
уводящего куда-то в сторону 
Дэвида Гилмора. Но всегда дер-
жащего в своих руках нерв му-
зыки LB, подвешивая иной раз 
в воздухе единственную дро-
жащую ноту, чтобы песня в 
конце концов взорвалась за-
бойным припевом, в котором 
уже не разберешь ни нот, ни 
слов.

Но в каждом концерте есть 
бисы, когда шум стихает и при-
севшие на табуретки с шести-
струнками Фред и басист Сэм 
затягивают любимые кавера 
Behind Blue Eyes и Thank You от 
своих кумиров The Who и Led 
Zeppelin. В этот раз компанию 
седобородых дедов разбавила 
guest star Ниша Стар — юная бра-
зильянка с тонким голосом.  

ПРЕМЬЕРА Егор Перегудов поставил в РАМТе Шекспира

Джульетта в переходе 
Алена Карась 

Е
гор Перегудов для 
первой постановки в 
качестве главрежа вы-
брал трагедию Шекс-
пира «Ромео и Джу-
льетта». Искушение  
велико — эту пьесу 
ставил здесь сам Ана-
толий Эфрос. Но для 

Перегудова, кажется, не столь-
ко профессиональные амбиции, 
сколько живое чувство времени 
стало решающим в выборе.

Он лишил пьесу мелодрама-
тически-сладкого флера, кото-
рым ее порой окутывают. Из 
всех переводов выбрал один из 
самых редких, самый острый, 
точный и близкий к первоисточ-
нику — перевод Осии Сороки, 
опубликованный более 20 лет 
назад. В 1992 году учитель Пе-
регудова Сергей Женовач впер-
вые поставил «Короля Лира» 
именно в переводе Сороки.

Перегудов поначалу надеял-
ся уместить всю пьесу в два часа 
сценического времени. Не уда-
лось. Спектакль напоминает ро-

ман с множеством подробно-
стей и деталей, которые разры-
вают стремительность дейст-
вия. Художник Владимир Аре-
фьев придумал подземный пе-
реход со стеклянными ларька-
ми, который становится глав-
ным местом действия. Там и 
встречаются впервые Ромео и 
Джульетта, чьи образы разру-
шают все ожидания. Совсем не 
дети, они принадлежат к уже 
осознавшему себя поколению и 
одному переживанию жизни: 
выросшие в состоятельных се-
мьях хозяев мира, они похожи 
на уличных хулиганов. Особен-
но Ромео (Денис Фомин). В дра-
ке, начинающей спектакль, он, 
кажется, кого-то даже зарезал. В 
темноте перехода не разглядеть. 
Свысока поглядывая на драчу-
нов, пробежала Розалина (Яна 
Палецкая), первая зазноба Ро-
мео, поклонница модного ЗОЖ.

Резкая, мальчишески темпе-
раментная и артистически 
страстная Джульетта (Анаста-
сия Волынская) явно поет в рок-
группе. Во всяком случае, так 
она одевается на бал, так ведет 
себя дома и на улице. Поет и го-
ворит по-английски безукориз-
ненно. Второе действие спекта-
кля (вторая сцена третьего 
акта) она начинает на языке 
Шекспира, а электронной стро-
кой над ларьками бежит рус-
ский перевод Сороки: «Скачи-
те, пламенные кони Солнца!».

Бегущая электронная стро-
ка, призванная вроде бы отме-
чать неотвратимость трагиче-
ского действия («Верона. Вос-
кресенье. Утро», или «Верона. 
Понедельник. 9.00»), порой 
останавливает его, делает ча-
стью длинного, почти романно-
го повествования.

Мы много узнаем про этих 
людей, про эти семьи. Про Няню 
(Ирина Низина), роскошную и 
знающую себе цену даму, воз-
можно, соседку, у которой умер 
ребенок, и потому она стала ча-
стью семьи Капулетти. Она по-
купает в ларьках и ест на не-
рвной почве на улице, вся ее су-
мочка наполнена пакетиками от 
еды. Мы узнаем и о том, что осо-
бая любовь отца Капулетти 
(Александр Гришин) к дочери 
связана с семейным разочаро-
ванием, да и экстравагантная 
леди Капулетти (Рамиля Искан-
дер) тоже слишком кокетливо 
опирается на руку Париса 
(Иван Юров). Эти детали не от-
влекают, но уплотняют среду, 
делают мир пьесы знакомым, 
понятным.

В нем Колдунья Мэб (Мария 
Рыщенкова) работает в ларьке 
продавщицей цветов. Это она 
шепнет Ромео по дороге на бал, 
что он кончится для него траги-
чески. Это она перед поединком 
страстно поцелует восхити-
тельного импровизатора Мер-
куцио (Михаил Шкловский) и за 
него дочитает поэтическую 
строку. Чувство разлитой в воз-
духе тревоги, ожидания чего-то 
фатального реализовано в этом 
спектакле легко и просто, как 
повседневное переживание сов-
ременного человека.

И таковы короткие как спаз-
мы встречи влюбленных. Сцена 
ночного свидания в спальне 
Джульетты — все том же сте-
клянном ларьке в переходе — 
резкие движения, росчерк кро-
вавой помады на стекле. Об-
ыденный трагизм.

Именно из этого чувства об-
ыденности трагедии стеклян-
ные ларьки из перехода легко 
превращаются в склепы, а в них 
— ужас — целое поколение моло-
дых людей: Меркуцио, Тибальт, 
Ромео с Джульеттой, Парис.

Как жаль, что взрослый, тон-
кий, добрый, чувствительный 
интеллектуал Лоренцо (Тарас 
Епифанцев) оказывается слиш-
ком медленным, а может быть, 
слишком толстокожим, чтобы 
вовремя услышать такой об-
ыденный и такой страшный 
шум — поступь трагедии. 

В спектакле Молодежного театра сцена ночного свидания в спальне Джульетты — все в том же стеклянном ларьке 
в переходе — резкие движения, росчерк кровавой помады на стекле. Обыденный трагизм.

Болгарская сопрано Соня Йончева — один из самых красивых и востребованных голосов современной оперы.

А К Ц Е Н Т

Режиссер лишил пьесу 
мелодраматически-сладкого флера, 
которым ее порой окутывают

«Первая корова» — 
сага из позапрош-
лого века, которая 
начинается 
в наши дни. Когда 
героиня, любуясь 
небом и птичками, 
находит два 
черепа, тихонько 
лежащих рядком

— Все новости кинофестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6354

Для седобородых дедов из Limp 
Bizkit звук чем грубее, тем лучше. 
Они — не «раскисшее печенье»!

Героиня фильма «Ундина» вышла из легенды о подобии 
Русалки, любить которую опасно для жизни.
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ДИСКУССИЯ Нужна ли современной России идеология?

Приглашение к диалогу 
Татьяна Гурова, 
председатель Совета 
директоров медиахолдинга 
«Эксперт»

В
ладимир Путин в очеред-
ной раз пытается начать 
разговор о государствен-

ной или национальной идеоло-
гии России. И вбрасывает фор-
мулу: «Величие России, досто-
инство граждан». В связи с этим 
возникают два вопроса. Первый 
— нужна ли России идеология 
вообще? Насколько в наше вре-
мя актуально стране иметь бо-
лее или менее четко сформули-
рованную идейную базу? И вто-
рой  — подходит ли формула, 
предложенная президентом, 
как ядро этой идеологии? 

Кажется, что в мире постмо-
дерна и глобализации наличие 
государственной или нацио-
нальной идеологии является 
лишним. Она якобы не может 
вдохновлять граждан и элиты, 
а является, скорее, сковываю-
щим свободу и потому  отрицае-
мым элементом политики. Од-
нако такой взгляд на идеологию 
сам по себе является наследием  
сначала Второй мировой, а по-
том  «холодной войны» и  рас-
пространяется прежде всего на 
те  страны, которые войны про-
играли. Это Германия, Япония, 
а что касается «холодной вой-
ны», весь СССР и прежде всего 
Россия. Впрочем, если задаться 
вопросом, кому не рекоменду-
ется идеология сейчас, то почти 
наверняка она будет нежела-
тельна для Ирана, Сирии и про-
чих стран, которых США счита-
ют своими  идеологическими 
противниками. 

Между тем мы не можем не 
замечать, что те страны, кото-

рые являются или стремятся 
быть активными игроками ми-
ровой политики, стать центра-
ми  сил для мира или для боль-
ших регионов — сами США, Ки-
тай, Турция, тот же Иран, без-
условно, имеют выраженную 
идеологию. В этом смысле при-
зыв оппозиции отказаться от 

идеологии как устаревшего ору-
жия  является последствием 
признания нашего (СССР) по-
ражения в «холодной войне» 
и похож на запрет  иметь воору-
женные силы после поражения. 
Однако  последствия «холодной 
войны» можно считать отыг-
ранными. Прошлым является 
уже даже сам постмодерн,  отри-
цающий идеологию как инстру-
мент политики. Очень многие 
страны в мире ищут и публично 
формулируют свои идентично-
сти. На пороге неоконсерва-
тизм, который станет  идейной 
опорой стран, ищущих сувере-
нитета.  В центре  неоконсерва-
тизма лежит идея воли быть та-
ким, каким ты считаешь нуж-
ным быть. 

Если подходить к государст-
венной или национальной идео-
логии совсем практически 
и безотносительно к внешнему 

противостоянию, то надо ска-
зать, что без этого инструмента 
нельзя вести ни одну из так на-
зываемых  soft-политик.  Нельзя 
системно заниматься образова-
нием, культурой, гуманитарны-
ми науками, правом (и это ярко 
проявляется сейчас при обсу-
ждении Конституции России).  

Я не имею в виду, что идеология 
должна тотально давить на эти 
сферы. Мы можем признать сво-
ей ценностью вариативность, 
тягу к соединению противоре-
чивого, синкретизм, поликуль-
турность.  Но что-то мы должны 
признать. Это эхом отразится 
на нашем  образовании, культу-
ре, праве, науке. И этого отра-
жения нам давно уже не хватает. 

Здесь уместно задаться во-
просом — почему за тридцать 
лет, прошедших после развала 
СССР и демократической рево-
люции в России, мы не смогли 
сформулировать националь-
ную или государственную идео-
логию?  Ведь, например, боль-
шевики начали идеологическую 
работу во всех soft-сферах года 
через три-четыре после револю-
ции 1917-го. А революционеры 
90-х даже не предприняли таких 
попыток. 

Первый ответ в том, что 
большевики имели под собой 
огромную разветвленную и в то 
же время касающуюся фунда-
ментальных сущностей идей-
ную базу и очень масштабное 
целеполагание. Тут тебе и идеи 
равенства, и власти народа про-
тив власти монарха, и обоб-
ществление собственности, 
и мировой интернационал. Ка-
ждая мысль — мощнейшая. В ре-
зультате и лозунги: «Вся власть 
Советам», «Коммунизм — это 
советская власть плюс  электри-
фикация всей России», «Проле-
тарии всех стран соединяй-
тесь!», и образовательная поли-
тика, и расцвет культуры (кто 
«за», кто «против», но расцвет), 
и колоссальный экономический 
рывок, и в итоге восстановле-
ние империи.  Да, страна, по-
строенная на этой идеологии, 
в конце концов проиграла, но 
сколько она совершила. 

Революция 90-х, если и имела 
идеологию, то только от против-
ного и по западному подобию. 
Разрушить советский строй, 
раскрепостить  индивидуальные 
свободы, создать любой ценой 
и быстро рыночную экономику, 
чтобы возникли  условия для 
всепобеждающей конкуренции, 
открыть рынок, чтобы потре-
блять как в Европе.  Отсюда и ло-
зунги: «Берите суверенитета 
сколько можете!», «Хотите жить 
как в Европе — голосуйте за 
СПС», «Зачем нам что-то произ-
водить самим, если все можно 
купить на мировом рынке».  Да, 
наше поколение чаяло  расцвета 
индивидуализма, частной жиз-
ни, мы мечтали попробовать 
себя в конкуренции, нам привле-
кательной казалась демократия.  
Но эти ценности оказались недо-

статочно мощными для того, 
чтобы построить стройную иде-
ологию.  Причиной слабости 
этого стали потери, которые не-
сла наша страна в результате ре-
волюции 90-х.  Если считать Рос-
сию правопреемницей СССР, то 
мы  потеряли 40% населения,  
30% территории, огромную 
зону влияния в Европе и Латин-
ской Америке, приблизили  стра-
тегическую линию обороны от 
НАТО в среднем на 800 км. 

Кажется, что самым дально-
видным из революционеров-ре-
форматоров достаточно быстро 
стало ясно, что предложенный 
концепт вполне может приве-
сти к распаду уже не СССР, 
а России. Что ценности индиви-
дуализма оказались неравны 
размеру понесенных потерь.  
Что существует нечто более 
важное  «чем жить как в Евро-
пе». Что наша идентичность, 
а с  ней и наш суверенитет «тре-
щит по швам». 

В науке о мозге есть такое по-
нятие — рептильный мозг челове-
ка. Это не плохой мозг, а тот, ко-
торый отвечает за инстинктив-
ные решения и поступки. Он как 
бы наша первичная сущность. 
Так вот, на уровне рептильного 
мозга Россия почувствовала пре-
дельную опасность и стала вос-
станавливать государствен-
ность, так и не разобравшись с 
тем, что она захотела в начале 90-
х. Вскользь, примерно в 2003—
2004 годах, один из самых ярых 
реформаторов Анатолий Чубайс 
предложил концепцию «либе-
ральной империи». Как мне ка-
жется, он почувствовал, что 
наша глубинная мечта в соедине-
нии ранее несоединимого — либе-
ральной, а точнее, демократиче-
ской идеи и имперской террито-

рии. Впрочем,  бог его знает, что 
он почувствовал. Тема в то время 
развита не была. 

Двадцать лет ушло на спасе-
ние имперского размаха Рос-
сии. Присоединение Крыма, 
удачная операция в Сирии этот 
процесс вчерне завершили.  
Наш рептильный мозг больше 
не чувствует приближающейся 
катастрофы.  Если следовать ло-
гике выдающегося теоретика 
нации Бенедикта Андерсона, то 
мы обрели свое основополагаю-
щее свойство — ясное понима-
ние границ.  Границ, которые 
надо защищать любой ценой. 
Границ, в пределах которых на-
ция должна чувствовать себя 
в безопасности. Без этого чувст-
ва нации не существует.  И опыт 
иных стран показывает, что  это 
очень важное чувство. Я хорошо 
запомнила разговор (в 2000-х)  
с бывшим югославом, а тогда 
уже хорватом, который гово-
рил: «Кому это  было интересно, 
защищать Югославию?» 

Однако если следовать Ан-
дерсону дальше, то он пишет, 
что нация  держится на ирраци-
ональном чувстве общности — 
общей территории, общих це-
лях, общих ресурсах, общих 
ценностях. О новых,  выстра-
данных в последние 30 лет цен-

ностях,  мы и должны сейчас го-
ворить. 

Путинская формулировка 
о связи величия и достоинства 
граждан или народа,  кажется,  
возвращает нас к центрально-
му конфликту нашей истории, 
которую Петр Первый и боль-
шевики каждый решили по-
своему, и в этих решениях им-
перия оказалась важнее досто-
инства. 

Собственно события распа-
да СССР тоже были отражени-
ем этого конфликта. Очень гру-
бо считается, что территория 
и  лимат России таковы, что за-
дачи безопасности и просто 
поддержания жизни на всей 
этой территории требуют от 
нации и ее участников посто-
янной жертвы такого размера, 
который  сказывается на огра-
ничении индивидуальных сво-
бод.  В 90-е такое рассуждение 
было главным аргументом 
в пользу дальнейшего распада 
России. 

Еще один аргумент, смеж-
ный с этим, заключается в том, 
что Россия так много тратит на 
оборону своей территории, что 
она не смогла, у нее не хватило 
сил построить современную ци-
вилизацию и добиться благосо-
стояния всех граждан.  И никог-

да не хватит — таков вердикт 
критиков России и оппозиции. 

Возражение же верящих 
в Россию заключается в том, что 
мы никогда и не пытались. Вы-
шеупомянутые политики или 
просто история не дали ей такой 
возможности. 

И вот сегодня перед нами, вы-
бравшими в 90-е демократию 
и ценность свободы, а в 2000-е — 
ценность территории и импер-
ских границ, стоит эта задача — 
соединить одно и другое. Демо-
кратию и империю, суверенитет 
и процветание. Построить демо-
кратическую цивилизацию в им-
перских границах. Для этого есть 
политические, технологические 
и экономические предпосылки.  

Эту американскую формулу 
наверняка любят наши крити-
ки. «Мы подобны городу на хол-
ме. Взоры всех народов устрем-
лены на нас, и если мы обманем 
ожидания Господа в деле, за ко-
торое взялись, и он лишит нас 
своей милости, мы станем при-
тчей во языцех во всем мире», — 
писал новым американцам 
Джон Уинтроп в XVII веке. Ка-
жется, что здесь есть прямая  
аналогия. Мы тоже сегодня 
на холме, и весь мир смотрит 
на нас. Справится ли огромная 
холодная пустынная страна 
с тем, чтобы стать современной, 
динамичной, адекватной  пост-
глобальной эпохе? Сможет ли 
она при этом сохранить свои 
имперские функции контроля 
над территориями? Сможет ли 
своим личным примером вер-
нуть всем странам-негегемонам 
право на национальную иден-
тичность? Сумеет ли,  наконец, 
предложить миру свой формат 
материализации культуры? 

Или все-таки исчезнет?  

ПРАВО Решит ли новый законопроект проблему семейного насилия

Не трогайте семью
Анатолий Кучерена
заслуженный юрист 
Российской Федерации, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор 

З
аконопроект «О про-
филактике семейно-
б ы то в о го  н а с и л и я 
в Российской Федера-
ции» в полном смысле 
можно назвать много-
страдальным: в своем 
изначальном варианте 
он был внесен в Госу-

дарственную Думу еще в сентя-
бре 2016 года. 

С тех пор менялись его авто-
ры, а сам он неоднократно пере-
рабатывался, так и не добрав-
шись даже до первого чтения. 
Но при этом неизменно прово-
цировал  среди политических 
и медийных элит и рядовых гра-
ждан ожесточенные споры 
и распри, накаляя и без того не 
слишком благожелательную об-
щественную атмосферу.

У меня этот законопроект 
вызывает принципиальные воз-
ражения, причем даже не по ка-
ким-то юридическим частно-
стям, а просто с точки зрения 
здравого смысла и традицион-
ных для России этических и 
культурных ценностей.

Прежде всего, непонятно, по-
чему из всех форм насилия сле-
дует выделять именно семейно-
бытовое и посвящать борьбе с 
ним отдельный законопроект. 
Существует множество других 
разновидностей насилия. На-
пример, насилие в местах лише-
ния свободы, которое, не побо-
юсь это утверждать, по своей 
чудовищной изощренности 
превосходит нормальное чело-
веческое воображение. Однако 
для борьбы с ним считается до-
статочным применение уже 
имеющихся статей Уголовного 
кодекса.

Но, может быть, ситуация с 
семейно-бытовым насилием 
действительно находится на 
грани катастрофы? Сторонники 
законопроекта зачастую ссыла-
ются на данные, которые по не-
понятным причинам перекоче-
вывают из одной публикации в 
другую и даже каким-то обра-
зом попали в официальные до-
кументы ООН. Согласно этим 
данным, в России якобы ежегод-
но погибают 14 000 женщин от 
рук мужей или других близких 
им людей. 

В действительности, однако, 
начиная с 2005 года, эта цифра 
составляла в среднем около 300 
человек в год. 

Конечно, гибель даже одного 
человека — трагедия. Но все же 
трудно отделаться от впечатле-
ния, что использование много-
кратно завышенных цифр явля-
ется неуклюжей попыткой ма-
нипулировать общественным 
мнением. Правое дело не нужда-
ется в подтасовках и передерги-
ваниях.

Нередко бывает, что неудов-
летворительное исполнение 
уже существующих законов пы-
таются компенсировать изо-
бретением новых.  На мой 
взгляд, здесь мы наблюдаем 
именно такой случай. 

Действующее российское за-
конодательство предусматри-
вает защиту граждан от любых 
насильственных преступлений, 
безотносительно к семейным 
связям между преступником и 
потерпевшим. Наименее тяж-
кие формы правонарушений, 
порой встречающиеся и в се-
мейных отношениях, такие как 
оскорбления, побои или причи-
нение легкого вреда здоровью, 
наказываются в администра-
тивном порядке, за более се-
рьезные деяния наступает уго-
ловная ответственность. 

Действующее законодатель-
ство также содержит целый ряд 
мер, в том числе профилактиче-
ских, которые подлежат приме-
нению в случае нарушения ро-
дителями прав несовершенно-
летних детей. Иными словами: 
все необходимые инструменты 
для борьбы с семейно-бытовым 
насилием имеются — было бы 
желание их применять. Но здесь 
и начинаются проблемы.

Сторонники законопроекта 
указывают на то, что сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов зачастую неохотно реаги-
руют на обращения женщин, 
которые заявляют о примене-
нии к ним насилия со стороны 
мужей или сожителей. Без-

условно, подобные случаи име-
ют место, что нашло свое отра-
жение в приписываемом ано-
нимному правоохранителю 
словесном «перле» — «когда 
убьют, тогда и приходите». 
Здесь двух мнений быть не мо-
жет: от сотрудников полиции, 
уклоняющихся от выполнения 
своих обязанностей и никак не 
реагирующих на обращения 

граждан, нужно решительно из-
бавляться.

Но надо понимать, что се-
мейные отношения — дело тон-
кое и сугубо индивидуальное. 
То, что в одной семье представ-
ляется совершенно недопусти-
мым, в другой является нормой, 
приемлемой для всех ее членов. 
Скажу больше — автономность 
семьи от «всевидящего ока» го-
сударства и общества является 
великим благом. Думаю, всякий 
здравомыслящей человек, как 
верующий, так и атеист, согла-
сится со словами Патриарха 
Московского и всея Руси Кирил-
ла о том, что «всякое вторжение 
извне в семейные отношения 

несет в себе очень большие не-
гативные последствия».

К тому же, как справедливо 
подчеркивает Патриарх, все это 
мы уже проходили. Были все эти 
проработки неверных мужей на 
парткомах и месткомах с после-
дующим строгим выговором и 
лишением «тринадцатой зар-
платы». Помните, как у Высоц-
кого:

Уж ты б, Зин, лучше 
помолчала бы —

Накрылась премия в квартал!
Кто мне писал на службу 

жалобы?
Не ты?! Да я же их читал!
Между тем авторы законо-

проекта, судя по всему, как раз и 
хотели бы поставить оруэллов-
ский telescreen в каждый част-
ный дом и в  каждую квартиру, 
наделив правом «надзирать» за 
семейными отношениями нео-
пределенный круг лиц и обще-
ственных организаций. 

На основании их «сигналов» 
(проще сказать — доносов) пра-
воохранительные органы смо-
гут запретить гражданину об-

щение с членами своей семьи 
или даже доступ к собственно-
му жилью по так называемому 
охранному ордеру, при том, что 
это жилье является собственно-
стью гражданина. 

В большинстве случаев, надо 
полагать, и после выдачи озна-
ченного ордера супруги будут 
продолжать жить в одной квар-
тире:  куда же им деваться? Но 
как при этом полностью избе-
жать приближения друг к другу, 
если эта квартира площадью, 
скажем, 50 квадратных ме-
тров — лично для меня большая 
загадка. 

Здесь уместно заметить, что 
нет более эффективного спосо-
ба скомпрометировать судеб-
но-правовую систему и наса-
дить правовой нигилизм, чем 
выдача заведомо неисполни-
мых предписаний.

Законопроект исходит из 
того, что мужчина как бы посто-
янно находится «в сильном по-
дозрении», если воспользовать-
ся юридическим термином пер-
вой половины XIX века. В этом 
плане, как представляется, его 
разработчики находились под 
влиянием широко распростра-
ненной на Западе идеологии аг-
рессивного феминизма, кото-
рая усматривает во всех мужчи-
нах потенциальных насильни-
ков и «злоупотребителей», если 
переводить на русский язык по-
пулярный в этой среде «новоя-
зовский» термин abuser. 

Претворение этой идеологии 
в жизнь обернулось на Западе 

р а з н у зда н н о й  « охото й  н а 
ведьм», когда известного и ува-
жаемого человека можно обви-
нить, например, в том, что 
35 лет назад он дотронулся до 
коленки некой девушки, нахо-
дившейся к тому же в состоянии 
сильного опьянения, что якобы 
нанесло ей сильнейшую психо-
логическую травму и сломало 
жизнь. И такого рода обвине-
ния, сопровождаемые презум-
пцией виновности мужчины, 
способны перечеркнуть самую 
блестящую карьеру. Это уже из-
вращение самой концепции де-
мократии: она предполагает 
уважение прав меньшинств, но 
отнюдь не их диктатуру.

В отечественной юридиче-
ской практике также нередко 
встречаются случаи, когда жен-
щины, руководствуясь чувст-
вом обиды или какими-то мер-
кантильными соображениями, 
предъявляют своим мужьям 
или сожителям необоснован-
ные претензии. Очень важно, 
чтобы правоохранительные ор-
ганы, рассматривая такого рода 
дела, не имели предвзятых мне-
ний, а, как учил еще Шерлок 
Холмс, послушно следовали за 
фактами, чему данный законо-
проект решительно не способ-
ствует.

Но если уж мы решили обра-
щаться к зарубежному опыту, 
то именно он показывает, что 
претворение в жизнь такого 

рода законов на деле ведет 
к разрушению семей. 

Скажем, в США еще в 1994 
году был принят закон о защите 
женщин от насилия. В результа-
те, судьи стали выдавать «за-
щитные предписания» по любо-
му, в том числе самому ничтож-
ному поводу. Выдача  предписа-
ния фактически означает раз-
вод, путь назад уже невозмо-
жен. Прямо как в шахматах: 
«Тронул — ходи!»

А ведь нередко бывает, что 
супруги даже после очень 
острого конфликта и даже физи-
ческого столкновения осознают 
свои ошибки и готовы прими-
риться. Но вместо того чтобы 
содействовать такой перспек-
тиве, государство фактически 
насильно разводит их. Кроме 
того, всякий, кто знаком с аме-
риканской правоприменитель-
ной практикой хотя бы по рома-
нам Марио Пьюзо и Джона 
Гришэма, знает, что «защитное 
предписание» на деле никого ни 
от чего не защищает. Нередко 
оно только озлобляет наруши-
теля и фактически подталкива-
ет его на ещё более агрессивные 
насильственные действия. 

В тех же США и других стра-
нах Запада широко распро-
странена практика изъятия де-
тей из семьи в случае «неподо-
бающего» поведения родите-
лей. Скажем, в Финляндии у 
русской матери изъяли 12-лет-
нюю дочь за то, что она на ме-
сяц уехала из Финляндии в Пе-
тербург и оставила девочку 
одну. Но это еще не предел, 
в США на такую мать завели бы 
уголовное дело. Непонятно, од-
нако, почему в спокойной и 
благополучной Финляндии 
12-летняя школьница не может 
прожить месяц одна при нали-
чии у нее квартиры и денег.

В подавляющем большинст-
ве случаев изъятие из семьи 
резко ухудшает положение ре-
бенка. Ни в коем случае не соби-
раюсь оправдывать ни легкомы-
сленное поведение родителей, 
ни какое-либо психологическое 
насилие по отношению к детям, 
ни тем более «физическое воз-
действие». Хочу лишь подчер-
кнуть, что даже не слишком бла-
гополучная семья порой оказы-
вается более приемлемой для 
ребенка, чем какой-нибудь дет-
ский дом, приют или интернат. 
Из двух зол, как это нередко бы-
вает в жизни, приходится выби-
рать меньшее. 

Кроме того, выскажу совсем 
уж «страшную» для наших «ка-
расей-идеалистов» мысль: ха-
рактер у детей, как и у взро-
слых, бывает разным. Один по-
нимает пожелания родителей 
с полуслова и охотно идет им на-
встречу, а по отношению к дру-
гому, как говорится, «не грех и 
власть употребить». Сколько 
раз в письмах и автобиографиях 
великих людей встречаешь та-
кой мотив: «Если и вышло из 

меня что-то путное, то только 
благодаря требовательности и 
строгости родителей». Пример-
но в таком ключе, например, го-
ворил о своих родителях Антон 
Павлович Чехов, при том, что 
в детстве его, мягко говоря, по 
головке не гладили.

Или другой пример. Еще 
в прошлом веке, например, 
в Англии в элитных частных 
школах воспитание было пре-
дельно строгим, а с нашей, сов-
ременной точки зрения — едва 
ли не садистским. У многих их 
выпускников, включая Джорд-
жа Оруэлла, это оставило гнету-
щие воспоминания. С тех пор 
маятник качнулся в противопо-
ложную сторону: абсолютиза-
ция прав ребенка порой парали-
зует весь образовательный про-
цесс и делает работу учителя 
физически опасной. 

Но вернемся к законопроек-
ту. В силу самой своей концеп-
ции он задает совершенно фаль-
шивую тональность в общест-
венных и семейных отношениях 
и может рассматриваться для 
традиционной семьи в качестве 
своего рода «приглашения на 
казнь». 

На мой взгляд, он незримо 
приоткрывает некий «шлюз», 
в который бурным потоком 
хлынут новые инициативы, на-
правленные на подчинение се-
мьи радикальным обществен-
ным организациям феминист-
ского толка. Характерно, что 
сами члены этих организаций, 
как правило, семьи не имеют 
и создавать не собираются. 
А иные доходят до совершенно 
бредовых идей, предлагая вооб-
ще запретить сексуальные от-
ношения между мужчинами 
и женщинами, как якобы имма-
нентно провоцирующие наси-
лие. 

Ко всем прочему, законопро-
ект косвенно поощряет доноси-
тельство со стороны разного 
рода общественных «надзира-
телей» и «благожелателей» — 
практика очень распространен-
ная и прославляемая на Западе, 
но сугубо неприемлемая для 
российского менталитета с его 
поговорками типа: «Доносчику 
— первый кнут».

Убежден: нам нужно исхо-
дить из «презумпции добросо-
вестности» участников семей-
ных отношений и всячески спо-
собствовать их укреплению, а не 
подливать масло в огонь семей-
ных конфликтов с помощью за-
конодательных инициатив, явно 
скопированных с далеко не луч-
ших зарубежных образцов. Если 
же их авторы и «промоутеры», 
в том числе, известные в прош-
лом медийные персоны, так 
сильно озабочены угасанием 
зрительского интереса к себе, 
им можно посоветовать «пиа-
риться» на каких-то иных сюже-
тах, там, где их бурная деятель-
ность способна вызвать меньше 
побочных эффектов.  

Анатолий Кучерена: Законопроект  
вызывает возражения с точки зре-
ния здравого смысла.  

А К Ц Е Н Т

В тех же США и других странах Запада 
широко распространена практика 
изъятия детей из семьи в случае 
«неподобающего» поведения родителей

А К Ц Е Н Т

Сегодня перед нами, выбравшими 
в 90-е демократию и ценность свободы, 
а в 2000-е — ценность территории 
и имперских границ, стоит эта задача — 
соединить одно и другое

А К Ц Е Н Т

Мы не можем не замечать, что те страны, 
которые являются или стремятся быть 
активными игроками мировой полити-
ки, имеют выраженную идеологию
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АВТОМОБИЛИ В отношении водителя «бэтмобиля» 
заведены дела по трем статьям

Комикс 
на колесах 
Иван Петров

З
аведены администра-
тивные дела по трем 
статьям КоАП на со-
здателя уникального  
автомобиля. Необыч-
ную машину — копию 
транспортного средст-
ва героя комиксов Бэт-
мена — остановили сто-

личные автоинспекторы на Ку-
тузовском проспекте. Автомо-
биль привлек внимание сотруд-
ников ДПС не столько ориги-
на льным внешним видом, 
сколько отсутствием регистра-
ционных знаков и превышени-
ем допустимых габаритов. Ока-
залось, что в ширину «бэтмо-
биль» — целых 4 метра. 

Полицейским удалось выя-
снить, что необычное транспор-
тное средство было изготовлено 
«вне заводских условий, путем 
самодельной сборки в частной 
мастерской». Кроме того, маши-
на не зарегистрирована в госо-
рганах, не имеет сертификата 
одобрения типа транспортного 
средства и соответствующего до-
пуска к участию в дорожном дви-
жении.

В итоге «бэтмобиль» был до-
ставлен на штрафстоянку. Кста-
ти, с этим возникли непредви-
денные трудности. Оказалось, 
что эвакуаторы просто не при-

способлены к перемещению та-
ких нестандартных машин — 
приземистых, широких и с мас-
сивными колесами. Но эту про-
блему эвакуаторщикам все-та-
ки удалось решить.

На 32-летнего жителя столи-
цы, находившегося за рулем 

«бэтмобиля», кстати, без маски 
и плаща, завели сразу несколь-
ко административных дел. 

«В отношении водителя со-
ставлен административный 
протокол по статье 12.21.1 
КоАП РФ «нарушение правил 
движения тяжеловесного и 

(или) крупногабаритного тран-
спортного средства», а также 
вынесено два определения о 
возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении 
по статье 12.5 КоАП «управле-
ние транспортным средством 
при наличии неисправностей 
или условий, при которых эк-
сплуатация транспортных 
средств запрещена» и статье 
12.1 КоАП «управление тран-
спортным средством, не зареги-
стрированным в установлен-
ном порядке, не прошедшим го-
сударственного технического 
осмотра», — рассказали в сто-
личной полиции. 

Впрочем, санкции по вме-
ненным административным со-
ставам совсем негрозные. В об-
щей сложности водитель «бэт-
мобиля» рискует быть оштра-
фованным на 2800 рублей. 

Но вот ездить по Москве, да и 
по любому российскому городу 
или деревне, автолюбитель-
оригинал больше не сможет.  И 
это, похоже, будет для него глав-
ным наказанием. Столько уси-
лий и средств — и все зря, по-
скольку покрасоваться не полу-
чится. Хотя сам автомобиль ему, 
конечно, вернут. Вот только за-
бирать его придется опять же с 
помощью эвакуатора. 

В четверг водителя «бэтмо-
биля» ждут в отделе ГИБДД.   

Эвакуаторщикам пришлось повозиться, прежде чем им удалось погрузить 
на платформу машину в 4 метра шириной и с огромными колесами.

А К Ц Е Н Т

В общей сложности водитель 
«бэтмобиля» рискует быть оштрафован 
на 2800 рублей
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Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ан-
гарского городского округа (в соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний на этапе представления первоначальной информации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Ус-
тановка производства серы», а именно разработку техни-
ческого задания по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, входящего в состав предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Установка производс-
тва серы» предназначенного для переработки сероводо-
родсодержащих (кислых) газов установок предприятия с вы-
работкой гранулированной серы. Целью является утилиза-
ция сероводорода и исключение вредного воздействия серо-
водорода и аммиака на окружающую среду. Строительство 
намечается по адресу: Иркутская область, г.  Ангарск, Второй 
промышленный массив, квартал 35н.  Кадастровый номер 
участка 38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июль — сентябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Ангарского городского округа, 
665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания: Техни-
ческое задание по оценке воздействия на окружающую среду 
по объекту «Установка производства серы»  доступно для 
ознакомления и направления замечаний и предложений по 
адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00 часов с даты на-
стоящей публикации до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности. Принятие от граждан и об-
щественных организаций замечаний и предложений в пись-
менном виде с указанием Ф.И.О. к техническому заданию 
обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с момента пуб-
ликации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Установка производства 
серы» назначены на 30 марта 2020 г. в 11.00 часов, в зда-
нии администрации Ангарского городского округа по адресу: 
665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утвержде-
ние технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, Тел. (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Югранефтегазпроект» уведомляем общественность о начале 
процесса общественных обсуждений материалов проектной докумен-
тации, в том числе:

1. Разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ПМООС, вкл. ОВОС) по объектам: 

— «Кусты скважин №№ 1.1, 1.2. Обустройство объектов эксплуа-
тации Западно-Зимнего участка», 

— «Кусты скважин №№ 3, 4, 5. Обустройство объектов эксплуата-
ции Западно-Зимнего участка».

2. Разделов «Мероприятия по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — МООС, вкл. 
ОВОС) по объектам: 

— «Кусты скважин №№ 2, 8. Обустройство объектов эксплуатации 
Западно-Зимнего участка», 

— «Куст скважин №6. Обустройство объектов эксплуатации Запад-
но-Зимнего участка», 

— «Куст скважин № 7, 12. Обустройство объектов эксплуатации 
Западно-Зимнего участка», 

— «Поисково-оценочные скважины №№ 3ПО, 8ПО. Обустройство 
объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка». 

Цель намечаемой деятельности: проектирование и строительс-
тво кустовых площадок и поисково-оценочных скважин. 

Местоположение намечаемой деятельности: Кондинский 
район ХМАО—Югры Тюменской области Западно-Зимнего участка, 
месторождения им. А. Жагрина.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Российская Фе-
дерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56.

Разработчик Программы и ОВОС, исполнитель работ и пред-
ставитель Заказчика: ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Россий-
ская Федерация, Башкортостан г. Уфа, ул. Проспект Октября, д.151.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: январь 2020 — 
июнь 2020.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Кондинского района, при 
участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественный обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Информационные материалы доступны с 2 марта 2020 г. по 
2 апреля на сайте органов местного самоуправления муниципального 
образования Кондинского района в разделе «Общественное обсужде-
ние», http://admkonda.ru/ либо в общественной приемной по адре-
су: ул. Титова, д. 26, кабинет 211, пгт. Междуреченский, Кондинский 
район, ХМАО—Югра, инд. 628200. 

В общественной приемной представлены: проектная докумен-
тация, в т.ч. ПМООС, вкл. ОВОС и МООС, вкл. ОВОС; Техническое за-
дание на разработку ПМООС, вкл. ОВОС и МООС, вкл. ОВОС, а также 
журнал для регистрации замечаний и предложений общественности, в 
котором заинтересованные представители общественности могут ос-
тавлять свои отзывы и комментарии.

Форма представления замечаний и предложений: прием от-
зывов и комментариев по ОВОС проводится письменно в Управлении 
по природным ресурсам и экологии администрации Кондинского 
района, электронная почта: upr@admkonda.ru. Адрес: ул.Титова, д. 26, 
кабинет 211, пгт. Междуреченский, Кондинский район, ХМАО—Юг-
ра, инд. 628200. 

Общественные слушания состоятся по адресу: ХМАО-Югра, 
628200 Кондинский район, пгт. Междуреченский, ул. Титова, 26 — зал 
заседаний Думы Кондинского района:

1. по проектной документации — «Поисково-оценочные скважины 
№№ 3ПО, 8ПО. Обустройство объектов эксплуатации Западно-Зим-
него участка» 2 апреля 2020 года в 14.00;

2. по проектной документации — «Кусты скважин №№ 1.1, 1.2. 
Обустройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка»  
2 апреля 2020 года в 15.00;

3. по проектной документации — «Кусты скважин №№ 2,8. Обус-
тройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка» 2 апреля 
2020 года в 16.00;

4. по проектной документации — «Кусты скважин №№ 3,4,5. Обус-
тройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка» 3 апреля 
2020 года в 9.00;

5. по проектной документации — «Кусты скважин №№ 6. Обуст-
ройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка» 3 апреля 
2020 года в 10.00;

6. по проектной документации — «Кусты скважин №№ 7,12. Обус-
тройство объектов эксплуатации Западно-Зимнего участка» 3 апреля 
2020 года в 11.00.

В случае изменения сроков и места проведения общественных слу-
шаний соответствующая информация будет опубликована не менее 
чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) заме-
чания и предложения могут быть представлены в общественную при-
емную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Строительство животноводческого комплекса по от-
корму свиней «Ферма откорма» в Горицком с/п Кимрского 
р-на (слушания пройдут 13 апреля 2020 г. в 14.00 по адресу: 
171540, Тверская область, Кимрский район, Горицкое сель-
ское поселение, село Горицы, ул. Советская, д. 16).

Заказчик: АО племзавод «Заволжское» (ИНН 6924003082, 
ОГРН 1026940514149, адрес: 170508, Тверская обл., Калининский 
р-н, пос. Заволжский, д. 1В) уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной эко-
логической экспертизы — технического задания и документации, 
включающей раздел оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) строительства животноводческого комплекса по откорму 
свиней — «Ферма откорма».

Месторасположение объекта: на территории Горицкого с/п 
Кимрского района, на земельном участке с кадастровым номером 
69:14:0000010:350, расположенном на расстоянии 1 км от с. Гори-
цы, д. Вереинка, д. Федорово, д. Якимцево, д. Киселево.

Цель: строительство фермы откорма, являющейся частью сви-
новодческого комплекса замкнутого цикла, предназначенное для 
выращивания свиней до товарного веса.

Свинокомплекс характеризуется высоким уровнем интенсив-
ности производства, механизацией и автоматизацией.

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться на официальном сайте органов местного 
самоуправления Администрации Горицкого сельского поселения 
Кимрского района в сети «Интернет» по адресу: www.kimryadm.ru 
и с 10 марта 2020 года по 12 апреля 2020 года включительно по ад-
ресу: 170508, Тверская обл., Калининский р-н, пос. Заволжский, 
д.1В, группа управления инвестпроектами (в рабочие дни с 9.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00), а также по адресу: 171540, Тверская 
область, Кимрский район, Горицкое сельское поселение, село Го-
рицы, ул. Советская, д. 16 (Администрация Горицкого сельского 
поселения Кимрского района).

Предложения и замечания по предмету общественных об-
суждений можно направлять в письменном виде в Группу управ-
ления инвестпроектами по адресу: 170508, Тверская обл., Кали-
нинский р-н, пос. Заволжский, д. 1В, или на электронную поч-
ту: info@zavolzhskoe.ru, до 12 апреля 2020 г. Тел.: (4822) 371-300.

С постановлением Администрации Горицкого сельского поселе-
ния Кимрского района о назначении слушаний № 8 от 19.02.2020 г. 
можно ознакомиться в сети «Интернет» по адресу: www.kimryadm.ru 
или в газете «Кимрский вестник» от 27 февраля 2020 года.

Общественные обсуждения (слушания) по объекту 
государственной экологической экспертизы состоятся 
13.04.2020 г. в 14.00 по адресу: 171540, Тверская область, 
Кимрский район, Горицкое сельское поселение, село Гори-
цы, ул. Советская, д. 16 (Администрация Горицкого сельско-
го поселения Кимрского района).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности ООО «ЕВРАЗ Узло-

вая» (Тульская область, Узловский район, ОЭЗ «Узловая»/поч-
товый адрес: 300016, Тульская обл., г. Тула, ул. Пржевальского, 
д. 1) информирует о начале процесса общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) 
— проектной документации «ООО «ЕВРАЗ Узловая». Строи-
тельство производственного комплекса V2O5. Этап 2. Объекты 
технологического назначения» (Тульская область, Узловский 
район, ОЭЗ «Узловая»), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные сроки прове-
дения ОВОС: февраль 2020 г. — июнь 2020 г.  

Краткая информация о намечаемой деятельности: мес-
торасположение: Тульская область, Узловский район, ОЭЗ «Уз-
ловая». 

Цель намечаемой деятельности: строительство произ-
водственного комплекса товарного пентоксида ванадия из вана-
дийсодержащего сырья.

Генеральный проектировщик: АО «Уралгипромез» 
(620062, г. Екатеринбург, проспект Ленина, д. 60а). 

Исполнитель ОВОС: АО «ГК ШАНЭКО» (115522, Москва, 
ул. Москворечье, д. 4, корп. 3).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
уведомления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
проекта технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — при-
ем замечаний и предложений в письменном виде. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Орган местного самоуправления (ОМСУ) му-
ниципального образования (МО) Узловский район Тульской 
области при содействии ООО «ЕВРАЗ Узловая».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности с 28 февраля 2020 г. 
по 29 марта 2020 г.:

-
ция МО Узловский район, каб. 11;

-
кая городская централизованная библиотечная система»;

-
сомольская, д. 12 администрация МО Каменецкое, каб. 3;

(https://uzlovaya.tularegion.ru/press_center/publichnye-
obsuzhdeniya/);

shaneco.ru/press-centr/public_consultation).
Вопросы, замечания и предложения от общественности и 

всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

на предмет оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности  

ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь»
ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь» (ООО «КАП») 

уведомляет о начале проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной деятельности, являющейся объектом государственной 
экологической экспертизы.

Организатор общественных обсуждений: Администрация 
муниципального образования Анадырский муниципальный 
район Чукотского АО.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «КАП», владе-
ющее лицензией на право пользования недрами с целью гео-
логического изучения и добычи золота и серебра в пределах 
Канчалано-Амгуэмской площади в 200 км к северу от г. Ана-
дырь.

Цель намечаемой деятельности: разработка золото-сереб-
ряного месторождения «Горный».

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: «Карьер по разработке запасов участка «Горный» (Ка-
рьер «Горный»)».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Российская Федерация, Чукотский автономный округ, 
Анадырский муниципальный район, в 200 км к северу от г. 
Анадырь.

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО «НПО «АкадемГЕО», г. Новосибирск.

В материалах ОВОС содержится информация о намеча-
емой деятельности, состоянии окружающей среды в районе 
месторождения, потенциальных источниках загрязнения, 
прогнозируемых воздействиях, рекомендациях и мероприя-
тиях по охране окружающей среды. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: февраль 2020 года — апрель 2020 года.

Цель общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) —информирование заинтересованных сторон о намеча-
емой деятельности, выявление и учет общественного мнения 
при принятии решения о реализации проекта.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания. Сбор замечаний и предложений общественности 
к содержанию технического задания на проведение ОВОС, 
а также к предварительным материалам ОВОС и проектной 
документации.

Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставляется возможность ознакомиться с тех-
ническим заданием на оценку воздействия на окружающую 
среду, проектной документацией и предварительными ма-
териалами по оценке воздействия на окружающую среду 
и выразить свое мнение в письменной форме путем внесения 
записей в «Журналы регистрации замечаний и предложений 
общественности» в период с 28 февраля 2020 г. по 30 марта 
2020 г. по следующим адресам:

—  119034, г. Москва, ул. Смоленский бульвар, 4, Общество 
с ограниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» 
(ООО «РДМ»), тел.: (495) 424-92-21, факс (495) 424-
95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Отке, д.46, пом.5, 
ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь», тел.: (42722) 
6-04-15;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, д.15, 
Администрация Анадырского муниципального района 
Чукотского АО, тел.: (427-22) 6-49-01, а также на сайте 
администрации https://anadyr-mr.ru;

—  689514, Чукотский АО, с.п. Канчалан, ул. Украинская, 
1, Администрация МО сельского поселения Канчалан, 
тел (427-32) 94-3-37.

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, после проведе-
ния общественных обсуждений (в форме слушаний) замеча-
ния и предложения от граждан и общественных организаций 
принимаются в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений обще-
ственности» по вышеуказанным адресам или могут быть на-
правлены в адрес Заказчика с момента опубликования насто-
ящего объявления до окончания общественных слушаний и в 
течение 30 дней после проведения общественных слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
в форме открытого собрания 30 марта 2020 г. в 18.00 (регис-
трация участников с 17.30) по адресу: 689000, Чукотский АО, 
г. Анадырь, ул. Южная, д. 15, в актовом зале Администрации 
Анадырского муниципального района. 

Дополнительную информацию о проекте можно получить 
по следующему адресу: 630090, г. Новосибирск, пр. Акаде-
мика Коптюга, 3/4, ООО НПО «АкадемГЕО», тел. +7 (383) 
209-13-98, info@academgeo.com, контактное лицо — Макаров 
Андрей Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комп-
лекс «Денисовский» сообщает о проведении обществен-
ных обсуждений материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности:

«Проект строительства шахты «Восточная Денисовская» 
АО «ГОК «Денисовский».

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Денисовс-

кий». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри,  
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежневка,  
тел./факс: (41147) 97-110, 4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «Сибгеопроект», РФ, 650066, 
пр. Октябрьский, 28б, г. Кемерово, тел.: (3842) 45-11-11.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО «Нерюнгринский район».

Дата и время проведения слушаний: 2 апреля 2020 года 
в 14 часов 15 минут. 

Место проведения слушаний: г. Нерюнгри, пр. Дружбы 
Народов, 21, 5-й этаж, депутатский зал.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Сроки и место доступности информации: 
Утверждённое Техническое Задание и Предварительные ма-

териалы оценки воздействия на окружающую среду по намеча-
емой деятельности доступны для рассмотрения заинтересован-
ных лиц с 28 февраля 2020 г. по 29 марта 2020 г.

Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101-го 
кабинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

-
рюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

пн.—сб. с 8.00 до 20.00.
-

нии центра правовой и деловой информации, ул. Карла 
Маркса, дом 29, г. Нерюнгри, вт.—вс. с 9.00 до 19.00.

рабочие дни с 9.00 до 17.00.
Замечания и предложения в письменном виде от обществен-

ности и всех заинтересованных лиц по представленным матери-
алам, могут быть оставлены до 29 марта 2020 года по выше-
указанным адресам, где будут установлены ящики для сбора 
комментариев, или следующими способами:

По почте: 678960, пр. Геологов, д. 55, корп. 1, г. Нерюнгри,  
Республика Саха (Якутия). 

По электронной почте: 
Контактное лицо:

Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема:  
пн.—пт. с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке окончательных материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных об-
суждений по проектной документации объекта «Высоконапорный во-
довод от УПСВ Протозановского месторождения до куста скважин 
№ 1 Тальцийского месторождения (вторая нитка)».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского района Тюменской области в границах Таль-
цийского месторождения. Целью намечаемой хозяйственной де-
ятельности является строительство второй нитки высоконапорного 
водовода от УПСВ Протозановского месторождения до куста скважин 
№ 1 Тальцийского месторождения с учетом проектных решений, пре-
дотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН—Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменс-
кая область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную, в которой будет доступна для ознакомления проектная докумен-
тация. Общественная приемная будет работать в Администрации 
Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 28.02.2020 г. по 30.03.2020 г. с 9.00 до 17.00 
кроме выходных и праздничных дней в общественной приемной или 
в ООО «РН—Уватнефтегаз». 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Уватского муниципального района Тюменской об-
ласти. Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 31.03.2020 г. 
с 11.00 до 12.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19. Заявку на выступ-
ление в общественных обсуждениях (слушаниях) можно подать в об-
щественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН—Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уват-

ского муниципального района извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по проектной документации объекта «ЦПС Усть-
Тегусского месторождения. Реконструкция. БКНС-5».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского района Тюменской области в границах 
Усть-Тегусского месторождения. Целью намечаемой хозяйствен-
ной деятельности является реконструкция ЦПС Усть-Тегусского 
месторождения для увеличения производительности системы 
ППД с учетом проектных решений, предотвращающих негативное 
воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тю-
менская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «РН—Уватнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой будет доступна для ознакомления про-
ектная документация. Общественная приемная будет работать 
в Администрации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д. 19, каб. 219, тел.: (34561)28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации прини-
маются в письменном виде с 28.02.2020г. по 30.03.2020 г. с 9.00 
до 17.00, кроме выходных и праздничных дней, в общественной 
приемной или в ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская об-
ласть, город Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-
99-99 доб. 1239, факс: (3452)382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюмен-
ской области. Форма проведения общественных обсуждений — 
общественные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 31.03.2020 г. 
с 09.00 до 10.00 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19. Заявку 
на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) можно 
подать в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров 
6 и 20 апреля 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
 рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента 
 Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 
67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О внесении изменений в Информационное сообщение 
в «Российской газете» №39 (8093) от 25.02.2020 г.
В Информационном сообщении о проведении обществен-

ных обсуждений, опубликованном на листе 9 «Российской га-
зеты» №39 (8093) от 25.02.2020 г., в третьем с конца абзаце 
читать: «Слушания состоятся 27.03.2020 г. в 10 часов 00 мин 
в здании Администрации Ванинского муниципального района 
Хабаровского края».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА VAR будет 
использоваться на всех 
оставшихся матчах сезона

Техника дошла 

Илья Соболев

Система видеопомощи рефери (VAR) будет использо-
ваться на всех матчах российской премьер-лиги (РПЛ) 
до конца сезона. Об этом вчера сообщил Российский 
футбольный союз (РФС).

Напомним, в России внедрение ВАР началось с ре-
шающих матчей Кубка России 2018/2019 (четыре 
игры 1/2 финала и финал) и четырех стыковых игр за 
право сыграть в премьер-лиге  в сезоне 2020/2021.

В РПЛ первым матчем, на котором была задейство-
вана система VAR, стала встреча стартового тура  ны-
нешнего сезона «Локомотив» — «Рубин». Правда, в 
этой игре видеоассистенты работали в режиме офлайн.

Со второго по четвертый тур VAR использовался 
уже онлайн, но только на одном матче из восьми. С 5-го 
тура видеоассистенты работали уже на двух играх. Ну 
а в 19-м туре, последнем перед зимним перерывом, 
впервые VAR был доступен на всех восьми матчах.

Теперь эта практика распространится на все остав-
шиеся игры РПЛ, начиная с 20-го тура, которым в эти 
выходные возобновится российский чемпионат.

Кстати, накануне РФС объявил судей, которые бу-
дут работать на ближайших восьми играх. В том числе 
и на двух центральных «Спартак» — «Динамо» и «Ло-
комотив» — «Зенит», запланированных на 29 февраля. 
Столичное дерби рассудит Сергей Карасев. Ответст-
венным за VAR будет Василий Казарцев. В Черкизово 
главным арбитром назначен  Евгений Турбин. Руково-
дить видеоассистентами в этом матче поручено 
Сергею Иванову.

Возвращаясь к системе VAR,  отметим, что видеоас-
систенты теперь будут работать из специального еди-
ного центра, построенного в Москве. Раньше видеопо-
мощники дислоцировались в специальных автобусах 
на территории стадионов, где проходили матчи. Как 
неоднократно повторял куратор проекта внедрения 
системы видеопомощи судьям Леонид Калошин, введе-
ние этого центра в эксплуатацию  было одним из необ-
ходимых условий для распространения VAR на все 
игры РПЛ. 

Кстати, в РФС еще летом обещали, что когда VAR 
внедрят окончательно, то, возможно, будут публико-
ваться переговоры судей с некоторых матчей. Что-то 
подобное, к примеру, сделала испанская Ла Лига после 
матча «Барселона» — «Реал», состоявшегося в ноябре 
прошлого года.   

ВОЛЕЙБОЛ «Зенит» взял 
верх над немецким клубом 
в 1/4 финала Кубка ЕКВ

«Тироль» 
подвинули 

Илья Трисвятский

Наши мужские клубы успешно провели первые матчи 
четвертьфинала второго по значимости на континенте 
Кубка Европейской конфедерации волейбола (ЕКВ).

Вчера лидер Суперлиги новосибирский «Локомо-
тив» на своей площадке расправился с бельгийским 
«Линдемансом» из фламандского городка Алст — 3:0 
(27:25, 25:16, 25:16). Днем ранее питерский «Зенит», 
возглавляемый финским наставником сборной России 
Туомасом Саммелвуо, в Германии пять сетов бился с 
«Тиролем» и в итоге добился успеха — 3:2 (25:20, 25:22, 
23:25, 23:25, 15:11). Ответные матчи состоятся на сле-
дующей неделе, 3—4 марта.

Тироль — федеральная земля в Австрии, а клуб с та-
ким названием представляет Немецкий волейбольный 
союз. Кажется странным, если не знать, что несколько 
лет назад «Хипо Тироль» из Инсбрука, не раз высту-
павший в Лиге чемпионов, частично объединился с 
«Унтерхахингом». Первая профессиональная команда 
клуба теперь сражается в немецкой Бундеслиге 1, а ре-
зервисты, молодежь и детские коллективы по-прежне-
му в первенстве Австрии. За «Тироль» в его новейшем 
статусе уже успел поиграть новосибирский воспитан-
ник Кирилл Клец, в минувшем сезоне дебютировав-
ший в нашей сборной. 

В Унтерхахинге Саммелвуо встретился со своим 
бывшим подопечным по сборной Финляндии Томми 
Сиириля. Задавали тон в составе хозяев другие. Два 
Жерома — канадец Кросс и француз Клер — набрали на 
пару 38 очков. У «Зенита» самыми результативными 
стали Георг Грозер (22) и Ореоль Камехо (19). 

Грозер впервые сыграл на немецкой земле после 
объявления о завершении карьеры в сборной Герма-
нии. Публика встретила его тепло. «Мы провели мощ-
ный по сюжету матч, — сказал Грозер. — Сначала взяли 
два сета, затем перестали играть, и это больше шло от 
головы.  К пятой партии сохранили спокойствие, не па-
никовали, сумели победить. Мне понравилось, как 
вели себя зрители, обстановка на трибунах была заво-
раживающей». 

«Локомотив» и «Зенит» находятся в одной полови-
не турнирной сетки и, скорее всего, сыграют друг с 
другом в полуфинале. Еще две пары проходящей ста-
дии: турецкие «Галатасарай» и «Аркас», французский 
«Аяччо» и итальянская «Модена». 

Российские команды уже пять раз выигрывали Ку-
бок ЕКВ. По два раза отличились белгородское «Бело-
горье» (2009, 2018) и столичное «Динамо» (2012, 
2015), в 2007-м 16-летнюю (!) гегемонию итальянских 
клубов нарушил новоуренгойский «Факел». В прош-
лом сезоне отличился «Тренто» (Италия), сейчас вы-
ступающий в Лиге чемпионов.  

ПЕРСОНА Мария Шарапова ушла из спорта из-за хронической травмы плеча

Матч боль
Сергей Литвинов

О
дна из самых известных 
спортсменок мира Ма-
рия Шарапова объявила 

о завершении карьеры. Собы-
тие сколь грустное, столь и ожи-
даемое. 

— Как проститься с единст-
венной жизнью, которую ты ког-
да-либо знала? Как уйти с кор-
тов, на которых тренировалась с 
самого детства? С любимой 
игры, принесшей тебе скрытые 
ото всех слезы и неописуемую 
радость? Спорт, где ты нашла се-
мью и поклонников, болевших 
за тебя 28 лет? Для меня это все 
в новинку, так что простите 

меня. Теннис, прощай, — такими 
словами начала Мария Шарапо-
ва интервью изданию Vanity Fair, 
в котором она официально сооб-
щила об уходе из спорта. 

Победы на всех четырех тур-
нирах серии «Большого шлема» 
по теннису, звание первой ра-
кетки мира, триумф в 17-летнем 
возрасте на Уимблдоне — в ка-
рьере Шараповой было много 
знаковых моментов. Она была 
не только успешной спортсмен-
кой, но и настоящей, как приня-
то говорить, иконой стиля. Ей 
подражали, к ней прислушива-
лись, сопереживали, критико-
вали. Она никого не оставляла 
равнодушным. 

И все же в последнее время 
Мария выпала из обоймы веду-
щих теннисисток мира. Причи-
на — нескончаемая череда 
травм. Не секрет, что Шарапову 
уже давно мучают боли в плече. 
Из-за них в предыдущие три-че-
тыре года россиянка пропусти-
ла кучу турниров. Едва восста-
новившись, Мария снова чувст-
вовала дискомфорт. И так по 
кругу, пока она не пришла к вы-
воду, что не может дальше выхо-
дить на корт. 

— В прошлом году на Откры-
том чемпионате  США (US 
Open), за полчаса до первого 
матча, мне сделали процедуру, 
чтобы обезболить плечо. В этих 

травмах для меня нет ничего но-
вого — со временем связки про-
терлись, как струны. Само по 
себе участие в той игре было для 
меня большой победой. Я рас-
сказываю об этом не для того, 
чтобы меня жалели, а чтобы об-
рисовать реальность: организм 
стал проблемой, — призналась 
Шарапова. 

Плечо стало беспокоить Ма-
рию еще в 2007 году, когда она 
была на пике своей карьеры. Из-
за этого она пропустила весь 
грунтовый сезон, но после побе-
ды в январе на Открытом чемпи-
онате Австралии ситуация выш-
ла из-под контроля. Как затем 
признавалась россиянка в своей 
автобиографии, «боль станови-
лась все сильнее и сильнее».

— Дошло до того, что я не хо-
тела играть. Больно было пода-
вать, бить по мячу. Я теряла 
ритм, чувство мяча, уверен-
ность в себе. А после матчей 
плакала, — откровенничала Ша-
рапова. 

Последнее достижение Ша-
раповой — выход в 1/8 финала 
US Open-2018. В нем она проиг-
рала в двух сетах испанке Карле 
Суарес-Наварро, после чего за 
2,5 года провела лишь 20 встреч. 
Последняя из них состоялась в 
январе на Открытом чемпиона-
те Австралии: в матче первого 
круга Мария уступила в двух 
партиях хорватке Донне Векич. 

Уже тогда, после матча с Ве-
кич, отвечая на вопросы журна-
листов, Шарапова допустила 
возможность ухода из спорта. 
«Не уверена, что в следующем 
году приеду в Австралию. Впе-
реди 12 месяцев, и я не могу 
предсказать, как они пройдут», 
— сказала россиянка.

Рассуждая о будущем после 
тенниса, Шарапова призналась, 
что пока не решила, чем будет 
заниматься. Но одно она знает 
точно: ей будет не хватать ежед-

невной спортивной рутины, 
участия в бесконечных турни-
рах и побед. 

— Я отдала жизнь теннису, но 
он дал жизнь мне. Буду скучать 
каждый день по тренировкам, 
неизменным ритуалам: про-
снуться на восходе, завязать ле-
вую кроссовку перед правой, 
закрыть ворота корта перед 
первым ударом. Мне будет не 
хватать рукопожатий после по-
бед и поражений, спортсменов, 
которые выводили меня на пик, 
знают они об этом или нет. Тен-
нис показал мне мир, из чего я 
сделана. Я проверяла себя и из-
меряла свой рост. Чем бы мне ни 
пришлось заниматься дальше, 
все равно буду давить, караб-
каться, расти. 

Решение об уходе Шарапо-
вой прокомментировали не 
только бывшие, но и действую-
щие спортсмены. К примеру, 
третья ракетка мира чешка Ка-
ролина Плишкова выразила 
свое восхищение россиянкой. 

— Мария настоящая чемпи-
онка, а за пределами корта — 
бизнес-леди. Она много дости-
гла в жизни. Уверена, по завер-
шении карьеры у нее все будет 
замечательно. Было приятно иг-
рать против нее. Я всегда ее ува-
жала. Шарапова — невероятный 
боец, она никогда не сдавалась. 
Даже выступая не слишком хо-
рошо, она все равно верила в 
себя. Меня это восхищало, — 
сказала Плишкова.  

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА

Сидорова 
рассказала, 
когда покорит 
новый рубеж

ДУМАЕТ 
О ВЫСОКОМ
Анна Козина

Прыгунья с шестом Анжелика 
Сидорова выиграла чемпионат 
России в помещении с лучшим 
результатом зимнего сезона в 
мире — 4,92 м. Кроме того, спор-
тсменка обновила личный ре-
корд и собственный рекорд 
турнира, который равнялся 
4,87 м.

Перед началом соревнова-
ний в манеже ЦСКА состоя-
лась церемония награждения 
лучших спортсменов по ито-
гам 2019 года. Сидорова, кото-
рая стала чемпионкой мира в 
Дохе благодаря блестящей 
третьей попытке на 4,95 м, по-
лучила приз в номинации «За 
волю к победе». Это качество, 
а также специальная тактика 
позволили высоко подняться и 
на чемпионате России в Мо-
скве.

Анжелика, какое из сегодняш-
них достижений для вас важ-
нее?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: Показать ре-
зультат — это самое главное, это 
было моей целью. У меня все по-
лучилось, так что я очень до-
вольна. Побила личный рекорд, 
свой же рекорд чемпионатов 
России, что вдвойне приятно. И, 
конечно, для меня было важно 
возглавить мировой рейтинг. 
Для меня это показатель.

Настраивались с тренером 
именно на такую высоту?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: Выбрала спе-
циальную тактику. Моей на-
чальной высотой была 4,60 м, 
потом взяла 4,75 м. Естествен-
но, пришлось долго ждать своей 
очереди прыгать. Я даже успела 
посмотреть соревнования. Но я 
хотела сделать мало попыток, 
чтобы оставить силы именно на 
эту высоту. На «Русской зиме», 
где я остановилась на отметке 
4,86 м, я уже немножко под-
устала к 4,90 м, было тяжелова-
то собираться. На чемпионате 
страны я была посвежее, у меня 
остались силы. Может, поэтому 
все сложилось.

Но попыток все равно понадо-
билось три…

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: Да, иногда бе-
решь высоту с третьей попытки, 
хотя, конечно, я предпочитаю с 
первой. С другой стороны, пер-
вые две попытки на 4,92 м тоже 
были хорошие, просто я допу-
стила небольшой брак в техни-
ке. Но я почувствовала, что могу 
прыгнуть. В третьей попытке 
постаралась все ошибки испра-
вить. И вот он — результат.

Американку Сэнди Моррис вы 
обыграли на чемпионате 
мира. Сейчас обошли ее в ми-
ровом рейтинге. Чем она от-
ветит?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: Даже не знаю. 
Зимних стартов практически не 
осталось, так что, может, и ни-
чем не ответит.

Рекорд мира — 5,03 м — при-
надлежит другой американке 
Дженнифер Сур. Когда от вас 
увидим прыжки на уровне 5 
метров?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: Сложно да-
вать такие прогнозы. Наверное, 
когда я буду прыгать 4,90 м с 
первой попытки, буду бороться 
за более высокие результаты. В 
субботу я выступлю на фестива-
ле «Мастера шеста» в «Лужни-
ках». Надеюсь, на последнем 
турнире в помещении удастся 
прыгнуть повыше, чем на чем-
пионате России. Так что я не 
расслабляюсь.

Между тем уже окончатель-
ные итоги сезона подвела трех-
кратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту Мария Ла-
сицкене, которая на чемпиона-
те России победила с результа-
том 2 метра ровно.

— Сезон был и яркий, и, есте-
ственно, странный и недоска-
занный, из-за отсутствия допу-
ска на международные сорев-
нования, — сказала Ласицкене 
журналистам. — Всего три стар-
та за целый сезон — «Битва по-
лов», «Русская зима» и чемпио-
нат России в помещении, но 
зато какие! Личный рекорд, два 
рекорда соревнований, лучший 
результат сезона в мире!  

ФУТБОЛ Лондонский «Челси» проиграл «Баварии» 0:3 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов

Получили «баранку» 

Артур Нанян 

М
юнхенская «Ба-
вария» практиче-
ски обеспечила 
себе место в сле-
дующей стадии 
Лиги чемпионов. 
В первом матче 
1/8 финала нем-
цы разгромили 

на выезде «Челси» — 3:0.
«Бавария» в Лиге чемпио-

нов просто неудержима. Она 
выиграла во всех семи встречах 
нынешнего розыгрыша с раз-
ницей мячей 27-5. Десять из 
этих 27 голов были забиты, что 
интересно — в Лондоне. На 
групповом этапе Роберт Леван-
довски и компания сокрушили 
«Тоттенхэм» (7:2), а теперь на-
несли «Челси» крупнейшее до-
машнее поражение в еврокуб-
ках в истории. 

Героев в составе «Баварии» 
сразу несколько. Но выделяют-
ся все же двое: Левандовски и 
Серж Гнабри. Гнабри, еще не-
сколько лет назад  не проходив-
ший в состав «Вест Бромвича», 
забил уже шесть мячей в ны-
нешней Лиге чемпионов. Все 
эти голы пришлись на лондон-
ские игры. Полузащитник не-
мецкой сборной оформил по-

кер в поединке с «Тоттенхэ-
мом» и дважды отличился в 
противостоянии с «Челси».

— Рад, что он так много заби-
вает в Лондоне сейчас, а не пять 
лет назад, когда выступал за 
«Арсенал». Если бы это было 
так, вероятно, он бы не играл 
сейчас за «Баварию»! — пошу-
тил после матча с «Челси» хав-
бек мюнхенского клуба Томас 
Мюллер. 

Уверенная победа «Бава-
рии» в Лондоне впечатлила не-
скольких известных экспертов 
и букмекеров. Ведущие конто-
ры мира теперь считают имен-
но мюнхенцев главными фаво-
ритами Лиги чемпионов: став-
ки на их триумф принимаются 
с расчетом 1 к 5. 

Одним из главных творцов 
последних успехов «Баварии» 
является наставник команды 
Ханс-Дитер Флик. После уволь-
нения Нико Ковача в начале но-

ября руководство клуба сдела-
ло ставку на 55-летнего немец-
кого специалиста. Контракт с 
ним рассчитан до конца сезона. 
Но уже сейчас в немецких СМИ 
поговаривают, что с Фликом 
будет подписано новое согла-
шение. Косвенно на это намек-
нул председатель правления 
«Баварии» Карл-Хайнц Румме-
нигге.

— Нашему тренеру недавно 
исполнилось 55 лет. Это хоро-
ший возраст. По такому случаю 
мы подарим Флику ручку. По-
чему ручку? Иногда она нужна 
для того, чтобы что-нибудь 
подписать, — сказал Руммениг-
ге. 

Сам Флик на все разговоры о 
будущем не обращает внима-
ния. По словам тренера, самое 
главное для него — победа в Бун-
деслиге и продвижение в Лиге 
чемпионов.

— Против «Челси» вся ко-

манда сыграла предельно дис-
циплинированно. Хотел бы от-
метить Мюллера. Он отдавал 
правильные передачи сквозь 
оборону и создавал сопернику 
большие проблемы. Рад, что за-
бил Левандовски. В его способ-
ности забивать нет никаких 
сомнений. Что касается наших 
амбиций, то мы идем к боль-
шим целям маленькими шага-
ми. Сейчас «Бавария» должна 
выйти в четвертьфинал, а там 
посмотрим, — сказал Флик в ин-
тервью официальному сайту 
УЕФА. 

Если в паре «Бавария» — 
«Челси» с итоговым результа-
том все более менее понятно, 
то в противостоянии «Барсело-
ны» и «Наполи» еще ничего не 
предрешено. В Италии коман-
ды сыграли вничью 1:1. Но Ли-
онель Месси и компания пока-
зали, мягко говоря, не самый 
яркий футбол.

Шутка ли — за всю встречу 
«Барселона» с Месси и Антуа-
ном Гризманном в составе на-
несла по воротам «Наполи» 
лишь один удар в створ. И он 
оказался голевым: на 57-й ми-
нуте отличился Гризманн. 

— «Барселона» почти не со-
здала нам проблем. Поехать 
туда и побороться за выход в 

четвертьфинал — наш долг. Если 
правильно защищаться, можно 
нейтрализовать их сильные 
стороны. Правда, есть еще фак-
тор Месси, который может сыг-
рать решающую роль. Но мы 
можем пройти каталонцев, — 
сказал главный тренер «Напо-
ли» Дженнаро Гаттузо.

Коллега Гаттузо Кике Сеть-
ен похвалил свою команду за 
терпение. «Это хороший ре-
зультат, учитывая, что ответ-
ный матч пройдет на нашем 
поле. В первом тайме итальян-
цы защищались вдесятером. 
Мы действительно не создава-
ли моментов, но знали: это во-
прос времени. Ребята вытерпе-
ли и забили. Я рад», — сказал Се-
тьен.

Добавим,  что  накануне 
прошли еще две встречи 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов: в Мадри-
де «Реал» принимал «Манчес-
тер Сити», а «Ювентус» отпра-
вился в гости в «Лиону». Ре-
зультаты этих матчей стали из-
вестны после подписания но-
мера «РГ» в печать.   

А К Ц Е Н Т

«Бавария» нанесла «Челси» крупнейшее 
домашнее поражение за все время 
выступлений в еврокубкахЗимний сезон 

Сидорова закон-
чит 29 февраля 
на турнире 
«Мастера шеста» 
в «Лужниках»

В атаке блокирующий питерского «Зенита» и сборной России 
Иван Яковлев, перебравшийся на берега Невы из «Факела».

Мария Шарапова — одна из десяти женщин в истории, выигравших все четыре турнира серии «Большого шлема».

— Подробности на сайте 
rg.ru/sujet/6230

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

C
E

V
.E

U

Голкипер «Челси» Вилли Кабальеро 
оказался бессилен перед мастерст-
вом игроков «Баварии».

ЦИФРА

325
МИЛЛИОНОВ

долларов заработала за карье-

ру Мария Шарапова.
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